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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   СВЕТЛАНА УСТИНОВА заинтриговала поклон-
ников непривычным имиджем в фильме «Купи 
меня». Впечатленный «МК-Бульвар» обсудил с 
актрисой жертвы ради роли, разлуку с любимым 
мужчиной, блондинок и сладкое.

   СЕРГЕЙ АСТАХОВ впервые сыграл хозяина 
казино, причем в кадре ему пришлось говорить 
по-английски. «МК-Бульвар» оценил перево-
площение актера и обсудил с ним азартные игры 
домашних животных и приятные сюрпризы.

   А ТАКЖЕ: Алла Пугачева и Надежда Бабкина 
вынесли друг другу модный приговор, Евгений 
Петросян вспоминает молодость, Джон Уоррен 
рассуждает о русских женщинах и британском 
образовании и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»

КАК СТАТЬ ПОПОМ: 
НЕСТАНДАРТНЫЙ ПУТЬ

«ТОЛЯША, ПРАВДУ НУЖНО 
ГОВОРИТЬ СРАЗУ»

Директор уральского завода рассказал «МК»  
о своем друге — Олеге Табакове

У Олега Табакова был друг, 
которого он навещал два раза 
в год последние несколько лет. 
Это генеральный директор заво-
да «Пневмостроймашина» в Ека-
теринбурге Анатолий Павлов. На 
две недели летом и на десять дней 
зимой, под Новый год, Олег Павло-
вич с семьей приезжал к Анатолию 
Ивановичу. Мы дозвонились ему в 
Екатеринбург, он готовился к вы-
лету в Москву на похороны близ-
кого друга.

Читайте 5-ю стр. Подробности на 7-й стр.

ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА НА «МК»

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Как покушение на экс-сотрудника 
ГРУ предателя Сергея Скрипаля 

повлияет на жизнь в РФ
Владимир Путин будет вот-вот переизбран президентом 

на четвертый срок. Пребыванию Крыма в составе России 
вот-вот исполнится четыре года. А новая «холодная война» 
в отношениях между нашей страной и Западом вот-вот 
перейдет на качественно новый уровень. Мы не знаем, была 
ли показательная расправа над вставшим на путь предатель-
ства экс-сотрудником ГРУ Сергеем Скрипалем приурочена к 
одной из предстоящих «красных дат календаря». Но в новой 
политической реальности расчеты и задумки организаторов 
химической атаки в центре крупного британского города уже 
больше не имеют существенного значения. В результате дела 
Скрипаля отношения между Россией и Великобританией 
окончательно прошли точку невозврата. Лондон на долгие 
годы вперед застолбил за собой амплуа злейшего врага 
Москвы в западном мире. Москве такое положение дел, 
естественно, не нравится, но она не видит ему альтернативы 
и готова принять его как данность.
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МЕЖДУ МОСКВОЙ  
И ЛОНДОНОМ 

ВОЗНИКЛА ХИМИЯ

«НОВИЧОК»-ТО ЗАСЛАННЫЙ!
Эксперт «МК» убежден, 

что Скрипаля могли 
отравить ядом местного 

происхождения

Борьба чиновников за здоровый образ жиз-
ни в России не утихает. Правительство дало на-
каз Минфину разработать механизм маркировки 
и лицензирования производства и оборота пива, 
сидра, пуаре и медовухи. Это касается разлив-
ных слабоалкогольных напитков, определить 
производителя и качество которых зачастую 
невозможно. Поскольку, что такое пуаре, в на-
шей стране почти никто не знает, а любителей 
сидра и медовухи немного, в первую очередь 
эти обязательства коснутся производителей 
разливного пива, которые попадут под финан-
совый прессинг и уйдут с рынка.

Поголовное лицензирование разливной 
слабоалкогольной продукции чиновники объ-
ясняют следующим. Под видом пива и других 
напитков в России нечистые на руку произво-
дители продают копеечные коктейли — смесь 
спирта, воды и красителей. То есть обманывают 
покупателей, торгуя товаром, не отличающимся 
благородным вкусом.

На первый взгляд отличная инициатива. 
Точки разлива слабоалкогольных напитков можно 
найти в каждом втором гастрономе. Их владель-
цы, как правило, не имеют отношения к магази-
ну — они лишь арендуют площадь. Обычно это 
индивидуальные предприниматели, на которых 
не распространяются организационно-правовые 
нормы. Крепкий алкоголь могут продавать только 
юридические лица, а то, что ниже девяти граду-
сов, можно варить в подвале, не беспокоясь о 
правовом статусе.

Для продажи такого алкоголя не нужны 
кассовые аппараты — юридические коллизии, 
то есть несоответствие различных законов, по-
зволяют устраниться от такой обязанности. Этим, 
как полагают чиновники, пользуются недобро-
совестные пивовары, число которых растет с 
каждым днем.

Очевидно, что законодательный проект соз-
дает угрозу исчезновения крафтовых пивоварен, 
которые продают ячменный напиток в разлив. 
Ужесточение регулирования может привести их к 

финансовому краху, поскольку придется не толь-
ко получать лицензию, но и маркировать каждую 
бутылку. Более того, они будут ответственны за 
пожарную безопасность торговых точек.

Попробуем разобраться, что такое крафтовое 
пиво. В принципе обычная «разливуха». В совет-
ские времена продавец разливного пива по уровню 
уважения приравнивался к 
участковому. 
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Британский премьер-министр 
Тереза Мэй заявила, что за отравле-
нием экс-шпиона Сергея Скрипаля «с 
высокой вероятностью» стоит Рос-
сия. Назвала и средство, которым 
был отравлен разведчик, — нервно-
паралитическое вещество четверто-
го поколения «Новичок». Откуда такая 
уверенность у политика? Если это 
действительно был боевой препарат 
«А-230» или «А-232» (названия разных 
веществ серии «Новичок»), то не за-
мешан ли в деле Скрипаля другой 
российский перебежчик, который 
знал секретную формулу? Какой 
смертельный след оставил боевой 
препарат в России? Обо всем этом 
«МК» рассказал химик из засекре-
ченного в прошлом отечественного 
института, с которым мы попытались 
ответить на многие вопросы этого 
запутанного дела.
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Дочь и отец 

Скрипаль.

Премьер-министр 
Тереза Мэй объявила 

ультиматум России.

ЖИВОЙ КЕН ШОКИРОВАЛ МОСКВИЧЕЙ
Посетители столичного Манежа впадали в оце-
пенение при виде странного вида человека. Но 

странным он выглядел лишь для неискушенной 
публики — не узнать Родриго Альвеса, или Жи-
вого Кена, на этой ярмарке вкуса и тщеславия 

могли лишь люди случайные. Когда-то Родриго 
работал простым стюардом, но жизнь его была 

тускла, а о его существовании знали лишь семья 
и друзья. Но стоило резко сменить вектор и 

сделать 60 пластических операций, как судь-
ба бразильца круто изменилась (вместе с его 

лицом и талией). Миллионные гонорары, путе-
шествия, сотни тысяч восторженных почитате-

лей, подражатели, наконец. Есть у Кена и Барби 
— София Вегас. Однако, как признает сама пара, 
отношения у них сугубо романтические, поэтому 
Родриго задался целью найти невесту в России. 

Впрочем, учитывая, что русские красавицы в 
основном похохатывали при виде пластикового 

жениха, шансов у него совсем немного.
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ПРИЛЕЖНЫМ ВОДИТЕЛЯМ 
ПРОДЛЯТ ПРАВА АВТОМАТОМ

Получать новые водитель-
ские права по истечении 
срока старых без похода в 
ГИБДД или МФЦ в скором 
времени смогут жители 
Москвы. Департамент ин-
формационных технологий 
работает над системой, ко-
торая позволит продлевать 
срок действия этого доку-
мента автоматически, если 
автолюбитель выполнял не-
которые условия.

Как рассказал руководи-
тель аналитического под-
разделения департамента 
Алексей Чукарин, проект 
нововведения сейчас про-
рабатывается совместно с 
федеральными властями.

— Мы точно знаем, когда 
у наших горожан заканчива-
ется действие водительских 
прав, — говорит Чукарин. — А 
если человек забыл вовремя 
поменять свое удостовере-
ние, то его ждет масса не-
приятных последствий. На-
пример, сотрудники полиции 

могут эвакуировать его ав-
томобиль на штрафстоян-
ку, а чтобы вызволить его, 
придется заплатить и потра-
тить кучу времени. Поэтому 
мы сейчас думаем над тем, 
чтобы за два месяца до исте-
чения срока предупреждать 
москвичей о необходимости 
поменять права. Кроме того, 
если у водителя нет какого-
то критического количества 
штрафов за истекший пери-
од, то мы можем пролонги-
ровать действие его прав 
автоматически.

В Федерации автовла-
дельцев России к этой ини-
циативе отнеслись положи-
тельно. Как пояснил «МК» 
руководитель московского 
отделения ФАР Дмитрий 
Самарин, сейчас несколь-
ко незаслуженных штрафов 
можно получить за считаные 
минуты при ошибке паркона 
или камер, а доказать свою 
невиновность на практике 
бывает нелегко. 

ВРАЧИ ПУСТИЛИ БАХИЛЫ НА СКАМЕЙКИ
 Скамейки, урны и элемен-

ты ландшафтного дизайна 
создают из переработанных 
бахил, перчаток и одноразо-
вых халатов врачей в больни-
це в Кемеровской области. 
Креативный, а главное, по-
лезный способ утилизации 
отходов разработали и во-
плотили в жизнь сами со-
трудники лечебного учреж-
дения. 

Как рассказал «МК» глав-
ный врач областного Центра 
охраны здоровья шахтеров в 
Ленинске-Кузнецком Ваграм 
Агаджанян, идея использо-
вать медицинские отходы 
с пользой для экологии и 
общества появилась, когда 
сотрудники оценили мас-
штаб мусора, остающегося 
после каждых суток рабо-
ты больницы. Руководство 
разработало собственную 
технологию переработки 
отходов, запатентовало ее 
и приступило к реализации 
задуманного. По словам 
главного врача, основной 
объем мусора составляют 
изделия, которые ежедневно 

используются в центре: это 
одноразовые халаты для опе-
раций, резиновые перчатки, 
бахилы, простыни и прочий 
расходный материал из пла-
стика. Сотрудники собирают 
отходы в контейнеры, а по-
том помещают в аппарат для 
переработки. Это устройство 
представляет собой печь: в 
ней при температуре 200 
градусов материалы пере-
плавляются в жидкую мас-
су синего цвета. Затем эту 
массу можно залить в нужную 
форму и использовать для 
создания различных пред-
метов. В среднем за сутки 
удается утилизировать с 
пользой от 10 до 20 паке-
тов пластикового мусора. В 

центре находятся на лече-
нии одновременно 600–700 
человек, и получается, что 
каждый из них приложил руку 
(или ногу) к защите окружаю-
щей среды. 

В больнице решили, что 
переплавленные изделия из 
вторсырья должны приносить 
пользу обществу. Поэтому 
чаще всего бывшие бахилы 
и халаты превращают в удоб-
ные скамейки, столики, урны 
и элементы уличного декора. 
Используются эти предметы 
не только на территории боль-
ницы, но и в общественных 
парках. Благодаря особой 
прочности материала таким 
предметам не страшны по-
годные капризы — полиэти-
леновые лавочки способны 
выдержать и снег, и дождь. 

К слову, само устройство 
для переработки медицин-
ских отходов находится на 
территории больницы, но в 
отдельно стоящем здании. 
Процесс нагревания проис-
ходит без шума и дыма, так 
что работа печи не приносит 
неудобств пациентам. 

ПЕДОФИЛ ИЗ ДОМАШНЕЙ 
ПОРНОСТУДИИ СЧИТАЛ,  

ЧТО ОН ЗАБОТИТСЯ О ДЕТЯХ

Подозреваемых в изнаси-
ловании несовершеннолет-
них и производстве детской 
порнографии на днях задер-
жали правоохранители на 
юго-западе Москвы. Люби-
телей «клубнички», у которых 
в квартире были обнаружены 
видеокассеты с запретными 
роликами, брали штурмом.

Как удалось выяснить 
«МК», рано утром 12 марта 
силовики с крыши взяли 
штурмом квартиру на пятом 
этаже одного из домов на 
Херсонской улице. В жилище 
правоохранители задержа-
ли двух мужчин — 31-летнего 
хозяина квартиры Дмитрия 
(заместитель начальника от-
дела крупной логистической 
компании-перевозчика) и его 
сожителя Сергея, которые 
подозревались в системати-
ческих изнасилованиях детей 
и производстве порногра-
фии. По словам источника в 
следствии, Дмитрий и Сергей 
с июля 2015 года под разны-
ми предлогами (с помощью 
угощений и денег, а также до-
рогих подарков, например, 
мобильников) приводили к 
себе в квартиру неблагопо-
лучных детей и перед каме-
рами удовлетворяли с ними 
свои низменные потреб-
ности. Следствию пока из-
вестно о трех пострадавших 
— все они мальчики (2003, 
2004 и 2007 года рождения). 
Двое из них братья, причем 

старший привел к извращен-
цам младшего. Насильники в 
свое оправдание заявили, что 
дети были несчастны и обе-
здолены, а они относились 
к ним с любовью и заботой. 
При обыске помимо фото- и 
видеоаппаратуры правоохра-
нители обнаружили на полу в 
квартире детскую машинку. 

Как рассказали правоохра-
нителям родные Дмитрия, о 
его личной жизни никто под-
робностей не знал. Мужчина 
не был женат, детей у него 
нет. В 2013 году он занял важ-
ный пост в компании и мно-
го времени уделял карьере. 
Родным говорил, что про-
живал один, и почти каждые 
выходные приезжал в гости 
к своей матери и навещал 
больную бабушку. 

— Дима и Сергей очень 
воспитанные, вежливые и 
спокойные люди. Во всяком 
случае, я была о них тако-
го мнения, — рассказывает 
соседка Зинаида. — Когда 
меня пригласили в качестве 
понятой, то я чуть ли не по-
ругалась с людьми в форме. 
Отказывалась верить, пока 
мне не показали содержимое 
одной из видеокассет.

Правда, ходили слухи, что 
Дмитрий и Сергей — пред-
ставители нетрадиционной 
сексуальной ориентации, 
при этом детей с ними никто 
никогда не замечал. Однако 
старожилы предполагают, 
что мальчишки могли сами 
к ним приходить из располо-
женного неподалеку интер-
ната. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГСУ СК по Москве, 
возбуждено уголовное дело 
по статьям «Насильственные 
действия сексуального ха-
рактера» (в отношении лица, 
не достигшего четырнадца-
тилетнего возраста) и «Ис-
пользование несовершенно-
летнего в целях изготовления 
порнографических материа-
лов или предметов». 

ДЖИП ЖАННЫ ФРИСКЕ С САЙТА 
ОБЪЯВЛЕНИЙ ПЕРЕМЕСТИЛСЯ  
В КРИМИНАЛЬНУЮ ХРОНИКУ

Новый скандал разгорелся 
между отцом умершей ар-
тистки Жанны Фриске и ее 
вдовцом — телеведущим 
Дмитрием Шепелевым. По-
следний написал заявление 
в полицию о том, что бывший 
тесть пытается продать авто-
мобиль певицы. 

Как стало известно «МК», 
около недели назад Дмитрий 
Шепелев абсолютно слу-
чайно узнал, что Владимир 
Фриске продает через спе-
циализированную площадку 
в Интернете элитную ино-
марку дочери. Возмущенный 
вдовец считает, что Range 
Rover частично принадлежит 
и их с Жанной маленькому 
сыну. Чтобы разобраться в 
ситуации, мужчина решил 
написать заявление в поли-
цию. Стражи порядка, как 
положено, приняли бумагу 
и организовали проверку. 

— Это моя машина, она 
оформлена на меня, — го-
ворит Владимир Фриске. 
— Я подарил этот автомо-
биль в 2013 году дочери 

за рождение внука. Шепе-
лев сразу положил на него 
глаз. Сначала они с Жанной 
пользовались им вместе. 
Но через некоторое время 
я запретил Дмитрию на нем 
ездить. Тогда бывший зять 
придумал интересную шту-
ку. Осенью 2014 года я от-
сутствовал в Москве. Когда 
приехал, узнаю, что машины 
нет и Шепелев находится в 
Юрмале. Может, пытался ор-
ганизовать угон, чтобы полу-
чить страховку за иномарку? 
Машину через 12 дней верну-
ли. Не знаю почему, наверно, 
побоялись, что мы знамени-
тые люди и расследование 
будет проводиться в полном 
объеме. А вообще пока я не 
собираюсь ее продавать. 
Объявление выставил, чтобы 
прицениться к рынку — пора 
менять «железного коня». 
И еще хочу добавить, что 
заявления Шепелева меня 
особо не трогают. Я закон 
не нарушал, и совесть моя 
чиста. Я имел полное право 
продавать автомобиль. НА ПЕРВОМ СВИДАНИИ ЛЕОПАРДУ ПОМОГАЛ НОС

Дальневосточный лео-
пард по кличке Николай, 
спасенный на границе с Ки-
таем, определился с претен-
денткой на «лапу и сердце». 
Сотрудники Московского 
зоопарка устроили паре ро-
мантическое свидание, в 
результате которого, как они 
надеются, невеста принесет 
потомство. 

«МК» уже рассказывал о 
сложной судьбе  леопарда: 
почти три года назад он по-
пал в браконьерский капкан, 
был найден пограничника-
ми, но из-за серьезной трав-
мы лишился возможности 

вернуться 
в природу. 
Специали-
сты отпра-
вили юного 
хищника в 
Центр вос-
производ-
ства ред-
ких видов 
животных, 
где Нико-
лай и жи-
вет почти 
два года. 

Так как 
Николай 
— зверь из 
природы, 

он обладает особой генети-
ческой ценностью. Зоологи 
прочат ему статус основате-
ля новой генетической линии 
леопардов в неволе. В рамках 
программы по сохранению 
дальневосточных леопардов 
(а в природе их осталось, по 
разным данным, не больше 
80 особей!) Николаю подо-
брали невесту. Претендент-
кой на столь ответственную 
роль стала самка леопарда 
по кличке Акра. Она уже много 
лет живет в Центре воспро-
изводства и неоднократно 
становилась мамой. 

Прежде чем животные 

прониклись друг к другу 
симпатией, им пришлось 
в буквальном смысле при-
нюхаться. На протяжении 
длительного времени их по 
очереди выпускали гулять в 
общий вольер. И жених, и не-
веста тщательно обнюхивали 
все углы, привыкая к запахам 
друг друга. Николай не упу-
скал возможности продемон-
стрировать, кто в доме хозя-
ин: как только он оказывался 
в вольере, где до него гуляла 
Акра, он демонстративно ры-
чал. Такие неспешные приго-
товления к «свадьбе» просто 
необходимы, без заочного 
знакомства соединять хищ-
ников опасно. 

Долгожданное рандеву со-
стоялось совсем недавно — в 
феврале, в период гона. Нико-
лай повел себя как настоящий 
джентльмен: он не остался 
равнодушным к суженой и не 
выказал по отношению к ней 
агрессии. Зоологи считают, 
что свидание прошло удачно. 
Однако пока нельзя сказать 
на 100 процентов, будет ли 
после первой брачной ночи 
результат. Сотрудники не спу-
скают с Акры глаз в надежде, 
что в положенный срок поя-
вятся неоспоримые признаки 
беременности.  

ЧАСТНОМУ ЗООПАРКУ ДОВЕРИЛИ 
ДЕРЖАТЬ ТОЛЬКО ПЕРНАТЫХ

Хозяина крупнейшего част-
ного зоопарка «Планета обе-
зьян №1» Эдуарда Хачатуряна 
оштрафовали за содержание 
без разрешения экзотических 
животных, многие из кото-
рых находятся на грани ис-
чезновения. Бизнесмен обе-
щал все исправить, однако 
правоохранители относятся 
к его заверениям скептиче-
ски — мужчина уже не раз по-
падался на нарушениях. 

Как выяснил «МК», владе-
лец частного зоопарка содер-
жал зверей на двух террито-
риях крестьянского хозяйства 
в Новой Москве. Масштабы 
животного мира поражают: 
здесь проживали зеленые 
игуаны, хамелеоны, обезья-
ны колобусы, гавиаловые 
крокодилы, приматы игрунки, 
гиббоны, звездчатые черепа-
хи, птицы-носороги, лемуры 
катта, пингвины Гумбольдта, 
фламинго, утки мандаринки, 
филины, журавли-красавки, 
японский журавль. Большин-
ство из них занесены в Крас-
ную книгу РФ. 

Тем не менее документы, 
подтверждающие законность 
происхождения хвостатых и 
владения ими, у бизнесмена 
отсутствовали. Об этом ста-
ло известно в ходе проверки, 

проведенной сотрудниками 
Департамента природополь-
зования. Фактическое коли-
чество краснокнижников не 
соответствовало журналу 
учета животных. В резуль-
тате на Хачатуряна было 
возбуждено администра-
тивное дело. Кроме того, в 
два мировых суда обратился 
известный поставщик диких 
животных в зоопарки страны 
ООО «АфроЗоо» с требова-
нием наказать нарушителя 
закона. 

На заседании представи-
тель Хачатуряна, гендирек-
тор зоопарка Сергей Богдан, 
не отпирался, а признал вину 
и раскаялся в содеянном. 

— Указанные в протоколе 
особи животных были при-
обретены ранее на птичьем 
рынке, в настоящее время в 
Управление Росприроднадзо-
ра по ЦФО направлено заяв-
ление на выдачу разрешения 
на содержание и разведение 
объектов животного мира, — 
оправдывался Богдан.

В итоге суды оштрафовали 
Хачатуряна в общей слож-
ности на 30 тысяч рублей. 
Только если пернатых решили 
оставить ему на ответствен-
ное хранение, то млекопи-
тающих конфисковали.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР 
СКОНЧАЛСЯ ПО ДОРОГЕ  

НА СОБСТВЕННУЮ СВАДЬБУ
Бывший главный тренер 

сборной команды России 
по тяжелой атлетике Юрий 
Плотников скоропостижно 
скончался в салоне самоле-
та в понедельник. 67-летний 
мужчина планировал выле-
теть в Турцию на отдых, а за-
одно и посетить Болгарию, 
где у мужчины осталась не-
движимость после смерти 
второй жены. 

Как стало известно «МК», 
ЧП на борту самолета Москва 
— Анталья случилось около 
трех часов дня, когда борт 
еще находился в аэропорту 
«Домодедово». Юрий вме-
сте со своей новой спутни-
цей (жительницей Ижевска) 
собирался улететь на отдых 
за границу. К слову, с первой 
женой спортсмен развелся, 
вторая умерла и оставила 
ему квартиру в Болгарии. 
В Турции пара хотела про-
вести время на море и потом 
расписаться. Однако через 
минуту после того, как быв-
ший спортивный функцио-
нер зашел в салон лайнера, 

мужчине стало плохо. Он на-
чал тяжело дышать, потом 
захрипел и скончался. 

— Я с Юрой разговаривал 
буквально за пару дней до его 
кончины. Он мне сказал, что 
скоро улетает за границу со 
своей новой женщиной, с ко-
торой хочет сочетаться узами 
брака. Потом ему нужно было 
закончить кое-какие дела по 
наследству, — рассказал друг 
и соратник по спорту Юрия.

П л о т н и ко в 
Юрий Бори-
сович — за-
служенный 
тренер Рос-
сии. Под его 
руковод-
ством сбор-
ная штанги-
стов нашей 
страны заво-
е в а л а  н а 
Олимпийских 
играх в 2000 
году одну се-
ребряную и 
две бронзо-
вые медали.

telegram:@mk_srochno
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Спецназ проник  
в логово педофилов 

через балкон.



c 1-й стр.
История «Новичка» начинается в 
1971 году, когда в Государственном 
научно-исследовательском инсти-
туте органической химии и техно-

логии начали разрабатывать сильнейшее, не 
имеющее аналогов в мире химическое оружие. 
И разработали: в начале 90-х авторы получили 
за боевое химоружие Ленинскую премию.

 В то же время о нем узнает широкая публика: 
утечку формулы организовал бывший сотрудник 
ГНИИОХТа Вил Мирзаянов (сейчас проживает в 
США), о чем сам он в понедельник, сразу после 
заявления Терезы Мэй, и объявил в соцсети: «Его 
химическая формула опубликована лишь в моей 
книге... Вашингтон приложил немало сил для ее 
уничтожения. Не достиг своей цели». Как выяс-
нилось, речь идет об издании «Государственная 
тайна. Хроника секретной программы по разра-
ботке российского химического оружия». Наряду с 
Мирзаяновым в открытых источниках в Интернете 
упоминаются имена двух других его коллег: Льва 
Федорова и Владимира Углева. Но все же именно 
Мирзаянову принадлежат публикации, связанные 
с секретным российским веществом. В частности, 
ученый сам упоминает статью «Отравленная по-
литика» в газете «Московские новости» от 1992 
года, где он также рассказывает про «Новичка». 
Он разрабатывался в рамках проекта «Фолиант» и 
является бинарным химическим оружием, то есть 
таким, которое приводится в «боевое состояние» 
непосредственно перед применением (до этого 
его реагенты, которые, как правило, безопасны, 
содержатся отдельно друг от друга). 

Однако сам химик Мирзаянов не входил в 
группу разработчиков «Новичка». Откуда же он мог 
знать про формулу? Этот вопрос я задаю химику 
с большим стажем, знакомому с Мирзаяновым.

— У нас в закрытых институтах так заведено:  
в соседней лаборатории даже не ведают, что 
творится за стеной, — отвечает мой собеседник. 

— Однако Вил Мирзаянов был хорошим спе-
циалистом по разделению и анализу смесей 
веществ, а значит, до него теоретически могла 
дойти секретная информация.

— Которой он мог поделиться со своими 
новыми соотечественниками?

— Не исключено, ведь ему уже инкримини-
ровали госизмену после публикации информации 
в «Московских новостях», потом под нажимом 
«демократической общественности» отпустили 
— и он уехал в США, сейчас живет в Принстоне, 
ему уже 82 года. Лично мне Мирзаянов был не-
приятен: какой-то нестабильный человек был, что 
в общении с коллегами, что в личной жизни.

— Могли ли западные спецслужбы сами 
подсунуть аналог «Новичка» Скрипалю?

— Конечно. Наверняка разработки подобных 
веществ велись и у них, просто их смогли получше 
засекретить. А после откровения Мирзаянова, 
который еще и формулой поделился, оказалось 
проще простого самим устроить покушение, а 
ответственность переложить на Россию. Только 
странно, что «все выяснив», спецслужбы Велико-
британии почему-то не называют точное хими-
ческое название вещества, а лишь его «кличку» 
— «Новичок». Это может говорить о том, что они 
(имея другой, приготовленный британскими 
учеными аналог) опасаются ошибиться, ведь 
люди, разрабатывающие препарат, знают такие 
тонкости его приготовления. 

— А если бы вещество было создано 
строго по оригинальной формуле?

— Тогда распознать место его изготовления 
нельзя.

— Тот факт, что пострадавшим Скрипа-
лю и его дочери очень быстро был введен 
антидот, наводит на мысль о том, что об от-
равляющем веществе знали заранее?

— Скорее да. Это изобличает британские 
спецслужбы в том, что у них все было готово 

на случай такого дикого отравления.
— Британская пресса пишет об отрав-

ленном букете. Это возможно?
— Уничтожать папу и дочь боевым отравляю-

щим веществом — это вообще очень странно. 
Если бы их хотели уничтожить с целью мщения, 
то сделали бы это очень тихо. Тут надо искать 
того, кому нужен был громкий скандал. А это 
уж точно не российская сторона. Дело в том, 
что препарат нервно-паралитического действия 
может потянуть в могилу не только жертв, но и 
тех, кто его преподносит, а также совершенно 
посторонних людей. Так у нас в институте в свое 
время тяжело отравилась уборщица, которая 
просто надышалась парами ОВ. Был профессор-
медик, который по неосторожности отравился 
сам и лишь благодаря глубоким знаниям протянул 
после этого еще несколько лет. 

— В открытых источниках упоминается 
также сотрудник ГНИИОХТа Андрей Железня-
ков, который отравился именно «Новичком» 
в 1987 году. Вы его знали?

— Да, знал. У него сначала стали отниматься 
ноги, потом развился цирроз печени, он получил 
инвалидность и умер, если не ошибаюсь, в 1992 
году. Так что если в деле Скрипаля использо-
валось подобное вещество, то выжить он и его 
дочь смогут, но наверняка им также грозит по-
жизненная инвалидность.
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Вот что пишет Вил Мирзаянов в своей 
книге: «В течение долгого времени 
Россия просто воспроизводила хи-
мическое оружие западных стран, 
однако в начале 1970-х русский уче-

ный Петр Кирпичев и его команда создали новый 
класс химических веществ, во много раз смер-
тоноснее любых других известных в то время 
веществ». Далее Мирзаянов пишет, что ГосНИИ-
ОХТ срочно синтезировал пестицид с аналогич-
ной структурой. «Это открыло возможность ис-
пользования сельскохозяйственных химикатов 
как компонентов бинарного оружия». Как уверяет 
Мирзаянов, «даже когда шли переговоры по Кон-
венции о запрете химоружия, Россия (имеется в 
виду СССР. — «МК») тайно и настойчиво продви-
галась в своей программе разработки и испыта-
ний нового класса бинарного химического ве-
щества под кодовым названием «Новичок». 
Согласно Вайомингскому меморандуму (1989 г. 
— «МК») и США, и Россия были обязаны декла-
рировать свои хранилища химоружия, но Россия 
лгала о количестве хранимого и никогда не при-
знавала наличия программы «Новичок».

По утверждениям Мирзаянова, несмотря на 
падение коммунистического режима, программа 
продолжалась до конца 1992 г. и, возможно, после 
этого: «Несмотря на мои разоблачения и ратифи-
кацию Россией Конвенции о запрете химоружия, 
программа «Новичок» не была помещена под меж-
дународный контроль, а вещества А-230, А-232 и 
их прекурсоры и бинарные компоненты не попали 
в список контролируемых соединений Конвенции 
о запрещении химического оружия».

Мария БЫКОВА, Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗА БУГРОМСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   14 марта 2018 года

2 ПРОЩАЙ, 
НЕВЕРНЫЙ РЕКС! 
Как замена госсекретаря 
США отразится на российско-
американских отношениях 
Заявление о полной поддержке пре-
тензий Великобритании к России из-за 
дела Скрипаля оказалось одним из по-
следних поступков Рекса Тиллерсона на 
посту государственного секретаря США. 
Уже через несколько часов кавалер рос-
сийского ордена Дружбы покинул пост 
главы американской дипломатии. Офи-
циально — с благодарностью, неофици-
ально — с чувством полностью прова-
ленной миссии. Теперь рулить главным 
американским «ведомством по раздаче 
печенек» будет бывший директор ЦРУ 
Майк Помпео — человек, не награжден-
ный никакими нашими орденами, но 
который, однако, сможет восстановить 
утерянную при Тиллерсоне дееспособ-
ность Госдепа США.

Рекс Тиллерсон, который возглавил амери-
канский госдеп в начале прошлого года, и Рекс 
Тиллерсон, который покинул свою должность в 
начале этой весны, — это два совершенно разных 
человека. Тиллерсон, который пришел на «Туман-
ный холм» (неофициальное название госдепа), 
обладал репутацией титана менеджмента, тонко-
го внешнеполитического стратега и специалиста 
по налаживанию отношений с самыми сложными 
и несговорчивыми политическими режимами на 
земле. Меньше чем через полтора года от этой 
сияющей репутации не осталось и следа. Навыки, 
которые помогли Рексу Тиллерсону в должности 
главы нефтяной компании мирового уровня, со-
служили ему исключительно дурную службу в 
госдепе. Тиллерсон покидает государственную 
службу, обладая имиджем самого ненавидимо-
го американского государственного секретаря 
современности — ненавидимого прежде всего 
своими подчиненными.

Главная проблема госсекретаря Тиллерсона 
заключалась не в том, что он так и не смог наладить 
рабочие отношения с Дональдом Трампом. Из всех 
столпов американского истеблишмента, которые 
скрепя сердце пошли работать в нынешнюю адми-
нистрацию, нормальных отношений с президентом 
не смог наладить никто. Как явствует из публичных 
и непубличных откровений бывших и действующих 
американских вельмож, Трамп — это большой и 
капризный ребенок, абсолютно некомпетентный 
управленец, человек, который глубоко и искренне 
ненавидит своих главных министров. Почему же 
первым из этих министров «сдали в утиль» именно 
Тиллерсона? Потому что госсекретарь оказался 
эдаким «мини-Трампом» — безнадежно некомпе-
тентным политическим менеджером, который за 
все месяцы своего пребывания в должности так 
и не понял, куда именно он попал. 

В силу понятных причин я не являюсь челове-
ком, который способен огорчиться из-за того, что 
у госдепа вдруг возникли проблемы. Но, читая в 
серьезных американских СМИ о нравах госдепа 
времен Тиллерсона, я не раз ловил себя на сочув-
ствии к попавшим в переплет дипломатам США. 
Тиллерсон рассматривал госдеп как гигантскую 
машину по разбазариванию государственных 
средств, как гигантскую бюрократию, которая вы-
шла из-под контроля. Не могу судить, так это или 
нет, но рецепты «доктора Тиллерсона» оказались 
гораздо более опасными, чем диагностированная 
им «болезнь». Государственный секретарь оста-
вил вакантными большую часть начальственных 
должностей в госдепе, а сам сосредоточился не 
на собственно дипломатии, а на выработке мер 
по экономии государственных денег.

В рамках этих мер Рекс Тиллерсон эконо-
мил в том числе и на самом себе: отказался от 
большого самолета предшественника и летал 
на маленьком, который был вынужден часто со-
вершать посадки для дозаправки. Анекдот? Но 
при Тиллерсоне весь госдеп превратился в один 
большой анекдот. Обладатель прозвища «ти-
раннозавр Рекс» никому не доверял принимать 
сколько-нибудь значимые решения, но зато очень 
гордился, что ему в фигуральном смысле часто 
удавалось «экономить на скрепках». Ясно, что 
долго такое продолжаться не могло. И вот не-
избежное свершилось: новым государственным 
секретарем США стал политический менеджер 
традиционного толка Майк Помпео, который за 
время своего руководства ЦРУ не вызвал особых 
нареканий у своих подчиненных. 

Что россиянам стоит прежде всего знать о 
новом шефе американской дипломатии? Навер-
ное, вот что: дружеских жестов и дружеского рас-
положения по отношению к нашей стране от Майка 
Помпео ожидать не приходится. В отличие от Тил-
лерсона, которого подозревали в пророссийских 
симпатиях (как показала его деятельность на посту 
госсекретаря — абсолютно напрасно), Помпео в 
этом плане полностью «морально устойчив». Но 
сказать, что новый американский госсекретарь 
(или, вернее, кандидат на эту должность — Помпео 
еще должен утвердить сенат) придерживается 
антироссийских взглядов — это значит не сказать 
ничего. За возможным исключением самого Трам-
па в нынешнем Вашингтоне нет сколько-нибудь 
влиятельных политиков, которые относятся к РФ 
хорошо или даже просто нейтрально.

Поэтому не будем ностальгировать по «не-
верному другу Рексу» и постараемся найти в 
его преемнике что-то хоть отдаленно хорошее, 
тем более что долго искать это «отдаленно хо-
рошее» не придется. При Тиллерсоне госдеп в 
силу описанных выше причуд своего начальника 
не мог выполнять свою главную функцию по от-
ношению к России — обеспечивать диалог между 
двумя странами. При Помпео «Туманный холм» 
точно выйдет из стадии искусственно устроенной 
разрухи и восстановит свою способность к нор-
мальному функционированию. Облегчит ли это 
российско-американский диалог? В техническом 
плане — безусловно, в содержательном — не 
уверен. Будущее покажет — будущее, которое 
уже стало настоящим. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

...ВОЗНИКЛА ХИМИЯ
c 1-й стр.

Комментируя в социальных сетях 
изумительные события в городе 
Солсбери, председатель между-
народного комитета Совета Феде-

рации Константин Косачев очень четко сформу-
лировал мысль, которая в эти дни прочно засела 
в головах у всех разумно мыслящих людей: «Я не 
обладаю соответствующими экспертными зна-
ниями и знаю о шпионских войнах только из шпи-
онских же романов. Но даже мне очевидно, что 
спецоперация по устранению неугодного лица, 
организованная профессионалами, не должна 
была бы оставить следов. Это задача минимум 
миниморум. То есть оружие (в данном случае яд) 
должно было быть распространенным, общедо-
ступным и безликим, что называется, не имеющим 
национальности... В этом же эпизоде (опять же, 
если принять на веру, что данные не подтасованы 
и что британские криминалисты не ошиблись) 
сделано все, чтобы «наследить». А точнее — пу-
стить следствие по «единственно верному» 
следу». 

Позволю себе процитировать и еще одно 
крайне важное для понимания сути нынешней 
ситуации высказывание главы международного 
комитета российского сената: «Откровенно бес-
покоит сама тенденция: мы тут у себя решили, 
сами расследовали, сами вынесли приговор, 
сами судим. А Россия должна оправдываться 
даже без предъявления ей доказательств и без 
участия на всех стадиях процесса... Тотальная 
презумпция виновности, когда доказывает не 
суд и не прокурор, а обвиняемый». 

Я полностью согласен с обоими этими тези-
сами уважаемого Константина Косачева. Согласен 
— но при этом считаю, что они относятся к какой-то 
иной политической реальности. К реальности, ко-
торая, возможно, существовала вчера или, скорее, 
позавчера, но которой уже точно нет сегодня. В той 
реальности, которая есть, жаловаться на то, что 
Лондон относится к Москве исходя из принципа 
презумпции виновности России, — занятие глу-
боко бессмысленное. Политическое руководство 
РФ уже свыклось с таким подходом и не ждет от 
Лондона ничего другого. 

Принцип «худой мир лучше доброй ссоры» в 
отношениях между Россией и Великобританией 
больше не работает. Разумеется, ни та, ни другая 
сторона не желают прямого военного столкно-
вения друг с другом. Но за исключением этого 
абсолютного табу применительно к острой кон-
фронтации Москвы и Лондона больше не име-
ет смысла употреблять термин «запрещенные 
приемы». Разрешено все, что причиняет боль 
«партнеру». Единственный ограничитель силы 
и направления ударов — это опасение, что про-
тивник последует твоему примеру и приложит 
тебя по тому же больному месту. 

В момент, когда я пишу эти строки, и Москва, 
и Лондон продолжают сложные «дипломатиче-
ские танцы», призванные показать, что именно 
противная сторона (как же ты велик и могуч, наш 
любимый русский язык!) ответственна за мощный 

кризис в отношениях. Например, вместо того 
чтобы дать прямой ответ на ультиматум Лондона, 
наш министр Сергей Лавров изящно «перебросил 
мяч» обратно на британские берега: «Россия не-
виновна. Россия готова сотрудничать в соответ-
ствии с Конвенцией о запрещении химического 
оружия, если Соединенное Королевство удо-
сужится и снизойдет до того, чтобы выполнить 
свои международно-правовые обязательства 
по тому же документу». 

Однако все это не более чем процесс, кото-
рый в английском языке описывается формулой 
going through the motions — действия чисто ради 
проформы. Жребий брошен, Рубикон перейден. 
И, как, похоже, считают некоторые в российской 
элите, жалеть об этом переходе Рубикона не 
стоит. Согласно такой логике, еще задолго до 
дела Скрипаля британский политический класс 
занял твердокаменную русофобскую позицию, а 
отравление бывшего сотрудника ГРУ лишь заста-
вило Лондон окончательно скинуть с себя маску. 
Отдельные особо «горячие головы» в Москве 
даже откровенно радуются подобному развитию 
событий. Мол, как приятно, что теперь можно 
больше не лицемерить! Разве это не освежает, 
что у нас появилось моральное право открыто 
называть своего врага врагом? 

С моей точки зрения, не освежает. Я не хо-
тел бы впадать в безудержный цинизм. Но, по 
моему мнению, человек, который добровольно 
выбрал для себя существование в мире шпиона-
жа, предательства и двойной игры, как минимум 
не должен удивляться никаким неожиданностям 
на своем жизненном пути. Но гражданские лица, 
из которых, собственно, и состоит население 
города Солсбери, не выбирали для себя жизнь 
в мире шпионажа — за них этот выбор сделали 
другие. 

Неправда и то, что события в Солсбери, по 
сути, ничего не изменили в российско-британских 
отношениях. Изменения, к сожалению, налицо. 
Да, перспективы политического потепления 
между Москвой и Лондоном напрочь отсутство-
вали еще задолго до того момента, когда Сергей 
Скрипаль погрузился в кому. Но в британском 
«политическом вчера» приоритетом была рито-
рика о необходимости жесткой конфронтации с 

Россией. В британском «политическом сегодня» 
приоритетом стала сама такая конфронтация. 
Чувствуете разницу? 

Раньше Британия была полностью сосредото-
чена на Брекзите — болезненном и унизительном 
для страны процессе ее выхода из Европейского 
союза. Теперь Брекзиту придется потесниться. 
На фоне ожесточенной схватки между Лондоном 
и Санкт-Петербургом за влияние в Централь-
ной Азии в российском обществе ХIХ века было 
очень распространено выражение «англичанка 
гадит». Теперь «англичанка» — в данном случае 
премьер-министр Соединенного Королевства 
Тереза Мэй — будет просто вынуждена делать 
что-то серьезное для того, чтобы на регулярной 
основе «гадить» России. Учитывая общий на-
строй британского политического класса, иного 
варианта у Терезы Мэй просто нет. 

Важно помнить и о том, что Великобритания 
выходит сейчас из ЕС, а не из НАТО. Мы получили 
сейчас не просто резкое обострение отношений 
между РФ и одной отдельно взятой, не самой 
важной страной западного мира. Новый раз-
дражающий фактор появился и в общей повестке 
отношений Москвы и всего западного блока. 
Конечно, и внутри НАТО у каждого государства 
свой интерес. Далеко не все члены Североатлан-
тического альянса будут горячо поддерживать 
антироссийский «крестовый поход» Лондона. Но 
в результате дела Скрипаля и без того не самые 
сильные позиции западных сторонников норма-
лизации отношений с Москвой станут еще более 
слабыми и уязвимыми. 

Я понимаю чувства тех граждан России, кто 
считает, что обосновавшийся в Великобритании 
предатель получил по заслугам. Понимаю — но 
категорически отказываюсь их разделить. Вне за-
висимости от того, кто в реальности организовал 
химическую атаку в Солсбери, из-за особенно-
стей современной международной конъюнктуры 
платить политическую и экономическую цену 
за эту атаку придется именно России. Я считаю 
такую ситуацию несправедливой, нетерпимой 
и даже аморальной. Но, к несчастью, мир такой, 
какой он есть, а не такой, каким бы нам хотелось 
его видеть. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Яйцо-«матрешку» снесла курица, проживающая на одной из ферм в Ав-
стралии. Владельцы очень удивились, увидев столь крупный экземпляр, кото-

рый весил 176 граммов, и сначала подумали, что там четыре желтка. Но каково было их 
изумление, когда они разбили скорлупу: внутри находилось еще одно яйцо. Кстати, вычис-
лить птицу-рекордсменку невозможно, так как на ферме живет 3000 птиц, а яйца собирает 
специальный аппарат. 
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Путин Посетил Дагестан ПереД ПрезиДентскими выборами 

в лонДоне умер Друг бориса березовского

генШтаб рФ узнал о ПланаХ сШа нанести уДар По Дамаску 

керлингисту отвели ролЬ воДителЯ в кокаиновом Деле

акаДемиЯ ХуДожеств награДила отДел кулЬтуры «мк»

Президент России Вла-
димир Путин прибыл в 
Дагестан на фоне анти-
коррупционных зачисток 
в республике. Об этом 
13 марта сообщил его пресс-
секретарь Дмитрий Песков.  
По его словам, в Махачкале 
глава государства планирует 
провести встречу с пред-
ставителями обществен-
ности республики, а также 
совещание по вопросам 
социально-экономического 
развития Дагестана. В фев-
рале 2018 года в Дагестане 
начались громкие задержа-
ния высокопоставленных чи-
новников: были арестованы 
премьер и два его замести-

теля. Кроме того, уголовное 
дело возбудили в отношении 
мэра Махачкалы и главного 
архитектора города. За-
держания чиновников стали 
самой масштабной анти-
коррупционной операцией 

силовиков за последние 
несколько лет. Как сообщает 
пресс-служба Путина, после 
рабочего визита в респу-
блику президент собирается 
посетить Крым, где намерен 
осмотреть Крымский мост.

Еще одно печальное со-
бытие с экс-гражданином 
России по странному 
стечению обстоятельств 
произошло в Лондоне. Не 
успел еще утихнуть скандал 
с отравлением в Британии 
бывшего полковника ГРУ 

Сергея Скрипаля, как  скон-
чался на 68-м году жизни 
соратник и близкий друг Бо-
риса Березовского Николай 
Глушков. О причинах смерти 
предпринимателя, который 
последнее время проживал 
в Лондоне, не сообщается. 
О кончине Глушкова сообщил 
в своем Facebook Демьян Ку-
дрявцев, семья которого вла-
деет газетой «Ведомости», 
а сам он ранее тоже тесно 
сотрудничал с Березовским. 
Глушков в 90-е годы являлся 
зам. руководителя «ЛогоВА-
За» и «Аэрофлота». В 1999-м 
стал фигурантом громкого 
«дела «Аэрофлота». Ему 

вменялись мошенничество, 
хищение валюты, а также 
отмывание за границей пре-
ступно нажитых денег. Позже 
Глушкову инкриминировали 
еще и побег из больницы, 
в которой он лежал под 
стражей. Впрочем, в 2004 
году Савеловский районный 
суд Москвы снял с Глушкова 
обвинения в мошенничестве 
и отмывании денег, но под-
твердил приговор по злоу-
потреблению полномочиями 
и попытке побега. Предпри-
нимателя приговорили к 3 
годам 3 месяцам заключения 
и освободили в зале суда с 
учетом отбытого срока.

Минобороны РФ пре-
дупредило Пентагон: в 
случае ракетно-бомбовой 
атаки по сирийской столи-
це будут приняты ответ-
ные меры. Как рассказал 
журналистам начальник 
Генштаба ВС РФ Валерий Ге-
расимов, имеется достовер-
ная информация о подготов-
ке боевиками инсценировки 
применения сирийскими 
правительственными войска-
ми химического оружия 
против мирного населения. 
«В этих целях в нескольких 
районах Восточной Гуты со-
брана массовка из женщин, 
детей и стариков, которым 

предстоит изображать жертв 
химического инцидента. Там 
уже находятся активисты 
«белых касок» и съемоч-
ные группы с аппаратурой 
спутниковой видеотрансля-
ции», — пояснил начальник 
Генштаба. По его информа-
ции, после такой провокации 
США планируют обвинить 
в применении химического 
оружия правительственные 
войска Сирии, предоста-
вить мировому сообществу 
так называемые «доказа-
тельства» якобы массовой 
гибели мирного населения. 
В качестве ответной меры 
Вашингтон планирует на-

нести ракетно-бомбовый 
удар по правительствен-
ным кварталам Дамаска. 
«В Дамаске в учреждениях 
и на объектах минобороны 
Сирии находятся российские 
военные советники, пред-
ставители Центра прими-
рения враждующих сторон 
и военнослужащие военной 
полиции. В случае возникно-
вения угрозы жизни нашим 
военнослужащим Вооружен-
ные силы Российской Феде-
рации примут ответные меры 
воздействия как по ракетам, 
так и носителям, которые их 
будут применять», — заявил 
Герасимов.

Бывший российский 
керлингист Денис Килба 
оказался замешан в деле 
о контрабанде 400 кг 
кокаина из Аргентины. На-
помним, что в феврале 2018 
года стало известно, что 
спецслужбы России и Арген-
тины выявили отправку в РФ 
огромной партии наркотиков 
из российского консульства в 
Буэнос-Айресе. Организато-
ром пересылки кокаина был 
экс-сотрудник МИДа Андрей 

Ковальчук, Али Абянов от-
вечал за хранение зелья, а 
столичные предприниматели 
Владимир Калмыков и Ишти-
мир Худжамов якобы помо-
гали переправить наркотики 
в Россию. Однако последние 
утверждают, что всего лишь 
покупали элитный кофе. 
Как пояснил «МК» адвокат 
Дмитрий Миненко, за-
щищающий обвиняемого 
Худжамова, бывший спор-
тсмен проходит свидете-

лем по делу, поскольку его 
лишь попросили помочь с 
перевозкой груза. «Денис 
Килба хорошо знаком с 
Калмыковым и Худжамовым. 
Бизнесменам требовалась 
третья машина, чтобы по-
грузить весь багаж — он со-
ставлял 12 чемоданов. Килба 
по их просьбе подъехал в 
назначенное место на лич-
ном автомобиле. Он был не в 
курсе содержимого груза», — 
отметил адвокат. 

В Германии 
в возрас-
те 96 лет 
скончался 
бывший 
унтер-
офицер 
СС Оскар 
Гренинг, 

известный как бухгалтер 
Освенцима. Он служил в 
лагере смерти Освенцим 
(Аушвиц) с 1942 по 1944 год. В 
его обязанности входил прием 
у прибывающих в концлагерь 
узников денег и ценностей — 
собранные средства Гренинг 
отправлял в Берлин. В 2015 
году Гренинга признали 
виновным в пособничестве в 
убийстве 300 тысяч чело-
век без непосредственного 
участия в преступлении и при-
говорили к 4 годам тюрьмы. 
Хотя судебный врач счел, что 
Гренинг может отбывать тю-
ремный срок, ни одного дня в 
заключении бывший эсэсовец 
так и не провел.

Приятная новость для «МК»: 
Академия художеств своей 
Благодарностью отметила 
работу отдела культуры на-
шей газеты. Это произошло 

на Пречистенке на президиу-
ме Академии, где вручались 
награды академикам, худож-
никам, теоретикам искусства. 
Приятно, что среди достойных 

оказались и журналисты от-
дела культуры. Благодарность 
из рук президента Академии 
получила редактор отдела 
Марина Райкина.

АРМИЯ

70%

25%

33%

50%

3430 руб. 4858 руб.

*Максимальное пособие в 2018 году в России — 4900 руб., 
в Москве (с учетом региональных доплат, в том числе на 
транспорт) — 6940 руб.)
**В данном случае от средней зарплаты в 2017 году по России 
(34 218 руб. после вычета НДФЛ) и Москве (59 072 руб. 
после вычета НДФЛ).

ЧТО ДОЛЖЕН СВОЕМУ РЕБЕНКУ 
ПЛАТЕЛЬЩИК АЛИМЕНТОВ, ЕСЛИ ОН:

не работает 

работает 

от пособия 
по безработице*

по РФ по Москве

8554 руб. 14 768 руб.

11 292 руб. 19 494 руб.

17 109 руб. 29 536 руб.

умер буХгалтер 
освенЦима
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...Нет, нет, это не то, о чем вы могли по-
думать. Не тема «голубого лобби» в РПЦ, так 
активно и часто поднимаемая в блоге прото-
дьякона Андрея Кураева.

Просто есть в обществе расхожее пред-
ставление о стандартном пути в священство, 
который якобы проходят все будущие батюшки: 
растет мальчик в верующей семье (особенно в 
священнической), с детства при храме, помо-
гает в алтаре, после школы сразу же по благо-
словению духовника и папеньки с маменькой 
поступает в семинарию, там пять лет сидит 
за партой, в конце учебы находит себе жену 
из регентш или иконописиц, обучающихся тут 
же, по соседству. Затем его рукополагают и 
отправляют на приход, где он служит до конца 
дней своих.

Да, примерно такой усредненный путь и 
есть, со своими вариациями. Но есть и другой 
вариант — когда священниками становятся 
взрослые люди, нередко с высшим образо-
ванием, пришедшие из «ниоткуда». Как здесь 
выглядит процесс и чем подобный священник 
будет отличаться от выросшего из мальчика-
семинариста?

Как известно, в советское время власти 
жестко препятствовали тому, чтобы священни-
ком мог стать человек с высшим образованием 
— такому практически всегда отказывали при 
поступлении в семинарию. Зато охотно брали 
малограмотных юношей из западноукраинских 
деревень. До сих пор в России служат еще 
те попы, рукоположенные в середине — кон-
це семидесятых, которые стали маститыми 
митрофорными (то есть достигшими высших 
священнических наград) протоиереями. И не 
просто сами служат, но служат целыми кланами. 
Можно ради интереса полистать списки кли-
ра какой-нибудь российской провинциальной 
епархии — найдете много одинаковых фамилий: 
братьев, отцов и детей, племянников, прочей 
родни. Надо ли уточнять, что в делах проповеди 
и научения христианской вере многие из этих 
священников не на высоте, сами бывают полны 
деревенских суеверий. Зато в вопросах дело-
вой хватки — стройки, нахождения спонсоров, 
укрепления своего личного благосостояния — с 
ними мало кто сравнится.

Человек же с высшим образованием в со-
ветское время мог пробиться в священство 
только через отказ от своего статуса: он уходил 
в кочегары, дворники, в церковные сторожа, а 
через какое-то время его тихонько рукополага-
ли, порой без семинарии совсем, или он учился 
заочно, уже будучи священником.

В начале девяностых ситуация изменилась, 
стали в большом количестве открываться храмы, 
потребовалось и большое количество новых 
священников. Тогда рукополагали всех подряд: 
достаточно было чьей-то рекомендации, человек 
выучивал 50-й псалом, брал в руки кадило, слу-
жебник, требник — и вперед, затыкать духовные 
дыры. Люди приходили разные: как малообразо-
ванные бывшие сантехники, милиционеры, во-
дители, колхозники, так и интеллигенция, порой 
с научными степенями. Возникло разнообразие 
среди священства: кто-то недалек умом, но 
склонен к строительству, кто-то наоборот — не 
слишком деловой, зато хороший миссионер, 
проповедник, церковный ученый. И у прихожан 
появилась возможность, особенно в городе, 
выбрать батюшку по душе и по уму.

В конце девяностых — начале двухты-
сячных духовные дыры более-менее были 
заткнуты, все хлебные места заняты. В это 
время архиереи стали более разборчивы: уже 
не рукополагали первого попавшегося с улицы, 
ставленник (кандидат в священство) должен 
был иметь хорошую рекомендацию от настоя-
теля прихода или благочинного (начальника над 
группой приходов), он должен был тренировать-
ся на приходе: алтарничать, учиться читать на 
церковнославянском, а также его посылали 
заочно учиться хотя бы в духовное училище 
или в семинарию. Но человека с высшим об-
разованием в это время уважали — значит, 
умный, будет полезен. Таких священников не-
редко назначали руководить образователь-
ными проектами епархии, миссионерскими, 
социальными отделами, всегда можно было 
щегольнуть в прессе: такой-то батюшка у нас 
кандидат таких-то наук.

Но постепенно (и ради этого мы и ведем 

рассказ) епископат РПЦ понял, что есть су-
щественное отличие между «стандартным» 
батюшкой семинарской выучки и священником, 
имеющим в прошлом светское образование и 
какую-то профессию, навыки самостоятельно-
го выживания. Представители второй группы 
священства в целом более самостоятельны, 
склонны иметь свое мнение, порой дерзают 
возражать начальству и даже в случае чего 
способны, хлопнув дверью, уйти на светскую 
работу.

Когда наступило время патриаршества 
Кирилла (Гундяева), выстраиваемая им вер-
тикаль власти не предполагала ничьей само-
стоятельности, никакой дерзости, возражений 
или чего-либо подобного. Сначала поголовно 
всем священникам велели в обязательном 
порядке получить духовное образование. Уже 
даже духовное училище (двухгодичное заочное 
типа церковного ПТУ) перестало считаться 
достаточным — всех отправили учиться пять 
лет в семинарии (церковном колледже). Мне 
известен анекдотичный случай, когда за парту 
посадили… декана богословского факультета 
провинциального православного университе-
та — доктора исторических наук. Знания, ум 
и умения перестали считаться достаточными 
— теперь все решали массовость, стандарт 
и корочка.

А для кандидатов в священники, даже с 
высшим гуманитарным образованием, халява 
закончилась: теперь путь к рукоположению 
лежал только через очную учебу в семинарии, 
заочка осталась в основном только для тех, кто 
уже в сане, и для монахов. И многим возрастным 
людям пришлось бросить работу и семью и 
сесть за парту, как школярам.

В современной РПЦ, как и во времена 
власти КГБ, вновь стало очевидно: светски 
образованные священники не нужны — они 
опасны, склонны критиковать, могут зараба-
тывать на стороне, тем самым выходя из-под 
полного контроля архиерея данной епархии. 
А вот тому батюшке, который в 18 лет сел за 
парту в семинарии, а в 22–23 уже стал свя-
щенником, нарожал кучу детишек и по уши 
погрузился в приходские заботы, деваться 
впоследствии от власти епископа некуда. И чем 
старше священник становится, тем меньше 
у него возможностей, сил и смелости высту-
пать в чем-либо против абсолютной власти 
церковного начальства: у него не остается 
запасных путей, нет навыков, образования, 
ничего, кроме умения виртуозно махать ка-
дилом, крестить, венчать и совершать прочие 
благодатные действия, которые кормят его на 
своем месте, но абсолютно не востребованы в 
светском равнодушном мире бизнеса и борьбы 
за существование.

Поэтому сейчас в РПЦ ситуация такова: те 
из образованных и самостоятельных священ-
ников, кто возмущается политикой РПЦ — ее 
обслуживанием интересов власти, а не народа, 
порой уходят из служения, «хлопнув дверью». Те 
же, кому некуда деваться в силу разных причин, 
продолжают служить, но находят некоторую 
отдушину, в частности, в соцсетях, анонимно 
высказывая наболевшее, критикуя сложив-
шуюся ситуацию в РПЦ.

Но выстраиваемая вертикаль власти и 
тенденция к тотальному подавлению священ-
ства со стороны патриархии имеет и обратное 
действие: в последние годы в семинарии идет 
все меньше юношей, искренне желающих слу-
жить Богу и Церкви. Те же, кто продолжает 
поступать в семинарии, часто делают это или 
в силу семейной традиции, или полагая, что у 
попа всегда будет кусок хлеба. А тех, кто имеет 
высшее светское образование и профессию, 
с каждым годом среди священства будет все 
меньше. Ясно, что это путь к усугубляющейся 
потере доверия и уважения со стороны обще-
ства к РПЦ. Но, как видим, пока патриархию это 
совершенно не волнует.

Долго ли такое продлится — неизвест-
но. Всем же искренним верующим юношам, 
стремящимся послужить Богу в алтаре право-
славного храма, можно пожелать только одно: 
получите сначала высшее образование и при-
обретите хорошую профессию. Пригодится 
в жизни.

КОММЕНТАРИИ   
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Он готовил коктейль из посту-
пившего товара и обыкновенной 
воды, а выручку за проданное 
сверх норматива пиво забирал 

себе. С одной стороны, можно понять: чтобы 
получить такую должность, необходимо было 
обеспечить финансовым вознаграждением 
соответствующих чиновников. С другой сто-
роны, бывали случаи, когда после года работы 
в пивной рознице люди покупали себе пре-
стижные «Жигули» или даже кооперативную 
квартиру.

Теперь такого себе не позволишь. Краф-
товое пиво разливается из специальных кегов 
(металлических бочек) и продается в пластмас-
совой таре. Это служит некоей гарантией, что 
напиток свежий и без инородных примесей. 
В случае возникновения проблем со здоро-
вьем претензии можно адресовать пивовар-
не и не браниться со стоящим за прилавком 
торговцем.

Впрочем, по словам первого вице-
президента «Опоры России» Павла Сигала, 
сегмент крафтового пива в России невелик — 
около 1% от общего рынка. При правильном 
регулировании его доля могла бы вырасти на 

порядок. «Требования лежат в русле мировых 
тенденций. Если под видом пива продают кок-
тейль из спирта, воды и красителей, то надо 
проверить, используется ли процесс брожения, 
красители и спирт», — отмечает он.

Однако новые законодательные инициа-
тивы не должны вынуждать торговцев тратить 
дополнительные средства. В том числе на по-
жарную безопасность и площадь производства. 
За аренду площади они платят, а пожарная 
безопасность их не должна касаться — это 
прерогатива владельцев магазинов.

Тем не менее Россия, вводя подобные за-
коны, держится в мировом тренде. «В Европе 
исчезло огромное количество мелких пиво-
варен, история которых достигала не только 
десятков, но и сотен лет. Надо ли нам придер-
живаться этого русла — большой вопрос, ведь 
также могут пострадать и рестораны, которые 
предлагают клиентам именно разливное», — 
констатирует Сигал.

Понятно, что на пивной рынок исчезнове-
ние крафтовых производителей не повлияет. Их 
доля на рынке — капля в море. Правда, капля 
довольно вкусная и любимая почитателями 
произведенного фактически вручную пенного 
напитка. Несмотря на падение потребления 
пива в России, только в 2017 году было открыто 
около пятидесяти крафтовых пивоварен. Теперь 
на большинство из них можно будет наклеить 
запомнившуюся с советских времен вывеску 
«пива нет».

Николай МАКЕЕВ.

Нашумевший экспертный 
доклад: коснулась ли интрига     
Альфа-банка?
Практически каждый день информаци-
онное пространство сотрясают апока-
липтические сводки с банковского «поля 
битвы». Эксперты, политики, чинов-
ники — никто не остается в стороне от 
темы якобы грядущего краха финансо-
вой системы. На днях известное рейтин-
говое агентство «Эксперт РА» выпусти-
ло аналитический прогноз, согласно 
которому в этом году лицензии могут 
потерять еще 60 российских банков, не 
сумевших приспособить свои бизнес-
модели к текущей ситуации. Среди них 
пять кредитных учреждений из топ-50. 
Вопрос — входит ли в это число Альфа-
банк, единственный оставшийся част-
ный игрок из первой десятки?

На финансовом рынке взорвалась очеред-
ная информационная бомба. Ее автором стало 
уважаемое рейтинговое агентство «Эксперт РА», 
обнародовавшее исследование «Прогноз раз-
вития банковского сектора в 2018 году». Главная 
новость — доля убыточных банков с неэффектив-
ной бизнес-моделью с 2013 года выросла с 10% 
до 25%! Этот вывод-приговор никак не вяжется 
с демонстративным оптимизмом, который из-
лучает глава Центробанка Эльвира Набиулли-
на. Недавно она заявила: «Регулятор завершил 
основную работу по оздоровлению банковского 
сектора в 2017 году».

Напомним, минувший год запомнился оглу-
шительным крахом крупных банков-санаторов 
(Бинбанк, Промсвязьбанк, Татфондбанк, «ФК От-
крытие»). Теперь очевидно, что до окончания 
зачистки банковского сектора, в результате 
которой с 2013 года лицензии потеряли более 
350 банков, еще очень и очень далеко. «Оздоров-
ление банковского сектора считать завершенным 

еще преждевременно. В 2018 году мы ожидаем 
ускорения темпа отзыва лицензий», — отметили 
эксперты агентства. С этой точкой зрения со-
гласны и аналитики Fitch. По их мнению, в топ-100 
сейчас находится более десятка откровенно 
слабых банков, которые могут быть санированы 
или ликвидированы.

Главная проблема крупных частных банков — 
недостаточный уровень капитала для покрытия 
кредитных рисков, полагают в «Эксперт РА». Са-
мое тревожное: в зоне риска находится пять 
банков из топ-50. Их названия, само собой, не 
сообщаются. Публикация доклада с тревожными 
прогнозами, понятное дело, вызвала волну новых 
шокирующих предположений. 

Волна слухов коснулась и Альфа-банка: не 
окажется ли под натиском масштабного огосу-
дарствления финансовой системы единственный 
частный игрок из первой десятки? 

С одной стороны, основной показатель ста-
бильности положения банка — это финансовая 
отчетность, однако мы помним, что у всех сани-
руемых банков из топ-10 с отчетностью тоже было 
все в порядке. По крайней мере, кроме печально 
известного аналитика Гаврилова, о реальных 
финансовых проблемах банков первой десят-
ки широкая общественность не догадывалась, 
а контролирующие органы, в том числе ЦБ, по 
итогам проверок ни о каких нарушениях публично 
не заявляли. И тем не менее у банков первой де-
сятки после прихода временной администрации 
немедленно обнаруживались «дыры», нарушения, 
расхождения в отчетности.

С другой стороны, к бизнесам Михаила Хо-
дорковского и Владимира Евтушенкова, основ-
ных акционеров ЮКОСа и АФК «Система» соот-
ветственно, у государственных органов долгое 
время тоже не было претензий, да и с доходно-
стью также не было проблем. Но они все равно 
потеряли свои самые ценные активы. 

Многих экспертов волнует вопрос: за ка-
кие заслуги «Альфа-банк», находящийся под 
контролем зарегистрированного на Британских 
Виргинских островах холдинга ABH Holding S.A. и 

кипрской компании Alfa Capital Holdings Ltd, стал в 
кризисном, 2014 году участником госпрограммы 
по докапитализации банков? Кроме субордини-
рованных займов в виде ОФЗ на 62,78 млрд руб. 
«альфовцы» получили различные преференции: 
возможность сотрудничества с госкорпорациями, 
государственными внебюджетными фондами, 
размещение свободных бюджетных средств и 
другие льготы. 

Если щедрую госпомощь получил Альфа-
банк, находящийся под контролем британского и 
кипрского офшоров, почему ее также не получили 
российские «дочки» американского Ситибанка, 
австрийского Райффайзенбанка, итальянского 
ЮниКредитбанка? Где логика? Почему спасли 
именно «Альфу»? Неужели потому, что Кипр, 
Британские Виргинские острова и Люксембург 
являются главными «гаванями», где хранят свои 
«заработки» от ФНС кремлевские чиновники?

 «В нашей стране создано буржуазное го-
сударство, которое контролирует не общество, 
а группа олигархических кланов, — уверен кан-
дидат в Президенты РФ Максим Сурайкин. — 
Сейчас по воле ЦБ деньги налогоплательщиков 
фактически уходят на решение финансовых про-
блем отдельных олигархических групп». Один мой 
знакомый, сотрудник из влиятельной силовой 
структуры, честно признался: «На каждого бан-
кира собрана папка с компроматом. Достать ее 
из сейфа недолго». 

Поводы для обвинений в коррупции банки-
ров предоставляет сам ЦБ. Ведь даже студентам 
очевидно, что большинство инвесторов прояв-
ляют интерес к санации в первую очередь ради 
льготных займов ЦБ (по ставке 0,5% годовых 
на 10 лет), а не ради восстановления бизнеса 
проблемного банка. Удивляет и щедрость ре-
гулятора: только на спасение «ФК Открытие» из 
казны выделили более 1 трлн руб. «Государство 
закачивает общественные деньги для защиты 
интересов частных акционеров, — уверен ди-
ректор Института глобализации и социальных 
движений Борис Кагарлицкий. — Для банков с 
точки зрения защиты капиталов санация — самый 

рациональный способ, но он полностью противо-
речит интересам общества. Если бы финансовые 
власти действовали на благо народа, то про-
водилась бы не санация, а реструктуризация и 
национализация банков». 

Такой подход применяется в цивилизован-
ном мире. Так, в 2008 году Великобритания на-
ционализировала Королевский банк Шотландии. 
Государство предоставило одному из крупней-
ших банков страны 20 млрд фунтов стерлингов 
в обмен на контрольный пакет акций. Ключевое 
слово «обмен»! «Долги можно прощать только 
детям», — любил говорить своим сотрудникам 
бывший глава ЦБ Виктор Геращенко. Но наследие 
«великого Геракла», видимо, волнует не всех.

Как считает доктор экономических наук, 
профессор МГИМО Валентин Катасонов, на са-
нации «Открытия» и других банков нагрели руки 
их хозяева. «Я не исключаю, что от возможной 
санации Альфа-банка лакомый кусок получат 
его же акционеры. В России банкиры находятся 
над дамокловым мечом Уголовного кодекса, 
это бандитский мир. Поэтому практически все 
банкиры имеют зарубежные паспорта, чтобы 
иметь защиту и пути для отступления», — до-
бавил профессор.

К примеру, основные акционеры «Альфа-
банка» — граждане Израиля, России (и, возмож-
но, Украины) Михаил Фридман, Герман Хан, а так-
же единственный из акционеров гражданин РФ 
Алексей Кузьмичев проживают в Великобритании 
и имеют там статус налоговых резидентов. Петр 
Авен платит как физлицо налоги в российский 
бюджет, но у него есть еще и паспорт гражда-
нина Латвии.

Из вышеперечисленных фактов очевидно, 
что российские власти лоббируют чьи-то инте-
ресы, скорее всего, иностранных инвесторов. 
«В России, кроме госкорпораций, в приватизации 
банков реально участвовать никто не может, 
поэтому, судя по всему, на все эти санируемые 
активы раскатали губы американские инвесторы, 
прежде всего такие банки, как Goldman Sachs и 
другие», — считает Катасонов. Проводником для 
таких инвесторов на российском рынке могут 
стать как раз банкиры — налоговые резиденты 
и граждане других стран. А наживутся на этом 
чиновники-лоббисты, в очередной раз нагрев 
российских налогоплательщиков.

Илья САНДЛЕР.

А В ОТВЕТ — 
«ТИШИНА»

Следственный комитет РФ отказался воз-
буждать уголовное дело по факту вип-камер 
в «Матросской Тишине». Вроде как искали их 
и не нашли. Неудивительно — это ведь то же 
самое, что искать прошлогодний снег. Кон-
фликт давным-давно исчерпан: «люксовые» 
камеры трансформированы в самые обычные, 
их богатых жильцов переселили, виновных со-
трудников уволили. 

Вообще поведение СК во всей истории вы-
зывает по меньшей мере недоумение. Первое, 
что было сделано — правозащитникам запрети-
ли проход в «Матросскую Тишину». До сих пор те 
самые члены ОНК, которые нашли вип-камеры, 
посещать «Матроску» по милости СК не могут. 
Запрет не был снят даже после обращения гла-
вы Совета при президенте по правам человека 
Михаила Федотова. Зато спустя три месяца с 
момента скандала появилось постановление 
об отказе в возбуждении уголовного дела. 
Браво, господа следователи! 

Напомним, что вип-камеры правозащитни-
ки обнаружили в середине декабря прошлого 
года (первым об этом написал «МК» в статье 
«Ад и рай «Матросской Тишины» 14 декабря). 
Уже на следующий день (!), так сказать, своими 
силами сотрудники «Матроски» попытались 
их преобразить — демонтировали, к примеру, 
душевые лейки. А также заселили камеры ми-
грантами, которые тут же захламили их своим 
скарбом, и т.д. Чуть позже убрали даже дорогой 
подвесной унитаз из «люксовой» камеры (не-
давно начальник столичного УФСИН Сергей 
Мороз рассказал, что этот унитаз сейчас в 
комнате свиданий, им пользуются родствен-
ники заключенных). 

Во всей этой истории достойнее всего 

повела себя, как ни удивительно... Федеральная 
служба исполнения наказаний. Руководство 
не стало ничего скрывать. Собственно, оно 
пришло к тем же выводам, что и правозащит-
ники: так называемые вип-камеры сами по себе 
очень достойные, и было бы здорово, если 
бы все стали именно такими. Но совершенно 
недопустимо существование их одновремен-
но с другими — где антисанитария и жуткий 
перелимит, где нет не только ЖК-телевизора 
с огромной диагональю, но вообще никакого 
«голубого экрана», где продукты вместо ново-
модного холодильника хранятся за окном, где 
вместо простора и уюта — 2–3 человека на 
каждую шконку. 

Вообще, главное, на что упирали мы, воз-
мущаясь вип-камерами, — социальное не-
равенство. В архивных документах о царских 

тюрьмах есть сведения о разных условиях 
содержания для крепостных крестьян, купе-
чества и дворян. Если первые сидели едва 
ли не в землянках, справляли нужду в яму и 
довольствовались коркой хлеба, остальные 
«заезжали» в тюремные казематы с прислу-
гой и собственной провизией, включающей 
огромные запасы вина. 

Сегодня другие времена. Крепостного 
права нет, деления на классы нет. Закон для 
всех един, а он не позволяет богатым заклю-
ченным жить в лучших условиях за решеткой, 
чем бедные. И потому выглядело шокирующим, 
когда на первом этаже одного из корпусов 
«Матроски» в вонючих камерах инвалиды спа-
ли на полу на грязных матрасах, а на пятом 
этаже принимали душ и опорожнялись в под-
весной унитаз в светлой, чистой, просторной 

камере с новеньким постельным бельем. Чем 
они лучше других арестантов? Тем, что у них 
много денег?

Закрыть на такое неравенство глаза Кон-
ституция не позволяет. Разрешат законода-
тельно платные тюрьмы — тогда пожалуйста. Но 
пока этого нет — налицо нарушения в действиях 
сотрудников «Матроской Тишины» по распре-
делению заключенных по камерам. Виновных 
наказали. Даже руководитель СИЗО сменился. 
Чего еще нужно в доказательство?! Конфликт 
исчерпан, тем более что богатые заключенные 
стали жить в самых обычных условиях, а бедные 
заняли их камеры (которые, повторюсь, стали 
стандартными, но чистыми и уютными). 

Никакой «крови» правозащитники никог-
да не хотели, на возбуждении уголовных дел 
против рядовых сотрудников не настаивали. 
Но вот СК решил почему-то сейчас среаги-
ровать и объявить всему миру, что вип-камер 
не нашел. И ноль реакции — на официальное 
обращение председателя Совета по развитию 
гражданского общества и правам человека при 
президенте Михаила Федотова. Тот выражал 
недоумение запретом посещения «Матросской 
Тишины» членами ОНК Москвы. «Подобный 
запрет представляется излишним, вступаю-
щим в противоречие с базовыми положениями 
Закона об основах общественного контроля в 
Российской Федерации», — говорится в письме 
Федотова к главе управления СКР по Москве 
Александру Дрыманову. Надо сказать, что это 
не первый случай, когда СК игнорировал мне-
ние членов СПЧ (каждого из которых назначил 
своим указом президент). 

А я думаю: может, тогда стоит заняться рас-
следованием по тем жалобам, которые строчит 
сейчас во все инстанции один из «обиженных 
и оскорбленных» вип-арестантов, занимавший 
раньше такую суперкамеру? Тот ведь, потеряв 
все льготы и привилегии, никак не может сми-
риться с участью рядового зэка. В последних 
своих обращениях он пишет, что якобы сейчас 
сидит в ужасной камере даже без туалета. Неу-
жто — пардон — какает в пакетик? В столичной 
ФСИН мне официально ответили, что камер без 
туалетов сегодня ни в одном СИЗО не суще-
ствует. Выходит, врет. А еще он просит снова 
разрешить ему оказывать благотворительную 
помощь изолятору. Наверное, надеется, что за 
это ему вернут подвесной унитаз... А чего еще 
для счастья за решеткой надо-то? Тем более 
если правозащитники благодаря следователям 
не будут мельтешить перед глазами...

“Московский коМсоМолец”   14 марта 2018 года

Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор портала «Ахилла»

От стартапов к звездам
— В этом году мы собрали под одной крышей 

участников двух программ нашего фонда — «Ро-
бототехника» и JuniorSkills («ЮниорПрофи»), — 
рассказывает первый заместитель генерального 
директора Фонда Олега Дерипаски «Вольное 
Дело», руководитель программы «ЮниорПрофи» 
Виктор Пронькин. — Теперь ежегодный фестиваль 
будет проходить в рамках новой целостной моде-
ли подготовки будущих инженерно-технических 
кадров «Профессионалы будущего». Основная 
цель объединения программ на единой плат-
форме — более тщательная и эффективная под-
готовка новых инженерных кадров, начиная со 
школьной скамьи.

По словам Пронькина, 44 вида соревнований 
и конкурсов на фестивале были выстроены в 
логике, позволяющей увидеть траекторию про-
фессионального продвижения: от вовлекающих 
соревнований детей от 6 лет до проектов, реали-
зуемых школьниками старших классов и студен-
тами по заданиям реального бизнеса, стартапов 
и предпринимательских проектов.

И если на робототехнических площадках 
ребята соревновались в давно привычных дис-
циплинах, то в зале состязаний по профмастер-
ству происходило нечто, чего ВДНХ не видывала, 
пожалуй, никогда.

Здесь, в рамках чемпионата корпораций 
ребята собирали дрона, способного оценивать 
запасы угля, а другие башковитые юные инженеры 
думали над тем, как создать механического со-
ртировщика сельскохозяйственной продукции. И 
все это — по заказам реальных предприятий. 

Участники компетенции «Аэрокосмиче-
ская инженерия» и вовсе готовили свою ра-
кету к полету, который и состоялся на второй 
день соревнований. Пока не к звездам и даже 
не к Марсу, а в голубое московское весен-
нее небо. Но ведь и Илон Маск тоже с чего-то 
начинал…

«ГАЗель» в подарок
Пока юниоры состязались в умении управ-

лять механизмами и нарезать резьбу, робото-
техники тоже не теряли времени даром. 

— С каждым годом к нам приезжает все 
больше талантливых ребят, которые хотят и 
умеют добиваться результатов, — рассказывает 
руководитель программы «Робототехника» Мак-
сим Петров. — Мы видим, что их навыки и спо-
собности постоянно улучшаются, оттачиваются, 

что позволяет им занимать все более высокие 
места на соревнованиях. 

PROFEST организован Фондом «Вольное 
Дело» при поддержке Минобрнауки РФ и Агент-
ства стратегических инициатив. Неизменные 
генеральные партнеры: «Группа ГАЗ» и En+ Group, 
входящие в промышленную группу «Базовый Эле-
мент», каждый год не только готовят задания для 
ряда дисциплин, таких как «Инженерный проект», 
но и ценные призы. 

Так, например, победители в направлении 
AutoNet 18+, студенты Ульяновского государ-
ственного технического университета, получили в 
этом году в свое распоряжение новенькую «ГАЗель 
NEXT». Теперь их задача — подготовить машину 
на выступлении во время «РобоКросса», который 
проводится в Нижнем Новгороде летом. 

Эти соревнования — лишь часть програм-
мы «Группы ГАЗ» по разработке беспилотного 

автомобиля, реализацией которой компания за-
нимается уже несколько лет. 

PROFEST уже стал крупнейшим в Европе 
событием в области детского и молодежного 
инженерно-технического творчества. Он объеди-
нил в себе соревнования по 25 робототехническим 
дисциплинам, состязания по профмастерству 
среди школьников JuniorSkills («ЮниорПрофи») 
по 19 компетенциям, а также соревнования среди 
юниорских корпораций — полипрофессиональ-
ных команд. 

7500 школьников и студентов съехались 
на ВДНХ из 74 регионов России, а также из 
Казахстана, Узбекистана и Белоруссии. Пред-
ставители двух стран и 60 российских регионов 
стали победителями фестиваля, прошедшего 
в новом формате. Но большинство участников 
знает: кратковременная слава — не главное в 
этих соревнованиях.

— Потребность в инженерах для реальной 
промышленности растет с каждым годом, — го-
ворит известный российский промышленник, 
основатель «Вольного Дела» Олег Дерипаска. — 
Мы давно занимаемся их подготовкой, начиная со 
школьной скамьи. Чтобы потом не переучивать. 
Чтобы в цеха наших предприятий приходили под-
готовленные молодые специалисты, которым по 
плечу решение самых ответственных задач, кото-
рые знают современные технологии и способны 
создать что-то новое.

Уже более 35 000 бывших участников про-
граммы «Робототехника» стали студентами 
крупнейших технических вузов страны, 1000 из 
них работает по специальности в крупнейших 
компаниях России. 

Соревнования, которые только с первого 
взгляда кажутся детскими, продолжаются… 

 Николай СТОЛЯРОВ.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ
В одном зале жужжат, скрипят, шагают, 
пляшут и ползают, играют в футбол ро-
боты. Во втором слышится звук дрели, 
шипенье припая, стук молотка… В 75-м 
павильоне ВДНХ на днях отгремел X 
Всероссийский технологический фести-
валь PROFEST.
Еще больше регионов, еще больше 
дисциплин, еще больше возможностей. 
«Здесь создают будущее», — таков девиз 
фестиваля, который все мы знали до 
этого года под названием «РобоФест». 
Раньше сюда съезжались самые умелые 
юные робототехники со всей страны, 
чтобы померяться силами и победить.
С этого года фестиваль меняет формат. 
Номер десятый в официальном наимено-
вании — дань традиции. Но содержание 
кардинально поменялось.

НИ
КО

ЛА
Й 

СТ
О

ЛЯ
РО

В

НИ
КО

ЛА
Й 

СТ
О

ЛЯ
РО

В

В Москве прошел X Всероссийский 
технологический фестиваль PROFEST

Призовая «ГАЗель NEXT» теперь 
примет участие в соревнованиях 
машин-беспилотников.

На соревнования 7500 участников 
за три дня посмотрели 25 000 человек.

СХВАТКА БУДУЩИХ 
ИНЖЕНЕРОВ

РЕПЛИКА
Ева МЕРКАЧЕВА,  

зам. председателя ОНК г. Москвы

ЗЛОБА ДНЯ

КАК СТАТЬ ПОПОМ: НЕСТАНДАРТНЫЙ ПУТЬ
Семинарии — место воспитания послушных,  

зависимых от системы священников

60 БАНКОВ-ПРИЗРАКОВ БРОДЯТ ПО РОССИИ

Вип-камеры, которых 
как бы не существует.



Президентская кампания 
подходит к концу, но дискуссия о 
том, как нам обустроить Россию, 
только разгорается. И все громче 

в этом споре голос российских 
монархистов. Каким они видят 

продолжение нынешнего 
политического тренда? На 

вопросы «МК» отвечает известный 
предприниматель, председатель 

Общества развития русского 
исторического просвещения 

«Двуглавый орел»  
Константин МАЛОФЕЕВ.

Малофеев Кон-
стантин Вале-
рьевич, родился 
в 1974 году в го-
роде Пущине 

Московской области. В 1996 
году окончил юридический 
ф а к у л ьт е т  М Г У  и м . 
М.В.Ломоносова. В 2005 году 
основал инвестиционный 

фонд Marshall Capital Partners, в 2014 году — теле-
канал «Царьград». В июле 2014 года МВД Украины 
открыло в отношении Малофеева уголовное про-
изводство по подозрению в «пособничестве не-
законным вооруженным формированиям на 
территории Украины». В том же году он попал в 
санкционные списки США и ЕС. С 2015 года — 
председатель совета директоров группы компа-
ний «Царьград». 6 ноября 2017 года избран пред-
седателем Общества развития русского 
исторического просвещения «Двуглавый 
орел». 

— Константин Валерьевич, возглавляе-
мое вами общество «Двуглавый орел» при-
звало недавно к тому, «чтобы предстоящие 
выборы стали последними, чтобы демокра-
тические испытания наконец закончились 
и к 2024 году в России была восстановлена 
наша национальная монархическая форма 
правления». Как вы сами оцениваете ве-
роятность того, что этот сценарий осуще-
ствится в указанный срок?

— Шансы, как обычно, 50 на 50: или по-
лучится, или нет. Тем, кому это кажется невоз-
можным, напомню, что в 1985 году никто не 
предполагал, что через шесть лет Советский 
Союз прекратит свое существование. И за год 
до присоединения Крыма тоже никто не ду-
мал, что такое случится. Людям свойственно 
представлять будущее, основываясь на том, 
что они знают о прошлом. Так устроено наше 
сознание. Но логика исторических процессов 
работает по-другому. 

— Но в своих прежних интервью, двух-, 
трехлетней давности, вы высказывались 
несравнимо более осторожно. Мол, народ 
пока не готов к возвращению монархии и 
когда будет готов — неизвестно. Что-то 
изменилось за эти годы?

— Да. Появилась боязнь того, что Путин 
уйдет. Согласно действующей Конституции он 
должен сделать это в 2024 году. На мой взгляд, 
только его личный гений, масштаб его личности, 
самоидентификация его с Россией позволяют 
нивелировать системные недостатки демокра-
тии. В случае если вместо Путина будет лич-
ность меньшего масштаба — а равновеликую 
личность трудно сегодня представить, — боюсь, 
что эти дефекты выпрут со всей яростностью. 
И вместо развития мы получим отскок в 1990-е 
годы — хаос, интриги, борьбу за власть. Чего 
очень хотелось бы избежать.

— Но есть ведь куда более простой 
способ продлить путинское правление 
— отменить ограничение по срокам пре-
бывания на президентском посту. Это не 
решит проблему?

— По сути, это будет эрзац монархии. По-
смотрите на Китай: по предложению централь-
ного комитета компартии сняты ограничения 
на срок действия полномочий  председателя 
КНР. Это говорит о стремлении руководства 
Китая к восстановлению империи как формы 
правления. Но зачем нам прибегать к какой-то 
суррогатной форме, если можно напрямую 
двигаться к восстановлению национальной 
православной монархии? 

— Означает ли все это, что именно Пу-
тина вы видите будущим монархом?

— У меня, конечно, есть свое представле-
ние о личности будущего монарха. Но недавно я 
стал главой общества «Двуглавый орел», объе-
диняющего монархистов с разными позициями, 
разными взглядами на это. Поэтому, боюсь, я 
не смогу озвучить свою точку зрения. Иначе 
монархисты не будут едины. Как не были они 

едины прежде. Вместо того чтобы совместно 
выступать за сильную Россию, за возрождение 
империи, монархисты собирались и спорили о 
том, кто должен быть царем. 

— Но Путин, если бы так сложилось, 
был бы хорошим монархом?

— Конечно. Если бы так сложилось, Пу-
тин был бы прекрасным монархом. Это он нам 
демонстрирует каждый день. Главное отличие 
монарха от демократического правителя в том, 
что последний думает о своем будущем, о том, 
что будет с ним после окончания срока его 
правления, а монарх всегда думает о стране. А 
Путин точно думает о стране: те кары, которые 
объявлены нашими геополитическими против-
никами, намного превышают риски, которые 
мог бы взять на себя демократический пра-
витель. Он ведет себя как монарх, полностью 
отождествляя себя со страной. 

— Однако у Владимира Владимировича, 
насколько известно, нет наследника. Это 
может стать препятствием?

— Истории известны разные способы на-
следования власти при монархической форме 
правления. Поэтому не думаю, что названное 
вами обстоятельство может являться основани-
ем для того, чтобы те или иные достойные люди, 
в том числе Владимир Владимирович Путин, 
были исключены из числа претендентов.

— Тем не менее народ и впрямь, мяг-
ко говоря, далек от готовности: соглас-
но прошлогоднему опросу ВЦИОМ более 
двух третьих, 68 процентов, жителей Рос-
сии высказываются против возвращения 
монархии. 

— Но зато 28 процентов за, причем среди 
молодежи — 35 процентов. А 10 лет назад 22 
процента были за, а в 1990-м — 14 процентов... 

Динамика говорит о росте монархических ожи-
даний в народе. Если она сохранится, то через 
10 лет даже без всякой медийной, агитационной 
поддержки — а я не знаю сегодня ни одного 
откровенно монархического СМИ, кроме теле-
канала «Царьград» — число сторонников вос-
становления монархии приблизится к половине 
населения страны. 

— А с поддержкой гораздо быстрее?
— А с поддержкой гораздо быстрее.
— Но и сам президент, и прочие члены 

его команды всячески подчеркивают сегод-
ня приверженность демократическим цен-
ностям. Выходит, что вы и ваши соратники 
находитесь в оппозиции к действующей 
власти.

— Ни в коем случае. Мы счастливы, что 
живем и трудимся во время правления Влади-
мира Владимировича Путина. Поддерживаем 
его во всем, что он делает, и как монархисты 
являемся наиболее верными подданными. В 
этом, собственно говоря, суть монархизма.

— Ну, его республиканские взгляды вы, 
получается, все-таки не поддерживаете. 
Или вы хотите сказать, что он неискренен 
в этих своих высказываниях? 

— Знаете, если бы мы спросили нашу 
правящую элиту до воссоединения Крыма с 
Россией, что они думают о возможности этого, 
то, вероятно, услышали одинаковые заявления: 
«Считаем границы 1991 года нерушимыми». 
То же самое и с формой правления. Понятно, 
что люди, облеченные властью, ограничены в 
высказывании своих мыслей. Да, президент 
ни разу ни в каком из своих выступлений не 
дал повода отнести его к сторонникам вос-
становления монархии. В то же время из от-
крытых источников известно, что Владимир 
Владимирович называл монархическую идею 
интересной и красивой. В том числе, например, 
в своей исповеди «От первого лица», которая 
была опубликована в самом начале его прези-
дентства. И уж точно никогда не запрещал нам, 
монархистам, высказывать свои взгляды. 

— Как много у вас сегодня сторонников 
в коридорах власти?

— С каждым годом их становится все 
больше. В «Двуглавом орле» есть и депута-
ты, и сенаторы. Есть довольно много людей, 
которые сочувствуют монархической идее, 
но в силу своих высоких должностей в испол-
нительной власти не могут присоединиться к 
нам официально.

— Не так давно почетным председате-
лем белгородского регионального отде-
ления «Двуглавого орла» стал губернатор 
Белгородской области Евгений Савченко. 
Он тоже монархист?

— Конечно. Он сам говорит об этом в своих 
интервью. Евгений Степанович — человек вы-
дающихся способностей. Думаю, это лучший 
на сегодня губернатор в России. Савченко не 
понаслышке знает ситуацию в стране, он при-
шел к монархизму совершенно осознанно. 
Как, впрочем, и все мы. Мы же становимся 
монархистами не из любви к красивой картинке 
из прошлого, а из желания лучшего будущего 
для страны. 

— Ну а как могло бы выглядеть возвра-
щение монархии чисто технически? Каким 

вы видите алгоритм смены государствен-
ного устройства?

— Я окончил юридический факультет МГУ 
по специальности «Государственное право», так 
что могу судить об этом профессионально. Как 
и большинство монархистов, которые свято чтут 
память государя-мученика Николая II, считаю, 
что его отречение от престола противоречило 
Основным законам Российской империи. Од-
нако, дабы прекратить ситуацию длящейся 
нелигитимности, предположим, что и отречение 
императора за себя и наследника в пользу бра-
та, великого князя Михаила Александровича, 
и, соответственно, манифест Михаила Алек-
сандровича, в котором тот отсрочил принятие 
верховной власти до решения Учредительного 
собрания, были законными. Учредительное 
собрание, как мы знаем, долго не собиралось, 
а после того, как собралось, было практиче-
ски сразу же разогнано большевиками. Но 
действующая Конституция предусматривает 
возможность созыва его аналога — Консти-
туционного собрания. 

Оно правомочно менять основные поло-
жения Конституции, а демократическая форма 
правления относится как раз к таким осно-
вам. Правда, хотя после принятия Конституции 
прошло уже 25 лет, закон о Конституционном 
собрании, прописывающий порядок его фор-
мирования и созыва, до сих пор не принят. Этот 
правовой пробел должен быть заполнен как 
можно скорее. Если созванное Конституцион-
ное собрание заявит о том, что оно принимает 
на себя полномочия Учредительного собрания, 
разогнанного сто лет назад, то легитимность 
российского тысячелетнего государства будет 
восстановлена. Конституционное собрание 
сможет поднять любой вопрос, все находится 

в его компетенции — начиная с формы правле-
ния и заканчивая формулой территориального 
устройства. И принять любое решение. В том 
числе решение о восстановлении нашей на-
циональной формы правления, коей является 
православная монархия. 

— И решить вопрос относительно лич-
ности самого монарха?

— Так точно. Это оно тоже могло бы 
сделать.

— Но восстановление монархической 
преемственности предполагает возвраще-
ние к власти свергнутой династии. Нет?

— Опять-таки как глава общества «Двугла-
вый орел», в котором состоят и так называемые 
легитимные монархисты, придерживающие-
ся ровно той точки, которую вы озвучили, и те, 
которые считают, что следует избрать новую 
династию, я не могу высказывать свою личную 
точку зрения. 

— Можно сказать, что в монархической 
среде существует конфликт между, условно 
говоря, романовцами и путинцами?

— Это не конфликт, есть просто разные точ-
ки зрения. Этот вопрос не является пока пред-
метом политической дискуссии. Вот когда будет 
принят закон о Конституционном собрании, 
когда оно будет созвано, возникнет совершенно 
иная политическая повестка, в которой у меня 
уже не будет объединительной роли. 

— В мире существует довольно много 
разновидностей монархии, но вы говорите 
о восстановлении «национальной формы». 
Речь идет о самодержавии образца фев-
раля 1917 года? Или, может быть, даже о 
более ранней версии?

— Повторю, что являюсь профессионалом в 
этой области: именно истории монархии, исто-
рии политической реформы 1905–1907 годов 
были посвящены мои изыскания во время учебы 
в университете. Так вот, на мой взгляд, именно 
либерализация российской политической жизни, 
появление Думы, предоставление ей широких 
полномочий привели нас в конце концов к измене 
во время войны. Измене, которая была названа 
Февральской революцией. Попробуйте предста-
вить, что во время Великой Отечественной войны 
кто-то пользовался такой вольностью, которой 
пользовались тогдашние оппозиционные поли-
тики. Это просто невозможно! Одна десятая тех 
лозунгов и речей, которые позволяли себе думцы 
или руководители Земгора, привела бы к их не-
медленному расстрелу. А начало катастрофы 
— это, безусловно, революция 1905–1907 годов, 
те изменения в государственном устройстве, 
которая она вызвала.

— То есть вы хотите вернуть форму 
правления, существовавшую на момент 
объявления царского манифеста от 17 октя-
бря 1905 года, — абсолютную монархию?

— Уточню: не абсолютную, а самодержав-
ную: самодержавный монарх отвечает за свою 
деятельность перед Богом, а абсолютный — во-
обще ни перед кем. Да, мне представляется, что 
самодержавная монархия является единствен-
но разумным, традиционным и естественным 
состоянием человеческого общества. Не только 
в России. Теория разделения властей, приду-
манная масоном Монтескье в XVIII веке, не име-
ла под собой никаких оснований в предыдущей 
истории человечества. Но в России ко всему 
прочему есть религия, которая предполагает 
существование самодержавного православного 
царя и объясняет как подданным, так и государю 
их ответственность перед Богом.

— Парламент, таким образом, вы счи-
таете лишним институтом?

— Это, подчеркиваю, моя личная точка зре-
ния. Есть среди нас и сторонники иной позиции. 
Но в отличие от вопроса о личности монарха, 
который может разделить монархистов, о том, 
какой должна быть монархия, я считаю, каждый 
волен высказываться совершенно свободно. 
Это уже вопрос политического процесса. 

— Оппозиция, получается, будет в этом 
случае вне закона?

— Смотря что называть оппозицией. Если 
речь о тех людях, которые не согласны с теку-
щим курсом государства, то они смогут вы-
сказывать свою позицию, например, посред-
ством СМИ. Дискуссию в обществе отменять 
неконструктивно. 

— Ваша позиция понятна. Но замечу, 
что монархия, по крайней мере в тради-
ционно российской ее версии, — тоже не 
лишена системных дефектов. Ее ахилле-
сова пята — чрезвычайно большая зави-
симость от человеческого фактора. «Во 
всем этом огромном городе нельзя было 
найти несколько сотен людей, которые бы 
сочувствовали власти, — писал о причинах 
Февральской революции депутат тогдаш-
ней Думы и, между прочим, убежденный 
монархист Василий Шульгин. — Мы пере-
стали понимать своего Государя». Короче 

говоря, если человек окажется не на своем 
месте — пиши пропало. Не рискуем мы, вер-
нувшись к исторической форме правления, 
получить в итоге точно такой же историче-
ский результат?

— Василий Шульгин был среди тех, кто уча-
ствовал в заговоре против государя, поэтому 
к нему нельзя относиться как к объективному 
свидетелю. На самом деле верных престолу 
было очень много — и в элите, и в народе. Но 
с началом войны эти верные в большинстве 
своем ушли на фронт. Пять миллионов человек 
находились на фронте! Лучшие люди! А кто сидел 
в тылу? Обладатели «белых билетов» и те, кто 
зарабатывал на подрядах по оборонному заказу. 
Они-то и совершили революцию. Что же касает-
ся зависимости от человеческого фактора, то 
при демократии она ничуть не меньше. Но как 
приходят к власти демократические политики? 
Соревнуясь в высокой нравственности? Нет, они 
идут к власти, участвуя в беспощадной конку-
рентной борьбе, поливая друг друга грязью. И 

потом человек с такими принципами, с циниз-
мом, намного превышающим средний уровень, 
начинает нами руководить! Монарх же с детства 
воспитывается как минимум в среднем мораль-
ном климате. В лучшем случае из него получится 
хороший человек, в худшем — неплохой. В любом 
случае человек, избавленный от необходимости 
бороться за власть, на порядок превосходит 
по своему моральному облику тех, кто рвется 
к власти, вгрызается в нее зубами.

— Монархи тоже не всегда являют собой 
примеры высокой нравственности. Твердых 
гарантий, согласитесь, здесь нет. Но даже 
очень хороший человек может оказаться 
плохим управленцем. В демократической 
системе, если руководитель оказывается 
не на высоте положения, его меняют, и си-
стема остается более-менее стабильной. А 
государство с единовластным правителем 
в этом случае просто рушится.

— Если мы посмотрим на Россию XIX века, 
где не было никакой демократии, где у власти 
стоял православный самодержец, то увидим 
феноменальный расцвет государства во всех его 
проявлениях. И взгляните на ХХ век, на протяже-
нии которого практически весь мир подвергся 
разного рода политическим экспериментам. 
Мы увидим кошмары и ужасы революций, кор-
рупцию, кризисы, политические убийства... Нет, 
я не считаю, что демократический строй более 
стабилен. Возьмите Америку, которую часто 
приводят в качестве образца демократии: не-
сколько президентов были убиты!

— Однако же Соединенные Штаты не 
перестали после этого существовать. В от-
личие от Российской империи, рухнувшей, 
потому что подломился единственной столб, 
на котором она стояла, — династия Романо-
вых. А там столбов много.

— Мы подошли к самому сложному вопро-
су — о причинах революции 1917 года. На мой 
взгляд, главной причиной является отхождение 
от идеалов православного царства. Которое 
началось не в 1917 году и даже не в 1905-м, а 
еще при Петре. Русское общество — не народ, а 
элита — перестало быть православным. Именно 
из-за этого в 1917 году оказалось так много из-
менников. Для истинно православного человека 
не быть верноподданным невозможно. 

— Вы задаете очень высокую планку. 
Считаете, реально вернуться к «допетров-
скому идеалу»?

— Ну для допетровского идеала нужен до-
петровский народ. Я сам не отношусь к таким 
православным верующим, о которых пишут в 
книгах про то время. О допетровском идеале мы 
можем только мечтать. Но о 1905 годе, о модели 
государственного устройства, существовавшей 
на начало первой русской революции, можно 
говорить вполне серьезно. Современная Россия 
не так уж сильно отличается от той.

— Демократия, признайте, хороша уже 
хотя бы тем, что позволяет свободно обсуж-
дать эти вопросы. До Горбачева и Ельцина 
это было бы невозможно.

— Здесь я с вами согласен. Я ведь, по-
моему, не говорил, что являюсь сторонником 
коммунистического пути развития. Но в царской 
России, к счастью или к сожалению, обсуждать 
это можно было с еще большей открытостью, 
чем мы обсуждаем это с вами сегодня. 

— Как тогда объяснить такую вашу ха-
рактеристику Сталина: «Все, что он делал, 
как он себя вел — это добрый царь, это пра-
вильный царь, суровый»? «Добрый царь», 
между прочим, не один могильный ров за-
полнил вашими единомышленниками.

— У меня нет совершенно никакого пиетета 
перед довоенным Сталиным, революционером 
и террористом. Но начиная с 1943 года он вел 
себя не как революционер, строящий всемирный 
Интернационал, а как суверен, как русский царь. 
После войны мы получили советскую империю, 

являвшуюся во многом продолжением империи 
Российской. Была восстановлена церковь, вер-
нулись погоны, вернулась дореволюционная 
гимназия... Конечно, у сталинской империи 
было огромное количество недостатков. Но 
были и несомненные достижения, главное из 
которых — победа в Великой Отечественной 
войне. Все хорошее, что было сделано Стали-
ным, — результат того, что он пытался играть 
роль монарха. 

— Вы говорите о том, что «будущее 
принадлежит Российской империи». Во-
прос лишь в том, какой она будет — «точной 
копией той Российской империи, которую 
мы потеряли в 1917 году, или она будет не-
сколько иная, похожая на утопию, похожая 
на «Звездных королей». Мечты — дело хо-
рошее, но почему-то в России всякий раз, 
когда кто-то пытается воплотить в жизнь 
утопию, построить рай на земле, возникает 
нечто прямо противоположное. Не получим 
мы в результате вместо «Звездных королей» 
сорокинский «День опричника»? Знакомы, 
кстати, с этим произведением?

— Не читал, но я знаю, о чем оно. Нет, с нами, 
монархистами, будущее точно не будет адом. 
Ад — это то, куда приведет Россию реализация 
либеральной или коммунистической идеи. В XX 
веке страна уже испытала и то, и другое. И я бы 
очень не хотел, чтобы это довелось пережить 
моим внукам. В одном случае они будут ходить 
строем, в другом — будут не мальчиками, не де-
вочками, а какими-то «оно» — трансформерами, 
трансгендерами, еще какой-нибудь гадостью. 
Самым счастливым, самым светлым периодом в 
истории русского народа было время монархии. 
Я считаю ее единственной спасительной гаванью 
для России. А для людей верующих — еще и 
единственно возможной. На небе, как известно, 
нет демократии. Там монархия — Царство Божие. 
Демократия — в аду.

— Не могу не напомнить, что в 1917 году 
Русская церковь активно поддержала свер-
жение царя.

— Церковь была разной. Среди иерархов 
были и яркие монархисты — такие, как, напри-
мер, митрополит Антоний (Храповицкий). Но, 
безусловно, были и те, кто горячо поддерживал 
революцию. Это последствия того самого рас-
кола, отхода от идеи Третьего Рима, о котором 
я уже говорил. Петр отменил патриаршество и 
лишил церковь многих ее прав. Церковь была 
ущемляема и угнетаема в синодальный период. 
Но если говорить о современной России, то я не 
встречал ни одного священника или епископа, 
который не был бы монархистом. 

— Вы слывете одним из самых необыч-
ных, экстравагантных российских предпри-
нимателей. Эксцентричным мультимиллио-
нером. И ваша общественная деятельность 
дает достаточно много оснований для такой 
характеристики. В одном из ваших интер-
вью вы назвали себя игротехником, имея в 
виду, насколько я понял, свои юношеские 
увлечения. Но, может быть, ваш монархизм 
— это тоже игра? 

— Меня просто неправильно воспринимают. 
Главное во мне — не то, что я миллионер, а то, 
что я православный монархист. Моя самоиден-
тификация не менялась с 16 лет. Правда, на 
каком-то этапе жизнь повернулась так, что я 
надолго утратил всякий интерес к политике. Это 
случилось в октябре 1993 года, после расстрела 
Белого дома. Я был там все эти дни. Но нет худа 
без добра: я занялся бизнесом, благодаря чему 
у меня появились деньги на воплощение в жизнь 
того, во что я верю с юности. 

— То есть все серьезно?
— Конечно. Можете спросить любого, кто 

знал меня 20–25 лет назад. Я всегда был таким. 
Просто сегодня я православный монархист с 
деньгами. 

 Андрей КАМАКИН. 
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ЦАРСКАЯ ТОЧКА
Председатель общества «Двуглавый орел» 

Константин Малофеев:  
«Путин был бы прекрасным монархом»

Константин Малофеев (второй слева)  
на собрании общества «Двуглавый орел».

«Коронация Николая 
II в Успенском соборе 
Московского Кремля 

14 мая 1896 года». 
Художник  

Лауриц Туксен.

«17 октября 1905 года». 
Художник Илья Репин. 

17 (30) октября 1905 
года был обнародован 

Высочайший манифест 
об усовершенствовании 

государственного 
порядка, учреждавший 

парламент и 
провозглашавший 

политические права и 
свободы. 
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УТРАТА 5

c 1-й стр.
— Мы дружили с Олегом лет, на-
верное, тридцать. Все началось 
еще в Советском Союзе.

— Конечно, удивляет, что 
вы человек не из мира искусства, а Олег 
Павлович всегда очень тепло говорил о вас. 
На чем сошлись?

— Можно сказать, на одном мировоззре-
нии: одинаково мыслили по многим вопро-
сам. Мне было легко с ним, ему — со мной. 
Это он приучил меня любить театр. Позже я 
много лет работал у него в «Табакерке» в по-
печительском совете, видел воочию, как он 
растил молодежь.

Знаете, какие у него были принципы в 
этом вопросе? Он глубоко был убежден, что в 
актеры надо брать уже с 14–15 лет, а позже — 
время терять. Нет, он не признавал того, что 
принято, мол, после школы или после какого-
то образования. Да он с одного взгляда мог 
определить, годится человек в артисты или не 
годится. Он сколько раз мне говорил: «Толяша 
(он единственный, кто меня так называл), нужно 
говорить правду, и причем сразу. Иначе человек 
время потеряет, пока будет учиться, а потом 
поедет куда-нибудь третьеразрядным артистом. 
Зачем?» И я сколько раз был свидетелем, что 
он ребятам молодым в глаза говорил жестко, 
резко и правдиво. 

— Я так понимаю, что он с вами часто 
обсуждал профессиональные вопросы…

— Все время что-то хотел изменить в теа-
тральном деле. Вот он, например, считал, что 
государство, ну или муниципалитеты, должно 
содержать здания театров, имущество, чтобы 
освободить художников от всех этих хозяй-
ственных вопросов. А артисты даже не должны, 
а обязаны выступать в провинции, не сидеть 
на месте. Часто повторял: «Артист должен бо-
роться за публику». Поэтому нечего сидеть в 
столичных театрах.

У меня сейчас вся семья в трансе. Горе у 
нас. Ведь вся жизнь прошла вместе, на гла-
зах друг у друга. Росли дети, внуки. Я знал его 
старую семью, на моих глазах она распада-
лась, но только я не хочу вспоминать об этом. 
Видел, как строилась его новая семья. Я знаю 
всех его детей, внуков. Помню, как мы с ним 

вместе ходили в детский сад, чтобы краем глаза 
посмотреть на Полинку, его любимую внучку, 
дочку Саши (Александра Табакова — дочь Олега 
Табакова и Людмилы Крыловой. — Прим. авт.). 
Я успел сказать ему добрые слова при жизни. 
Но особенно ценил то, что он мог выслушать и 
нелицеприятные вещи от меня.

— Как вы проводили время, когда он 
приезжал в Екатеринбург?

— На Новый год он проводил здесь дней 
десять, заезжали где-то 27 декабря. Ну, как от-
мечали? Дети готовили концерт, мы смотрели, 
поднимали бокалы. Он как раз не очень любил 
выступать, я бы сказал, что он любил работать 
дедушкой. А летом он заезжал сюда отдохнуть, 
отключиться от всего — очень уставал в по-
следнее время. Любил ходить по базарам, с 
народом пообщаться. Помню, раз мы с ним 
пошли на маленький вещевой рынок. Я отошел 
покурить, а он, как человек некурящий, пошел к 
бабушкам, которые торговали носками, какими-
то вязаными вещами.

И вот я наблюдаю такую картину: рядом 
со мной две дамы, и одна другой говорит: «Ой, 

смотри, это же Табаков!» — «Да ты что! Это не 
Табаков, что ему здесь делать?» В общем, они 
поспорили и пошли к нему разбираться. «Здрав-
ствуйте, Олег Павлович», — говорит одна. И 
вдруг он: «Какой я вам Олег Павлович?» — «Разве 
вы не Табаков?» — «Да не Табаков я. Вечно меня 
с этим Табаковым путают». Я потом его спраши-
ваю: «Олег, что это ты от своего имени отказал-
ся?» — «Толяша, представляешь, что началось 
бы, если бы я им сказал, что я Табаков».

А на завод он ко мне приезжал несколько 
раз, может быть, раз пять. Посмотреть любил 
на нашу работу, человек ему был интересен — 
это же по глазам видно. И еще я вот что хочу 
сказать: в наше бессовестное время он один 
из немногих, у кого была совесть. Совестливый 
человек, вот и все.

— Когда вы последний раз виделись?
— Я приезжал в январе. В больницу пошел, 

но мы не общались. Он спал, я не хотел его бес-
покоить, я вообще… Что говорить…

Марина РАЙКИНА.

Табаков всегда был желанным медий-
ным явлением, каждое интервью с ним 
— не проброс, не пена, не благолепный 
шепот, но событие — отвечал чекан-
но, остро, порою жестко, порою такого 
хлесткого воробья выпускал, но... ни-
когда не лукавил. Это же как диалог с 
собой — себя не обманешь. Мог просто 
отрезать — «это вопрос интимный, отве-
чать не буду». Но подобное все-таки ред-
кость, он был актером до мозга костей, 
поэтому и в беседе бежал от банальщи-
ны, пустословия, безапелляционного 
злобствования. Ему, как созидателю, 
было на что опереться, а когда за тобой 
стоят театры, спектакли, ученики, твое 
слово — хочешь не хочешь — наливает-
ся весом и в итоге добром... ох, сколько 
этих интервью в «МК» за много лет, нам-
то он никогда не отказывал.

О выборе:
— Кем быть — вот самый был трудный 

выбор. По семейной традиции я должен был 
стать врачом. Когда я решил поехать в Москву 

поступать в театральный, мама плакала суток 
двое, бабушка плакала и молилась, чтобы я там 
провалился... Но еще где-то классе в восьмом 
я почувствовал, что ни к какому другому делу 
непригоден. Театр — это место для испытания 
самых разных человеческих свойств.

О жизненном кредо:
— Смешно, но оно было сформулировано 

еще писателем Кавериным: «бороться и искать, 
найти и не сдаваться».

О плаче:
— Да, я плакал в жизни. Когда Астафьев 

помер. Когда мама умерла. Ведь человек взрос-
лым становится только тогда, когда мать уходит. 
Я был шалопай, веселый, любил женщин... А вот 
когда в арку нашего дома вошли Галка Волчек и 
Люся Крылова, то по выражению Люсиного лица 
я понял: мамы нет. Еще плакал, когда узнал, как 
майор Солнечников накрыл собой гранату — и 
от этого солдатиков его поуродовало меньше. 
А его самого убило.

О власти:
— Власть от бога. Я никогда не ходил во 

власть, всегда держал дистанцию. Уверен, 
власть нельзя давать лживому, пустому чело-
веку или пришедшему во власть за деньгами. 
Знаю, что говорю: уже в 34 я стал директором 
«Современника», а до этого возглавлял службу 
его коллегиального правления... 

Об интеллигенции:
— Стыд и совесть — это обязательные 

составляющие интеллигентного человека. А 
«говно» — это худшее, чего он должен стыдиться 
и постепенно освобождаться от этого. Чехов 
предлагал по капле это из себя выдавливать. 
И Антон Павлович для меня — главный интел-
лигент в России. А стать интеллигентным — это 
мечта... Я принадлежу к числу театральных 
прагматиков-реалистов, знающих себе цену и 
от этого не возводящих напраслину ни на себя, 
ни на коллег своих.

О раздражении:
— Раздражает иждивенчество. Причем 

всех. Это раздражает. А под иждивенчеством 
я имею в виду одно: надо делать так, чтобы 
после нас все осталось нормально. Если бы я 

не построил школу (при всем моем очевидном 
успехе), не знаю, что было бы. Вот это и дает 
силы. Ведь ощущение такое, что настоящей 
мерой измерения у нас по-прежнему остается 
война. И тогда выявляется: «Вот они, оказыва-
ется, кто! Вот они какие!..» Но я не хочу беды, не 
хочу войны. Театр должен сам думать о своем 
будущем, готовить его, строить. Жизнь будет 
жесткая и будет безжалостно испытывать. Но 
тот, кто сохранит любовь к нашему ремеслу, 
тот, возможно, что-то сделает.

О халтуре:
— Я никогда не принимал участия в халту-

рах. Ни-ког-да!!!

О психопатии в актере:
— Нет, все психопатическое мне не близко. 

Потому что психопатическое — это слабое. А я 
не слабый.

О зависти:
— Зависть мне несвойственна. Завидую 

только людям, которые умеют говорить по-
французски, которые играют на фортепиано 
или скрипке. Мне завидовать некому. Заявле-
ние, конечно, наглое, но завидовать Виктору 
Астафьеву или Александру Солженицыну глупо, 
как завидовать культуре и знаниям Дмитрия 
Сергеевича Лихачева или таланту Святослава 
Теофиловича Рихтера. Я рано почувствовал 
зависть к себе, но от этого не легче. Годкам к 
25 все это детерминировал. А бороться с за-
вистниками бессмысленно, завистников только 
смерть останавливает.

О счастье:
— Я был на седьмом небе от счастья, когда 

рождались Павел, Маша... когда сейчас, хотя и 
редко, вижу Антона. «На седьмом небе» — это 
дети, а не роль. Хотя, пожалуй, одна составляет 
исключение — Хлестаков из «Ревизора», которо-
го я никогда не играл на родине, но играл в Праге. 
Почему? Это вопрос к Олегу Николаевичу... А 
дети... Когда подумаешь: а чем я жив? Вот и жив 
Машкой, Пашкой. Дети, сделанные с любовью, 
всегда лучше детей, сделанных без любви.

О жизни:
— Я сегодня один из тех, кто живет не по 

лжи.

Вчера на Новодевичьем кладбище на-
чалась подготовка к церемонии по-
хорон. Здесь есть так называемый 
«мхатовский уголок» (там, в частно-
сти, покоятся основатель знаменито-
го театра Константин Станиславский, 
незабвенный Олег Ефремов), и мно-
гие думали, что на пятачке найдется 
место и для могилы Олега Павловича. 
Но в администрации решили иначе.

 Табакова похоронят рядом с ушедшим от 
нас совсем недавно другим замечательным 
артистом Леонидом Броневым. В этом есть 
определенный смысл: дуэт Табакова и Броне-
вого из «Семнадцати мгновений весны» (самые 
обаятельные нацистские преступники Шеллен-
берг и Мюллер) навсегда вошел в историю ки-
нематографа. Место выбрал похоронный агент, 

которого наняла семья Табакова. Скорее всего, 
потому что оно недалеко от входа и у самой 
центральной аллеи. А в «мхатовском уголке» 
сейчас очень много снега, копать там неудобно, 
и от этого варианта сразу отказались.

На копке могилы будет задействовано два 
человека. Вообще всех народных артистов 
СССР старше 80 лет здесь хоронят бесплатно, и 
чаевые могильщики не клянчат — сказывается 
высокий уровень кладбища. Кстати, самого 
Табакова при жизни видели здесь: он навещал 
могилу Вознесенского. 

Работники Новодевичьего вспоминают: 
самое большое количество венков на похороны 
здесь было принесено Юрию Никулину — 400. 
Но все уверены: в четверг кладбище снова 
утонет в цветах. И в слезах.

Светлана РЕПИНА.

ОЛЕГА ПАВЛОВИЧА МЕТКОЕ СЛОВЦО...

«ТОЛЯША, 
ПРАВДУ 
НУЖНО 

ГОВОРИТЬ 
СРАЗУ»

 

Савченко готовы обвинить в попытке 
вооруженного захвата власти. Об этом 
сообщают источники в украинских СМИ. 
Якобы за 2 миллиона долларов она со-
биралась переманить на свою сторону 
один из воюющих в Донбассе батальонов 
и передать ему оружие, которое из ДНР и 
ЛНР вез Владимир Рубан, задержанный 
недавно СБУ за подготовку покушения на 
президента Порошенко.  

Украинские СМИ разразились сенсацией: де-
путат Верховной рады Надежда Савченко сбежала 
от правосудия в Россию. Об этом заявил замглавы 
фракции «Народной фронт» Андрей Тетерук. По 
его словам, она укрылась на территории «агрес-
сора», так как испугалась, что ее посадят на нары 
рядом с главой «Офицерского корпуса» Владими-
ром Рубаном. Последнего обвиняют в подготовке 
убийства президента Порошенко, секретаря СНБО 
Турчинова, главы МВД Авакова и экс-премьера 
Яценюка. Кроме того, в СБУ утверждают, что Ру-
бан в окружении боевиков собирался ворваться в 
Верховную раду, чтобы расстрелять депутатов из 
пулеметов и гранатометов.

Савченко уже опровергла свое бегство в Рос-
сию, выложив в Сети многочисленные фотографии 
из Страсбурга, где, по ее словам, она находится 
с рабочим визитом. Тем не менее в генпрокура-
туре Украины не скрывают серьезности своих 
намерений. Как заявил глава ведомства Юрий 
Луценко, если Савченко действительно обладает 
приписываемым ей мужеством, она должна неза-
медлительно явиться на допрос в СБУ. 

Источники украинских СМИ утверждают, что 
главным подозреваемым в деле Рубана является 
как раз Савченко. Якобы полгода назад предста-
вители украинской разведки предложили депутату 
совершить государственный переворот, и та наивно 
согласилась. Для успешной операции силовики 
попросили Надежду доставить с территории ДНР 
партию оружия. С этой целью она вышла на Ру-
бана, которого тоже ничто не смутило. К тому же, 

по уверению источника, на сторону Савченко уже 
готов был встать один из батальонов, воевавших 
в зоне АТО. Теперь Украину ждет процесс века над 
изменниками родины.

Напомним, Рубана задержали 8 марта при 
попытке вывезти с территории ЛНР на Украину 
крупную партию оружия, спрятанную в мебели: 
в шкафах и тумбочках лежали ручные пулеметы, 
гранаты, мины и минометы, производимые только 
в Луганске. В Киеве утверждают, что следили за 
обвиняемым 10 месяцев, в результате чего пришли 
к выводу, что он сотрудничал с руководством само-
провозглашенных республик Донбасса и готовил 
серию террористических актов на Украине. 

Савченко долгое время работала с Рубаном по 
вопросу обмена пленными, а в феврале 2017 года 
вместе с ним посетила Донецк. 

«Пока не началась прямая трансляция суда, 
я лично думала, что все сообщения о задержании 
Рубана с грузом оружия — это фейк!» — коротко 
прокомментировала «МК» новости Надежда Сав-
ченко. Рубан же утверждает, что силовики под-
ставили его, а на «оккупированную территорию» 
он заехал, чтобы помочь знакомым переехать из 
Донецка на Украину. Савченко хотела взять его на 
поруки, но суд отправился на вынесение приговора 
раньше, чем она успела на заседание.

Ситуацию «МК» прокомментировал эксперт:
Кирилл Молчанов, замглавы украинского 

Института анализа и менеджмента политики:
— Порошенко, демонстрируя обществу вну-

тренних врагов, готовится к президентским выбо-
рам. Луценко может заявлять что угодно, но в суде 
обвинение развалится. Речь идет о подготовке ана-
лога советского «дела врачей», но администрация 
президента слишком слаба, чтобы довести начатое 
до конца. Никто в Украине не верит в выдвинутые 
против Рубана обвинения. Тем более люди смеются 
над обвинениями в попытке государственного 
переворота. Подавляющее большинство рядовых 
украинцев сочувствуют ему и сожалеют, что план, 
если таковой был, провалился.

Скорее всего, Рубан стал жертвой разборки 
силовиков в Донбассе. Скоро в регионе первую 
скрипку будет играть не СБУ, а Генштаб. В переделе 
сфер влияния Служба безопасности пытается до-
казать свою полезность и с этой целью подкинула 
Рубану партию контрабандного оружия. В дальней-
шем ситуацией в своих интересах воспользовался 
Порошенко.

Артур АВАКОВ.

ИЗ ЖАННЫ Д’АРК В МАЛЬЧИША-ПЛОХИША
Надежду Савченко 
обвиняют в попытке 
государственного 
переворота

SOSЕДИ

«Когда я предстану перед Богом, мне 
будет чем перед ним оправдаться», — 
говорил народный артист СССР Олег 
Табаков. Сердце мэтра остановилось 
12 марта.
Но поклонники не устают повторять: 
«Не можем смириться с утратой», «не 
верим, что великого актера и режис-
сера больше нет», «он столько еще мог 
сделать...» 
В трауре МХТ имени Чехова, где Олег 
Павлович Табаков был директором 
и художественным руководителем 
18 лет. Скорбят и в «Табакерке» — теа-
тре, которым мэтр «рулил» с 1987 по 
2018 год. 
Спецкор «МК» прошел в столице по 
местам, связанным с именем Олега 
Павловича Табакова. 

МХТ имени Чехова в Камергерском пере-
улке выглядит осиротевшим. 

На двери висит листок с надписью: «Назна-
ченный на 12 марта спектакль «Светлый путь» 
отменяется». Один из технических работников 
театра меняет афиши. 

Артисты молча проходят в здание театра 
через служебный вход. Увидев камеры, на-
тягивают на лица шарфы и платки. 

— Извините, не могу говорить. Очень 
больно. Мы ведь потеряли родного нам че-
ловека, — говорит один из актеров и спешит 
скрыться за дверью. 

Главный администратор театра Валентина 
Иванова вся в черном, она едва сдерживает 
слезы. После паузы тихо говорит: 

— Это человек-вселенная. В нем было 
море доброты. Он успевал каждому уделить 
внимание. Я уже не говорю про его талант, 
это неоспоримо и известно всем. Он помогал 
всем актерам, кто болел — давал деньги. Для 
этого он даже организовал специальный фонд. 
Мало кто знает, но ведь Олег Павлович еще и 
строил храм. 

В окне выставлен большой портрет Олега 
Павловича Табакова. На подоконнике — гора 
цветов. 

— Посмотрите, какая светлая у него 
улыбка! — говорит Ольга Николаевна, которая 
приехала почтить память артиста из Ново-
гиреева. — Олег Табаков в любой роли был 
очень достоверен. Взять хоть короля Людо-
вика ХIII в фильме «Д’Артаньян и три мушке-
тера», хоть няню в картине «Мэри Поппинс, 
до свидания».

Жизнь в театре замерла. «Все сейчас 
на совещании. К нам приехали сотрудники 
Федеральной службы охраны. Обговариваем 
все нюансы похорон, которые пройдут на Но-
водевичьем кладбище», — объясняет пресс-
секретарь театра. 

В растерянности все сейчас и в другом теа-
тре — «Табакерке». Около входа, на ступеньках, 
лежат розы, хризантемы, гвоздики. 

Траур сейчас и в Московской театральной 
школе Олега Табакова. В фойе висит портрет 
Олега Павловича. Вахтер зажигает установ-
ленные на высокой тумбочке многочисленные 
лампадки. 

На скамейке тихо переговариваются за-
плаканные студенты — «табачата». До меня 
доносится: «Что теперь будет со школой?..» 

В доме в Чапаевском переулке, где в по-
следнее время жил Олег Павлович Табаков с 
семьей, охрана держит оборону. 

— Поймите, сейчас не время беспокоить 
семью, — отбиваются секьюрити от журнали-
стов. — Олег Павлович был замечательным 
человеком. Притормаживая около шлагбаума, 
все время здоровался, интересовался, как 
дела, знал нас всех по именам. Все сейчас 
скорбят. Страна потеряла человека, который 
был целой эпохой. 

Светлана САМОДЕЛОВА

Страдают катарактой в основном люди зре-
лого возраста. К 70–80 годам это заболевание на-
личествует примерно у 300 мужчин и 500 женщин 
на каждую 1000 пожилых людей. К сожалению, от 
катаракты не застрахован никто — если бы люди 
жили до 120 — 150 лет, то такой диагноз можно 
было бы поставить каждому первому.

Помутнение хрусталика глаза, характери-
зующее катаракту, — естественный процесс, про-
исходящий в человеческом организме с годами. 
Повернуть данный процесс вспять нельзя — ме-
дикаментозных препаратов, способных избавить 
от катаракты, не существует. Лекарство от этого 
возрастного заболевания невозможно купить в 
аптеке, его не изготовить из чудо-ингредиентов 
дома...

И все же не стоит отчаиваться! Современные 
офтальмологи знают, какое лечение способно по-
дарить взгляду вторую молодость. «Жемчужина» 
офтальмохирургии — полностью реабилитирую-
щая операция по удалению катаракты, в ходе 
которой восстанавливаются все функции органа 
зрения, утраченные вследствие болезни. 

■ В чем заключается операция по уда-
лению катаракты?

В ходе такого лечения выполняется замена 
помутневшего хрусталика глаза на искусственный 
(также его называют «интраокулярной линзой»). 
При помощи ультразвука естественный хрусталик 
превращается в эмульсию, а затем удаляется. В 
капсулу, где ранее размещался собственный хру-
сталик, при помощи индивидуального инжектора 
вводится гибкая интраокулярная линза, которая 
самостоятельно расправляется внутри глаза и на-
дежно фиксируется. Микродоступ впоследствии 
самогерметизируется, поэтому необходимости 
в наложении швов нет. 

Раньше хирурги удаляли хрусталик целиком, 
через большой разрез, на который затем накла-
дывали швы. Такое хирургическое вмешательство 
было чревато различными осложнениями и тре-
бовало длительного восстановительного периода 
с массой ограничений впоследствии. Операция 
ультразвуковой факоэмульсификации, названная 
«жемчужиной» офтальмохирургии, — действи-
тельно огромный шаг вперед по сравнению с 
хирургическими вмешательствами 15–20-летней 
давности. Эта операция проводится в режиме 
«одного дня», без госпитализации, имеет краткий 
восстановительный период.

Но прогресс не стоит на месте, и сегодня 
самой эффективной технологией, применяемой в 
катарактальной хирургии, большинство ведущих 

офтальмологов называют операцию по удалению 
катаракты, выполняемую при помощи фемтосе-
кундного лазера. Это новый «золотой стандарт» 
лечения катаракты, так оперируют в крупных 
медицинских центрах более 50 стран. 

■ Какие преимущества дает использо-
вание фемтосекундного лазера? 

В ходе факоэмульсификации катаракты с 
фемтосопровождением, помимо микрохирур-
гической системы, офтальмохирург использует 
специальный хирургический фемтосекундный 
лазер. Он позволяет сделать практически бес-
контактным — то есть без применения скальпеля 
и других механических инструментов — выпол-
нение важнейших этапов факоэмульсификации 

катаракты. Данное хирургическое вмешательство 
может быть проведено через микродоступ в ро-
говице размером всего от 1,8 мм.

В ходе операции по удалению катаракты, 
выполняемой при помощи фемтосекундного ла-
зера, с беспрецедентной точностью учитываются 
все индивидуальные особенности зрительной 
системы каждого пациента, что позволяет до-
стигать максимально возможных качественных 
показателей зрения. 

■ Стоит ли тянуть с лечением ката-
ракты?

Нередко люди, страдающие катарактой, 
тянут с визитом к офтальмологу. Дела, заботы… 
Непреодолимым препятствием на пути в клинику 

становится грядущий дачный сезон: как, ну как 
бросить без хозяйского присмотра картошку и 
морковку? Что будет с хризантемами, крокусами 
и тюльпанами?

Однажды начавшись, эта болезнь неотвра-
тимо прогрессирует, что в перспективе грозит 
слепотой, а значит — невозможностью вести 
активную, полноценную жизнь. По данным ме-
дицинской статистики, у 12% пациентов дан-
ный процесс протекает достаточно быстро, с 
момента обнаружения катаракты до обширного 
помутнения хрусталика проходит всего от 4 
до 6 лет! 

Кроме того, оставленная без должного ле-
чения, катаракта чревата серьезными осложне-
ниями. В некоторых случаях хрусталик увеличи-
вается в размерах, вследствие чего нарушается 
отток внутриглазной жидкости и может развиться 
вторичная глаукома, при которой атрофируется 
зрительный нерв и происходит необратимая 
потеря зрения.

Современное хирургическое лечение про-
ходит в режиме одного дня, пациенты в тот же 
день отправляются домой, не требуя специали-
зированного ухода, быстро возвращаются к при-
вычному ритму жизни — и могут с удовольствием 
окунуться в заботы приближающегося дачного 
сезона, наслаждаясь морковкой, хризантемами 
и всем, чем пожелает душа. 

Ритм современной жизни таков, что 
люди и в зрелом возрасте продолжают 
вести активную жизнь — работают, водят 
автомобиль, путешествуют и, соответ-
ственно, предъявляют высокие требова-
ния к состоянию своего здоровья. Лечение 
катаракты — болезни, способной «выбить из 
седла» тех, кто еще полон желаний и сил, 
— имеет огромное социальное значение. 
Если вас интересует проблематика этого 
заболевания, способы и перспективы его 
лечения — обращайтесь в офтальмологи-
ческую клинику. Поверьте, у современных 
специалистов есть ответы на любые ваши 
вопросы о катаракте!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА РЕ
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КАТАРАКТА: 
ОТВЕТЫ 

НА ВОПРОСЫ 
300-ЛЕТНЕЙ 

ДАВНОСТИ

«Правда ли, что катаракта — 
это пленка на поверхности гла-
за, и избавиться от нее можно 
при помощи капель, которые 
легко изготовить в домашних 
условиях?» — подобные во-
просы интересуют пациентов 
врачей-офтальмологов се-
годня так же, как и двести, и 
триста лет тому назад. Так что 
же на самом деле представ-
ляет собой эта вечно актуаль-
ная болезнь и какие способы 
ее лечения по-настоящему 
эффективны? Попробуем ра-
зобраться.

ГДЕ ПОХОРОНЯТ АРТИСТА?

ХРАМ 
ТАБАКОВА
Легендарный «кот 
Матроскин» давал 
коллегам деньги  
на лечение и строил 
церковь

ПРОБЛЕМА

В своем последнем Послании Феде-
ральному собранию президент Путин 
с видимым удовлетворением заявил 
о проблеме очередей в детские сады 
как о решенной и в связи с этим при-
звал местные власти впредь сконцен-
трироваться на ликвидации очередей 
в ясли. Однако на практике, как яв-
ствует из письма, полученного «МК» 
всего несколько дней назад, вопрос 
устройства ребенка в детский садик 
сплошь и рядом остается открытым. 
Впрочем, судите сами. 

— Это даже не письмо, а крик души, потому 
что ситуация с очередностью в детские сады в 
ЮВАО Москвы просто не поддается никакому 
описанию, — пишет доведенная до отчаяния 
жительница района Некрасовка Татьяна. 

Своего ребенка, по словам женщины, они 
с мужем «поставили в очередь сразу после 
рождения». И хотя это свидетельствует о том, 
что данная практика вопреки утверждениям 
управленцев никуда не делась, молодая семья 
поначалу ликовала: «Мы были 70-е и несказанно 
радовались этому факту, так как вокруг дома 
было построено сразу четыре новеньких, с 
иголочки детских сада и была твердая уверен-
ность, что в какой-то из них дочка пойдет без 
проблем». 

Однако проблемы, как вскоре выяснилось, 
были, да еще какие: очередь девочки не только 
не подвела ее к дверям детского садика, но, 
напротив, отдалилась, увеличившись за непро-
должительное время в несколько раз!

— Время шло, а очередь, что парадок-
сально, двигалась не вперед, а в обратном 
направлении. Вначале мы были отодвинуты на 
115-е место, затем на 170-е, а сейчас, когда мы 
откатились вообще в конец четвертой сотни, мы 
пребываем в полном недоумении, — рассказы-
вает Татьяна. — И это притом что в округе за это 
время были построены еще два дошкольных 
учреждения! Но воз и ныне там. 

Столкнувшись с необъяснимым фено-
меном подвижки очереди вспять, родители 
стали жаловаться в разные инстанции, но без 
толку. Единственное, чего они, по их словам, 
добились, оказалось «формальной отпиской», 
что «первыми идут очередники, а потом все 
остальные».

Правда, место затем все же нашлось, при-
знали они. Но какое!

— В конце осени 2017 года нам соизво-
лили предложить альтернативу, но в такой 
отдаленности от дома, что можно за голову 
схватиться, — жалуется задвинутая в хвост 
очереди семья. — Вокруг дома шесть садов. 
Но нам предложили возить ребенка в садик, 
дорога до которого занимает полтора часа в 
переполненном автобусе, а потом на метро. И 
это с трехлетним ребенком на руках! И таких 
семей, как наша, сотни!

Переадресовав ее слова в столичный Де-
партамент образования, мы получили такой 
ответ: «В 2017/18 учебном году 100% детей в 
возрасте от 2 лет 8 мес. до 7 лет жителей города 
Москвы обеспечены местами в дошкольных 
группах образовательных организаций. Меха-
низмом, обеспечивающим направление детей 
дошкольного возраста в образовательные орга-
низации, является Комплексная информацион-
ная система «Государственные услуги в сфере 
образования в электронном виде». Система 
автоматически выстраивает очередность де-
тей в электронном виде с учетом их возраста, 
приоритетов и имеющихся льгот». 

О конкретном случае Татьяны — о чем мы, 
собственно, и спрашивали — ни слова. Получа-
ется, что движение очереди в садик не вперед, 
а назад, если среди конкурентов много льгот-
ников, это нормально? Равно, как и выделение 
места ребенку в саду за тридевять земель?

Впрочем, есть для Татьяны и хорошая 
новость: «По информации Департамента 
строительства города Москвы, в 2018 году в 
районе Некрасовка планируется ввести в экс-
плуатацию 4 здания с дошкольными группами 
на 1275 мест», — сообщили в Департаменте 
образования. 

Остается лишь надеяться, что все места 
не уплывут от Татьяниной дочки и там, как это 
уже случилось с упомянутыми ею садиками 
поблизости от дома.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ВНИЗ ПО ЛЕСТНИЦЕ, 
ВЕДУЩЕЙ ВВЕРХ
Очередь в детский сад 
может двигаться  
не вперед, а назад
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Место захоронения — рядом с Леонидом Броневым.

Дом в Чапаевском переулке, 
где жил Табаков.

Анатолий Павлов был близким 
другом Олега Павловича.
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Жестокая резня в учебных заведениях, 
зверское убийство студентом Бауманки 
своей возлюбленной, регулярные со-
общения о самоубийствах школьников… 
Кровавые происшествия с подростками 
в последние годы буквально захлестнули 
нашу страну. Чиновники и правоохрани-
тели полагают, что причина большинства 
трагедий кроется в виртуальной сети, в 
группах, организаторы которых склоня-
ют наших детей на преступления и са-
моубийства. 
Однако, по мнению медиков, основная 
проблема в психическом состоянии са-
мих подростков. С каждым годом растет 
количество детей с диагнозом «депрес-
сия». Исследования показывают, что 
данное заболевание без должного ле-
чения может толкать молодых людей на 
страшные преступления.

Депрессию вполне можно считать одним из 
самых распространенных заболеваний современ-
ности. По прогнозам, в ближайшее время смерт-
ность от последствий депрессии может выйти на 
второе место после гибели от сердечно-сосудистых 
заболеваний. Последние исследования показали, 
что клиническая депрессия в среднем диагно-
стируется у 10% детей от 10 до 14 лет, при этом 
у половины ребят есть склонность к проявлению 
данного заболевания в будущем. И если раньше 
депрессию винили только в резко возросшем в по-
следние годы количестве самоубийств, то теперь 
стало ясно, что психический недуг порождает и 
агрессивное поведение подростков в отноше-
нии окружающих. Так, ученые из Оксфордского 
университета установили, что подростки, стра-
дающие депрессией, совершают преступления 
(от нападения до убийства) в два раза чаще, чем 
их здоровые сверстники. 

Большинство подростков, совершивших 
массовые нападения на учебные заведения за 
рубежом, страдали психическими заболеваниями, 
и чаще всего у них находили именно клиническую 
депрессию. Не исключено, что ребята, устроившие 
кровавые бойни в российских школах, также имеют 
данный диагноз. По мнению специалистов, про-
слеживаются явные признаки тяжелой депрессии 
и у участников кровавой драмы, когда студент 
Бауманского института зверски убил свою воз-
любленную и расстался с жизнью. 

«Жизнь кажется 
невыносимой»
Психотерапевт Анна Вострикова считает, что 

история Татьяны Страховой и Артема Исхакова 
— наглядный пример того, к чему может приве-
сти запущенная форма депрессии. К сожалению, 
даже такие яркие проявления болезни остались 
незамеченными для родителей ребят, которые 
не смогли увидеть, что происходит на душе у их 
детей. В записях, оставленных в соцсетях участ-
никами драмы, четко прослеживаются основные 
признаки депрессии. 

Вот самые знаковые цитаты со страницы 
Татьяны: «Мне очень тяжело. Если честно, я уже 
забыла все другие возможные состояния, кроме 
«тяжело»... Уже несколько лет жизнь кажется невы-
носимой. Я помню, что люблю мороженое, поэтому 
улыбаюсь, когда его ем. То есть ты по привычке 
делаешь вид, что радуешься чему-то, но при этом 
вообще ничего не чувствуешь. Кстати, о чувстве 
вины. Это одно из очень немногих чувств, которые 
я способна испытывать. Оно со мной постоянно… 
Пью я каждый день. У меня ощущение, что я таскаю 
на себе день изо дня каменную глыбу, и даже когда 
ложусь, кладу ее сверху на себя… Я никогда не 
буду счастлива с кем-то, кого я люблю, можно даже 
не рыпаться, короче... Я часто слышу «да чего ты 
ноешь», и мне больно от этого, сильнее хочется 
подохнуть…»

— Все написанное девушкой говорит о том, 
что депрессией она страдала давно и болезнь 
дошла до тяжелой формы, — полагает Анна Вос-
трикова. — Здесь мы видим классические признаки 
проявления заболевания — потеря смысла жизни, 
огромное чувство одиночества и вины, равноду-
шие к окружающим, любимым занятиям и даже 
лакомствам. При этом на фоне депрессии девушка 
злоупотребляла алкоголем, что еще больше усугу-
бляло ее состояние. Также в своих записках Татьяна 
прямым текстом говорит, что жить ей не хочется. 
На мой взгляд, если бы ее не постигла страшная 
участь погибнуть от руки бывшего возлюбленного, 
вполне возможно, она бы попыталась уйти из жизни 
самостоятельно. 

А вот выдержки из записей Артема: «Весь 
следующий день я валялся в кровати и залипал 
в ноут. Около недели почти ничего не ел и очень 
грустил… Я напился, сидел плакал на кухне. Так 
плохо было. А в моей компании меня, по сути, все 
послали, а она осталась с ними. Как же тяжело жить 
с осознанием того, что все эти моменты счастья не 
смогут окупить боль и тоску от одиночества… Во 
мне поселился страх, что я никогда нечто подобное 
ни к кому больше не испытаю. Я устал...»

— В случае с психическим состоянием Артема 
ситуация выглядит еще более тяжелой, — объ-
ясняет психотерапевт. — Весьма вероятно, что 
помимо депрессии юноша страдал еще каким-
то заболеванием. К тому же данное состояние 
усугубила еще и несчастная любовь. В записях 
Артема мы видим все то же чувство одиночества 
и безысходности, усталость от жизни, обречен-
ность, нежелание принимать пищу. Могу предпо-
ложить, что юноша решился на убийство подруги 
и последующий суицид, так как читал послания 
Татьяны о нежелании жить и считал, что они с ней 
испытывают одинаковые чувства. Под влиянием 
заболевания Артем вполне мог таким вот звер-
ским способом решить освободить их обоих от 
ненавистной жизни. 

Приказано уничтожить
По мнению экспертов, ситуация с подрост-

ковой депрессией в стране более чем серьезна, 
в последние годы количество случаев неуклонно 
растет. Но, несмотря на то что эта болезнь приоб-
рела уже массовый характер, реальное лечение от 
нее у нас проходит лишь каждый пятый подросток. 
В России до сих пор принято считать депрессию 
чем-то несерьезным сродни хандре или плохому 
настроению. Хотя в последнее время врачи ставят 
диагноз «депрессия» все большему количеству де-
тей, причем уже не только подросткам, но и детям 
младшего школьного возраста и дошкольникам.

— В подростковом возрасте в организме про-
исходят значительные гормональные изменения, — 
говорит Анна Вострикова. — Они вызывают резкие 
перепады настроения и аппетита у большинства 
ребят. Тем не менее интенсивность протекания 
подросткового периода у всех очень разная: кто-то 
ненадолго уйдет в себя, будет сочинять грустные 
стихи или носить мрачную одежду, а кто-то рискует 
впасть в серьезную депрессию. Депрессии под-
росткового возраста тесно связаны с заниженной 
самооценкой и ощущением собственной ненуж-
ности. Если родители уделяют мало внимания или, 
наоборот, проявляют гиперопеку, вероятность 
развития болезни очень велика. От правильного 
воспитания и уклада семьи вообще во многом 
зависит душевное состояние ребенка. Если с 
дошкольного возраста у ребенка не выработаны 
правильная мотивация и здравая самооценка, он 
начинает теряться по жизни в будущем. Как прави-
ло, депрессия в подростковом возрасте начинается 
с какой-либо психологической проблемы и лишь 
затем может перейти в серьезное заболевание, 
которое нужно лечить. 

Из практики психотерапевта: «18-летняя Алена 
с детства страдала от дефицита родительского 
внимания. Когда девочке было 6 лет, папа ушел из 
семьи и встречался с ребенком по праздникам. 
Денег в семье хватало, но мама горела желани-
ем построить хорошую карьеру, поэтому ребенка 
отправила учиться в школу-интернат и забира-
ла домой только на выходные. По словам Алены, 
всю жизнь она старалась быть лучшей в классе, 
хорошо учиться, чтобы таким образом заслужить 
родительское внимание. После поступления в вуз 

девушка все больше страдала от одиночества, все 
выходные просиживала дома, не желая ни с кем 
общаться, втайне от матери начала употреблять 
алкоголь. В один из вечеров мать, вернувшись до-
мой с работы, застала дочь без сознания. Девушка 
отравилась снотворным. К счастью, Алену удалось 
спасти, медики обнаружили у девушки тяжелую 
депрессию».

Врачи уверены, что самое важное для ро-
дителей — вовремя заметить первые признаки 
заболевания у ребенка, пока оно не перешло в 
тяжелую стадию. При этом угрозы убить себя 
должны особо насторожить взрослых, ведь часто 
это не способ привлечь к себе внимание, а опас-
ный синдром. Подростки ощущают все намного 
острее, чем взрослые, особенно одиночество и 
ненужность никому вокруг, чувство полной рас-
терянности зачастую у молодых людей вызывает 
в том числе невнимательность к ним родителей, 
грубое поведение учителей и сверстников. 

— Исследования показали, что большая часть 
подростков, совершавших массовые нападения, 
страдают психическими заболеваниями, — говорит 
Анна Вострикова. — Львиная доля заболеваний 
приходилась на клиническую депрессию, которую 
выявить заранее не так уж и сложно. Для этого 
достаточно регулярно проводить в школах спе-
циальные анкетирования, но у нас этим никто не 
хочет заниматься. Намного проще списать все пре-
ступления и самоубийства на результат общения 
детей в опасных группах в соцсетях. Но на самом 
деле само попадание подростка в эти группы — не 
причина преступлений, а лишь одно из следствий 
длительной депрессии. При этом очень часто внеш-
не успешные дети, которых ставят в пример другим 
подросткам, неожиданно могут совершить что-то 
ужасное. Часто подростковая психика просто не 
справляется с непомерными нагрузками в школе 
и на дополнительных занятиях. Если вовремя не 
сбавить обороты, все это тоже может стать одной 
из причин развития заболевания.

Из практики психотерапевта: «15-летний Мак-
сим с детства был примером для других ребят: 
побеждал на математических олимпиадах, изучал 
три языка и занимал первые места на соревно-
ваниях по восточным единоборствам. Каково же 
было удивление окружающих, когда подросток 
был задержан полицией за групповое ограбление 
магазина. По словам юноши, на преступление его 
толкнуло отчаяние, связанное с полным непонима-
нием со стороны близких, и неспособность найти 
настоящих друзей. Максим рассказал, что уже 
давно считал свою жизнь пустой и бессмысленной, 
ненавидел математику, которую его заставляли 
зубрить днем и ночью, чтобы после специализиро-
ванной школы поступить на бюджет в престижный 
вуз. Ребята из класса юношу в свою компанию не 
принимали, считая зубрилой и маменькиным сын-
ком. В результате хоть какой-то контакт подростку 
удалось установить лишь с несколькими трудными 
подростками из параллельного класса. Чтобы 
окончательно заслужить расположение новых 
приятелей, Максим согласился поучаствовать в 
нападении на магазин. Обращение к психотера-
певту выявило у юноши депрессию, которой он 

страдал по крайней мере несколько лет».
Последствия, которые может вызывать 

депрессия
— Трудности с учебой. Депрессия вызыва-

ют снижение концентрации внимания, подросток 
начинает хуже учиться или вообще прогуливать 
занятия, так как не видит в них смысла.

— Употребление наркотиков и алкоголя. 
Молодым людям кажется, что с тоской и отсут-
ствием смысла жизни можно справиться с по-
мощью травки или бутылки, однако это, наоборот, 
усугубляет болезнь. 

— Побеги из дома. Многие депрессивные 
подростки убегают из дома или говорят о бегстве. 
Такие попытки, как правило, являются криком о 
помощи.

— Зависимость от Интернета. Подростки 
могут выходить в Интернет, чтобы убежать от своих 

проблем, но чрезмерное использова-
ние компьютера лишь увеличивает 

изоляцию, что ведет к большей 
подавленности.

— Рискованное и 
преступное поведение. 

Депрессивные подрост-
ки могут участвовать в 
опасных мероприяти-
ях или активностях с 
высоким риском для 
жизни, таких как опас-
ное вождение, бескон-
трольное употребление 
алкоголя и небезопас-

ный секс, ненависть к 
себе и желание умереть 

может перерасти в насилие 
и смертоносную ярость.

Также тяжелая форма 
депрессии подчас делает жизнь 

подростка настолько невыносимой, 
что расстаться с ней ему кажется проще, 

чем продолжать мучения. 

Как спасти подростка  
от депрессии
Медики объясняют, что обычно отличить де-

прессию от нормального состояния подростков в 
период гормональной перестройки достаточно не-
просто. Однако есть основные признаки, на которые 
родителям стоит обратить особое внимание. 

Бить тревогу стоит, если у вашего ребенка 
регулярно проявляется по крайней мере половина 
данных симптомов: 

— полное равнодушие ко всему происходя-
щему, исчезновение интереса даже к любимым 
занятиям, нежелание общаться с друзьями и 
близкими; 

— беспричинная раздражительность, тре-
вожность, внутреннее чувство приближающейся 
беды;

— постоянное чувство вины, снижение са-
мооценки и уверенности в себе;

— снижение интереса к окружающему миру 
и способности получать удовольствие от ранее 
любимых занятий; 

— склонность к уединению, потеря способ-
ности переживать какие-либо чувства;

— отсутствие аппетита, равнодушие даже к 
самым любимым продуктам;

— беспорядочные сексуальные контакты;
— употребление алкоголя и наркотиков;
— регулярные боли невралгического харак-

тера, по большей части головные, сердечные и 
желудочные;

— явное или скрытое проявление мыслей 
о смерти, в том числе нанесение самому себе 
незначительных травм, рискованные поступки, 
угрожающие жизни.

Подростки, находящиеся на грани самоубий-
ства, могут часто говорить о своей смерти, от-
пускать мрачные шутки на эту тему, употреблять 
выражения из серии: «Как мне хочется навсегда ис-
чезнуть!», «Впереди ничего хорошего нет!», а также 
идеализировать смерть, бросая фразы вроде «Ког-
да меня не будет, все поймут, кого потеряли».

Советы родителям, как вести себя с под-
ростком в депрессии. Ученые выяснили, что 
депрессия особенно тяжело протекает у подрост-
ков, родители которых часто делают критические 
замечания в их адрес из серии «какой повод у тебя 
хандрить, ты с жиру бесишься». Близкие, наоборот, 
должны показывать ребенку, что эта болезнь — не 
его вина, а его беда. При этом специалисты сове-
туют не акцентировать внимание на заболевании, 
а постараться отвлечь ребенка положительными 
эмоциями. Подростка нужно всячески провоциро-
вать на активные действия, например на занятия 
спортом, стараться как можно реже оставлять его 
наедине с грустными мыслями. Крайне важен и 
стиль общения в семье, если для подростка дом 
— это надежная крепость, где его любят и смогут 
понять в любой ситуации, у него больше шансов 
справиться с любыми переживаниями и не впасть 
в депрессию. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОБЛАСТЬ

Для ВМФ России построят модерни-
зированный специальный морской ко-
рабль, способный перевозить много-
тонные ракеты в любой район Мирового 
океана и перегружать их на ударные 
корабли — эсминцы, корветы, крейсе-
ры и подлодки. Как сообщил «МК» ис-
точник в судостроительной отрасли, 
закладка корабля проекта 20360М со-
стоится 15 марта в Рыбинске.

Двухтонные крылатые ракеты морского 
базирования «Калибр» после Сирии стали новым 
брендом российского флота. Пускавшие их по 
террористам экипажи подлодок и ракетных 
кораблей заслуженно ходят в героях. И мало 
кто вспоминает про тех, кто пополняет боезапас 
этих ракет на ударных кораблях — про экипажи 
вспомогательных судов. А зря. Без этих флот-
ских Гаврошей ударные корабли рискуют очень 
быстро превратиться в безударные.

Потребность ВМФ в так называемых транс-
портах вооружения большая, что подтвердила 
сирийская кампания, в ходе которой из аквато-
рии Средиземного моря наши корабли и под-
лодки пускали «Калибры» по базам террористов. 
Подвоз боеприпасов осуществлялся в основном 
кораблями Черноморского флота, когда при-
ходилось использовать не только специализи-
рованные вспомогательные суда. А все потому, 
что кораблей для перевозки боеприпасов не 
хватает. В 2017 году для ВМФ заложили первый 
корабль проекта 20360М. Менее чем через год 
начинают строительство второго, с улучшенны-
ми характеристиками. Спецкорабли позволят 
быстро и безопасно доставлять вооружение 
ударным корабельным группировкам.

Корабли проекта 20360М предназначе-
ны для приема, хранения и транспортировки 
полностью подготовленных к применению тор-
пед, противолодочных, крылатых и зенитных 
ракет. Они приспособлены для перегрузки на 
борт эсминцев и корветов морских мин и ар-
тиллерийских боеприпасов всех калибров, а 
также специальных буев с приборами гидроа-
кустического противодействия. Специальный 
мощный кран грузоподъемностью 26 тонн спо-
собен аккуратно, с миллиметровой точностью 
перегружать на ударные корабли и подлодки 
многотонные ракеты. Причем эти ювелирные 
операции можно выполнять при трехметровых 
волнах и сильной качке.

Особенно важно, что морские транспорты 
способны доставлять нужные флоту боепри-
пасы и перегружать их у необорудованного 
побережья как северных, так и южных морей, 
где они могут ходить без всяких ограничений. 
Их корпус получил ледовое усиление, что по-
зволит им бороздить и арктические просторы. 
Корабли имеют двойное днище и два грузовых 
трюма. На палубе устроена площадка для по-
садки вертолетов.

Головной корабль этой серии, который 
получил имя «Геннадий Дмитриев» (заводской 
номер 01551), сейчас строится на рыбинском 
заводе. Впервые в истории российского флота 
плавучий кран-погрузчик для перевозки воору-
жения назвали в честь бывшего руководителя 
отдела военной приемки главкомата ВМФ. 
В 2019 году корабль должен начать службу в 
Севастополе. Как назовут второй корабль, ко-
торый предстоит сдать заказчику в 2020 году, 
еще не решено. Зато известно, что его направят 
на Балтику. 
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Ракетовозы нового поколения про-
екта 20360М имеют водоизмеще-
ние 3,6 тыс. тонн. Длина судна — 78 
м, ширина — 16 м. Транспортник 
может пройти, не пополняя запасов 

в портах, 3000 миль за 30 суток. Контракт на 
строительство двух таких кораблей был под-
писан в марте 2016 года. 
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Всего пара дней остается до за-
вершения акции, объявленной пре-
зидентом, дать народные названия 
трем пока безымянным образцам 
новейшего российского вооруже-

ния. Сейчас военное ведомство проводит фи-
нальный этап голосования, в котором интернет-
пользователи выбирают свой вариант из 
пятидесяти наиболее популярных предложений. 
Всего сайт Минобороны посетило более 870 ты-
сяч пользователей, из которых около трети — 
граждане иностранных государств. Пользова-
тели Сети предложили более 245 тысяч своих 
вариантов «имен» для оружия. К примеру, трой-
ка самых популярных названий для крылатой 
ракеты неограниченной дальности — Неждан-
чик, Пальмира и Сталин. В десятке также Ват-
ник, Зевс, Песец и Чебурашка. Беспилотный 
подводный аппарат предлагают «окрестить» 
Язем, Кракеном, Посейдоном, Шептуном, Не-
смеяной, Водяным и Бездной. В названиях для 
боевого лазерного комплекса лидируют Зайчик, 
Вий, Горыныч и Офтальмолог. «На пятки» им 
наст упают Луч, Цик лоп, Василиск и 
Мухобойка. 

Александр СТЕПАНОВ.
Сергей САВЕЛЬЕВ.

ВМФ получит новый 
корабль для перевозки 
боеприпасов

pixabay.com

ДИАГНОЗ:
готов убивать 

Спецкорабли проекта 20360М будут быстро  
и безопасно доставлять ракеты «Калибр» ударным 

корабельным группировкам.

Жители Талдомского и Дмитровского 
районов Подмосковья, а также четы-
рех городских округов — Дубны, Лоб-
ни, Долгопрудного и Химок — 18 марта 
станут участниками патриотического 
флешмоба «Россия — это Я». Более 
10 тысяч людей в одежде цветов три-
колора выстроятся в самое длинное 
слово «Россия» — оно растянется поч-
ти на 130 километров!

«Мы собираемся установить новый между-
народный рекорд и надеемся, что он будет 
зафиксирован и внесен в Книгу рекордов Гин-
несса, — рассказывает один из организаторов 
флешмоба из Талдома Юрий Павлов. — Под-
готовка идет уже более двух месяцев. На сайте 
«Гиннесс.рф» зарегистрировались свыше 10 
тыс. человек, поэтому сейчас регистрация 
в Интернете приостановлена. Но любой жи-
тель Талдома, Дубны, Дмитрова, Химок, Лобни 
или Долгопрудного может прийти 18 марта в 
установленное место — в нашем городе это, 
например, площадь Щедрина — и принять 
участие в акции. Нужно лишь взять с собой 
паспорт и зарегистрироваться в книге «Рос-
сия — это я».

Флешмоб состоится в годовщину дня 
воссоединения Крыма с Россией в 12 часов 
дня. Во всех муниципалитетах одновременно 
участники акции построятся в буквы, из кото-
рых получится слово «Россия». Оно растянется 
почти на 130 километров — это новый рекорд на 
самое длинное название нашей страны, и его 
должны зафиксировать представители Книги 

рекордов Гиннесса, которых также пригласили 
на праздник. Кроме того, они занесут имена 
всех участников флешмоба в Книгу Гиннесса.

Каждая буква в слове «Россия» будет сим-
волизировать определенный район или город-
ской округ Подмосковья и цвет триколора. Так, 
белые буквы РО — Талдомский район и Дубна, 
синие буквы СС — Дмитровский район и Лобня, 
красные ИЯ — Долгопрудный и Химки.

«Плащи соответствующих цветов с эм-
блемой акции мы раздадим участникам прямо 
перед началом флешмоба, — рассказывает 
Юрий. — Также будет организована видеосъ-
емка с помощью квадрокоптеров и вертолета, 
и все участники смогут видеть, что происходит 
в других муниципалитетах, на мониторах, кото-
рые установят на центральных площадях, где 
будет выполняться построение букв. Никакого 
ограничения по возрасту для участников акции 
нет. Наоборот, наша цель — показать, что люди 
разных поколений, профессий и взглядов могут 
объединиться на почве патриотизма и любви к 
Родине. А потом, конечно, всех ждет продол-
жение праздничной программы».

Елена БЕРЕЗИНА.

Ученые выяснили, что депрессия толкает 
подростков на преступления

Дмитров
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«РОССИЯ» ВОЙДЕТ В КНИГУ 
РЕКОРДОВ ГИННЕССА?
Жители шести районов 
Подмосковья 18 марта устроят 
невиданный патриотический 
флешмоб

КРЫЛАТЫЕ РАКЕТЫ 
ДОСТАВЯТ ПО МОРЮ

АРМИЯ

На фоне громких разоблачений в Вели-
кобритании, связанных с отравлением 
российского шпиона, все забыли про 
Таиланд, где томятся в застенках герои 
сексуально-политического фронта На-
стя Рыбка и Алекс Лесли. Между тем их 
история обрастает новыми интересны-
ми подробностями. Сначала адвокат и 
телеведущая Екатерина Гордон опубли-
ковала в своем блоге клич о помощи На-
сте Рыбке за авторством некого Павло 
Юнко — гражданина США и официально-
го представителя Алекса Лесли. Соблаз-
нитель передал ему на прошлой неделе 
несколько записей из тайской тюрьмы. 
«МК» стало известно их содержание. 
Итак, за несколько дней до задержания Алекс 
предложил Павло выйти на людей специаль-
ного прокурора Соединенных Штатов Роберта 
Мюллера, чтобы передать ему некий секретный 
архив. В бумагах, судя по всему, содержится не-
кая информация о влиянии России на американ-
ские выборы. Алекс с Пашей договариваются 28 
февраля вместе лететь в Нью-Йорк. Но кружным 
путем. На тот момент Лесли и Рыбка находились 

в Дубае, а поскольку Таиланд — проамерикан-
ская территория, было принято решение пере-
меститься сначала именно в Бангкок.

Далее цитируем по письму Лесли: 
«24 февраля нас опередили. В тренинговый 

зал ворвались:
1) Интерпол (темные волосы иностранец 

француз и его «сын»)
2) Спецслужбы (тайские в штатском и огром-

ный американец)
3) Лично начальник полиция Паттайя.
4) Когда перевезли в отделение, туда вошел 

генерал неустановленных нами войск или служб 
(таец с генеральскими признаками отличия).

5) Тайская полиция приехала в зал в послед-
нюю очередь.

6) Начальство иммиграционной службы пат-
тайское IDC.

Многие полицейские и волонтеры утверждают, 

что процессуальное движение по этапам далее 
было ускорено в шесть раз по сравнению с обыч-
ными делами».

Далее Лесли, ссылаясь на неких тайских поли-
цейских, утверждает, что из России пришла бумага 
о запросе и лишении задержанных тайских виз. 
Местные адвокаты отвечали секс-авторитетам: 
«За это дело не возьмется ни один адвокат, потому 
что это заказ спецслужб России самого высокого 
уровня». 

Снова цитата из письма Лесли:
«Суд принимает решение в нашу пользу. От-

пускает под залог, и мы выходим из зала суда 
свободные, но нас задерживают возле зала суда 20 
полицейских из DC и перевозят в иммиграционную 
службу Tontien Soi5. Начальник иммиграционной 
службы сообщает нам, что ваши визы аннули-
рованы прямо сейчас и вы должны переехать в 
тюрьму IDC».

Вызывает оторопь список ограничений, с 
которыми пришлось столкнуться Алексу и Насте за 
решеткой. Куда там нашей «Матросской Тишине»! 
Итак, русским сидельцам запретили: 

— принимать помощь от старшего по 
камере;

— отправлять письма в соседние камеры (они 
просто не доходили до адресата);

— встречаться даже с родственниками (на 
6 дней).

Настю Рыбку и ее подругу Машу поместили в 
100-метровую комнату, в которой содержатся 130 
человек — в основном эфиопки, афроамериканки 
с детьми, многие курят, есть больные бронхитом 
и туберкулезом. «Спим мы полусогнуто один к 
другому, питание скудное, прогулки 1 час раз в 3 
дня. Нам говорят — возвращайтесь в Россию или 
будете сидеть в этом аду годы!».

Что и говорить, Рыбке недвусмысленно ука-
зывают, куда плыть. Сама Вашукевич, видимо, 
рассчитывает на помощь с другого материка, тем 
более что представители ФБР (по данным СМИ) 
пытались навестить барышню в тюрьме. Но их к 
Насте не допустили.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

СКАНДАЛ

РЫБКА СПИТ НА ПОЛУСОГНУТЫХ
«МК» публикует письма отчаяния из тайской тюрьмы
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Помещик с замашками 
Троекурова из романа «Дубровский». 4. Краткое 
отступление в историю вопроса. 10. Новогодняя 
«взрывчатка». 11. Пострел, успевающий везде 
нашкодить. 13. Кресло «с манией величия». 14. 
Газон с футбольными воротами. 15. Боевой 
корабль, оборудованный как подвижный мор-
ской аэродром. 16. Настоятель православного 
монастыря. 18. Рыбацкая бригада. 20. «Сачок» 
для чаинок на носике заварочного чайничка. 
22. Герцог в сказке про Чиполлино. 23. Газо-
вое «сопло» кухонной плиты. 24. «Такси», на 
котором ездил Федор Шаляпин. 27. Снабжение 
продукцией по договору. 30. Коробка конфет с 
разными начинками. 32. «Драник» из протертого 
кабачка и муки. 34. Морской «зонтик» с жгучими 
щупальцами. 35. Рагу из птицы в грузинской 
кухне. 36. Зеленый аксессуар на лице каждого 
жителя Изумрудного города. 38. Низкорослый 
парнишка. 39. Древнеримский мост-водовод с 
широкими арками внизу. 40. Кредит, благодаря 
которому молодая семья купила собственную 
квартиру. 41. Незамерзающее «окно» на поверх-
ности реки. 42. Гриб, который ищет специально 
обученная свинья.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Газоразрядный прибор Гей-
гера. 2. Знак Зодиака приятеля, родившегося в 
День космонавтики. 3. Ветер, выкорчевывающий 
деревья. 5. «Одалиска» в «гареме» петуха. 6. Ко-
роткометражка, что смотрит меломан. 7. Задний 
«диванчик» в салоне автомобиля. 8. Временная 
изоляция заразных больных. 9. Стукач, которому 
предназначался первый кнут. 10. Цель похода 
в магазин. 12. Часть книжного переплета, что 
«вписывается» в интерьер комнаты. 17. Черта 
характера Маши, язвительно подкалывающей 
приятельниц. 19. Занятие в кружке, за который 
все голосовали в стихотворении Агнии Барто про 
болтунью Лиду. 20. Сплошная линия стежков. 
21. Одежда с барского плеча. 25. Чайный кон-
центрат, разбавляемый кипятком. 26. Вишневая 
«пулька» для рогатки мальчишки-хулигана. 27. 
Бордюр в речи жителя Санкт-Петербурга. 28. 
«Бобина» с леской на спиннинге. 29. «Эмблема» 
фирмы. 31. Крупная дробь для охотничьего ру-
жья. 33. Злак для пивного солода. 34. Господин 
в туманном Альбионе. 37. Округлые мышцы 
на задней поверхности голени человека. 38. 
«Мебелеобразный» амбал.

В Московской и Вагановской академиях  
прошли конференции, посвященные творчеству 
великого хореографа, 13 марта в Большом в честь 
юбилея  — фестиваль лучших балетных школ, а 
Бахрушинский музей открыл роскошную выстав-
ку «Два века Петипа», которая готовилась более 
трех лет.

 В ее основе — более трехсот экспонатов (в том 
числе более 40 эскизов костюмов А.А.Шарлеманя, 
эскизы А.Головина, К.Вальца, И.Всеволожского 
и других известных художников и декораторов 
эпохи),  отражающих жизненный и творческий 
путь балетмейстера.

— Концепция выставки выросла из архивных 
исследований, связанных с Петипа, которыми я за-
нимаюсь особенно интенсивно с 2014 года вместе 
со своими французскими коллегами, прежде всего 
Паскаль Мелани, — говорит мне куратор выставки, 
самый авторитетный в России исследователь твор-
чества Петипа Сергей Конаев, который  делится 
с «МК» результатом своих научных изысканий. 
— Это блок тем, который меня волнует, напри-
мер, «Петипа и императорские театры», «Петипа 
и его европейские связи», «Петипа как француз», 
«Петипа как представитель театральной династии 
в России», «Биография Петипа в сопоставлении с 
его мемуарами». Или сюжет про его поиски  иде-
ального импресарио, где на одном полюсе нахо-
дится «злодей», директор императорских театров 
Теляковский, а на другом — его предшественники 
Всеволожский и Волконский.

Форма выставки: своеобразная игра (квест) 
— обманка: перед зрителем парадная сторона 
(например, висит красивая картина), а на тене-
вой стороне какие-то сухие документы, рапорты, 
обязанности, которыми была опутана жизнь в Рос-
сийской империи. Принимая условия этой игры и 
переходя от щита к щиту, зритель окунается в эпоху 
XIX века, на протяжении которого жил и творил 
великий хореограф. При входе перед нами портрет 
неизвестного художника, на котором изображен 
мальчик примерно лет 10, с маленькой обезьян-
кой,  сидящей у него на плече с кружкой воды, — это 
сам Мариус Петипа в роли Фернанда в мелодраме 
«Жако, или Бразильская обезьяна»: одна из первых 
его ролей. А на самой дальней стене «Каретного 
сарая» на большом экране прокручивают послед-
нюю находку — ее обнаружили буквально на днях  в 
запасниках видеоотдела  Бахрушинского, и ее 
только предстоит атрибутировать. Это редчайшая 
и хорошо сохранившаяся запись «Спящей краса-
вицы», сделанная в 20-е годы XX века...

Загадки биографии
«29 мая 1847 года прибыл я на пароходе в 

Петербург и с тех пор состою на службе при импе-
раторских С-Петербургских театрах. <…> Я имел 
честь служить четырем императорам: Николаю I, 
Александру II, Александру III и Николаю II. За время 
моей службы судьбы императорских театров были в 
руках пяти министров двора и восьми директоров» 
— так начинаются мемуары Петипа, написанные 
хореографом в довольно преклонном возрасте. 
Уникальное издание «Мариус Петипа. «Мемуары» 
и документы» (научная редакция, комментарии 
и перевод — С.Конаев) театральный музей им. 
Бахрушина готовит к выпуску. 

«Одиннадцатого марта 1822 года в примор-
ском французском городке Марселе у Жана Антуа-
на Петипа и жены его Викторины  Грассо родился 
сын Альфонс Виктор Петипа. То был ваш покорный 
слуга», — пишет далее балетмейстер.

Уже по этому фрагменту становится понятно, 
что, как и всякие мемуары, мемуары Петипа во 
многом субъективны и недостоверны. Ведь со-
гласно метрической записи из мэрии Марселя, 
год рождения Петипа 1818-й. Хотя и в течение 
всей жизни хореограф не раз и не два менял свой 
возраст.

Как это ни удивительно, несмотря на вклад 
Мариуса Петипа в мировую культуру, не существует 
ни одной его биографии, хотя издано множество 
биографий других балетных гениев — Вацлава 
Нижинского, Анны Павловой, Рудольфа Нуреева, 
Сержа Лифаря, Леонида Мясина. Причем биогра-
фии Петипа нет ни у нас, ни за рубежом.

Исследователи находятся только на подступах 
к созданию большой биографии, так что Петипа во 
многих отношениях остается фигурой загадочной. 
К тому же его собственные мемуары только за-
путывают реальную историю.

■ ■ ■
В день 200-летия маэстро восполним, хотя бы 

отчасти, этот пробел и взглянем, вооружившись 
новыми данными, лишь на некоторые эпизоды 
биографии хореографа. Итак, Петипа родился 
в театральной семье: его отец балетмейстер и 
танцовщик Жан Петипа, а мать актриса Викторина 
Грассо. Согласно семейному преданию театральная 
династия Петипа относится к первой четверти  XVIII 
века, и начало ее положено известной артисткой 
m-lle Petit-Pas. «Petit-Pas — дочь парижского сле-
саря. Звезда Оперы, где она дебютировала  в роли 
Тисбы в январе 1728 года. Покинула Оперу в 1739-м 
и умерла через несколько лет», — сообщает один 
французский источник. Другой дополняет: «Ма-
демуазель Petitpas открыто покровительствовал 

министр финансов: ее состояние было значитель-
ным. Она умерла в тридцать три года  в поместье 
генерального казначея Лангедока».

Написание фамилии встречается в обоих ва-
риантах, но, судя по написанию Petit-Pas, «фамилия 
артистки произошла  из прозвища, под которым  по 
традиции, идущей от жонглеров Средневековья, 
было принято выступать. Petit-Pas — с французско-
го значит «маленький шаг». Но может переводиться 
и как «маленький танец».  В 1819 году Жан Петипа 
получает ангажемент в брюссельском Театре де ля 
Монне, и именно здесь маленький Мариус впервые 
выходит на сцену. Неподражаем десятилетний 
мальчик был в мелодраме «Жоко, или Бразиль-
ская обезьяна». А в другом балете «Полишинель-
вампир» даже танцевал на ходулях.

Самостоятельная сценическая жизнь будуще-
го балетмейстера началась в 1839 году в возрас-
те двадцати с небольшим лет, когда он начинает 
работать в Большом театре Нанта. Здесь 16 июля 
1840 года состоялась премьера его первого ба-
лета «Ошеломленный, или Любовная интрига». 
При этом никакой поездки в Америку, о которой 
Петипа живописно рассказывает в мемуарах, как 
считает Сергей Конаев, в действительности быть 
не могло: он был плотно занят в репертуаре, что 
видно по афишам. Так что эта поездка в мемуа-
рах, судя по всему, описана со слов отца, который 
действительно в Америке побывал. Мошенник-
импресарио  сулил золотые горы, а в результате 
Жану Петипа, по рассказам сына, пришлось про-
дать даже костюмы, денег от которых едва хватило, 
чтобы добраться до Европы.

Сам же Петипа в это время с ревностью на-
блюдал за стремительным взлетом карьеры своего 
старшего брата Люсьена, ставшего премьером 
Парижской Оперы (именно он был первым ис-
полнителем партии Альберта в балете «Жизель»), 
а впоследствии и ее главным балетмейстером. 
Младшему же Петипа, не отличавшемуся виртуоз-
ной техникой и красивой фигурой, решительно не 
везло. Не найдя работы в Париже (правда, с помо-
щью Люсьена пройдя через класс Вестриса — «бога 
танца XVIII века»), он «перебивался» в гораздо менее 
престижных труппах. В 1843–1844 годах проводит 
сезон в театре Бордо и после краха антрепризы 
Огюста Девериа перебирается в Мадрид в Театр 
дель Сирко. Именно там с Петипа и приключилась 
знаменитая дуэльная история, которая, однако, 
согласно новым источникам, в настоящее время 
может быть освещена совершенно по-новому.

Соблазнение ученицы. 
Дуэль. Побег из Испании…
Ранее о сумасбродном романе еще молодого 

гастролирующего по разным городам и странам 
танцовщика с молоденькой испанкой было из-
вестно из тех же мемуаров. Там описана история, 
как в то же самое время, когда Петипа ухлестывал 
за дочерью, за матерью этой испанки, причем до-
вольно знатной особой, не менее пылко ухаживал 
первый секретарь французского посольства, некий 
граф де Шабриан (Петипа в своих мемуарах име-
новал его «маркизом Ш.»). Высокопоставленный 
соотечественник решил, что предметом его и Пе-
типа влюбленности является одна и та же дама, так 
что состоялась дуэль, во время которой танцовщик 
серьезно ранил противника. И как результат: при-
каз покинуть Испанию в 24 часа.

Сейчас известны и подлинные имена героев, 
и новые обстоятельства. Известно, что Петипа 
получил место учителя танцев в доме маркизы 
Вильягарсия и страстно влюбился в ее дочь по 
имени Кармен Мендоза и Кастро.

— Вы ведь участвуете в комментировании 
мемуаров Петипа, и мы можем совершенно от-
ветственно заявить, что мемуарам Петипа верить 
нельзя? Что, он такой был человек? Фантазер? — 
спрашиваю я Сергея Конаева. 

— Нет, верить нельзя! Это очень позднее его 
сочинение, в котором он, с одной стороны, должен 
был сделать так, чтобы канва событий не расходи-
лась с возрастом, который он сам себе придумал. 
Потом некоторые вещи он, видимо, скрывал от 
второй жены, Любови Савицкой, не желая ее трав-
мировать. Там очень деликатно и хорошо написано 
про Марию Суровщикову — первую его жену и 
музу.  А, например, фантастическая история его 
бегства из Испании и его романтическое увлечение 
там он описывает как незначительное событие. Как 
будто его и не было. На самом деле два с половиной 
года он брал приступом одну и ту же девушку и в 
итоге бежал с ней под вымышленным именем, 

преследуемый полицией и разведками нескольких 
стран! Причем есть такая хорошая подробность, что 
он был в этом доме учителем танцев. Ну, нормально 
для танцовщика! А вот еще через два с половиной 
года, уже в январе 1847-го, он бежал оттуда, под 
чужим именем нелегально переходя границу, с той 
же самой девушкой. Это постоянство увлечений 
и есть абсолютно авантюрный сюжет, из которого 
можно книгу или роман сделать.

Петипа и черная кошка
Итак, осенью 1844 года Петипа дерется на 

дуэли, а в январе 1847-го бежит вместе со своей 
возлюбленной из Испании. Слежкой и поимкой бе-
глецов занималась полиция  и Франции, и Испании, 
а сама история попала в газеты. И вскоре после 
этого Петипа попадает в Россию. Правда, ходил 
анекдот, будто вместо неудачника Мариуса ди-
рекция императорских театров хотела заполучить 
красавца и к тому времени уже звезду мирового 
балета Люсьена Петипа. Мариус же, скрываясь 
от полиции, прибыл в Россию по приглашению 
для Люсьена. Но документы разоблачают этот 
анекдот. Мариус Петипа еще до отъезда в Россию 
вместе с Люсьеном успел выступить в Париже со 
знаменитой европейской звездой Карлоттой Гризи, 
хотя в мемуарах написал, что танцевал с Фанни 
Эльслер. К тому времени петербургская  балерина 
и любовница тогдашнего директора императорских 
театров Гедеонова Елена Андреянова осталась 
без партнера. И когда француз Титюс, занимав-
ший в Петербурге пост балетмейстера, узнал, 
что Мариус Петипа ищет работу, по поручению 
директора императорских театров прислал Петипа 
приглашение.

— В мемуарах Петипа интересно то, что имеет 
отношение к творчеству или к кумирам. Вот рассказ 
про Эльслер, которую он очень ценил и увлекался. 
Хотя он должен был на нее обижаться, потому что 
из-за ее гастролей их вместе с Андреяновой ото-
слали в Москву. Двум примам было бы чрезвычайно 
трудно делить одну сцену, — объясняет мне Конаев 
знаменитую московскую историю гастролей Пети-
па и Андрияновой, описанную им в мемуарах.

«На следующий год я отправился ставить оба 
балета — «Пахиту» и «Сатаниллу» — в Москву, куда 
за нами последовали с десяток петербургских теа-
тральных завсегдатаев специально для того, чтобы 
присутствовать на первом представлении «Пахиты» 
и швырнуть на сцену черную кошку (дохлую), к 
хвосту которой привязана была карточка с такой 
надписью: «Первой танцовщице спектакля». Г-жа 
Андреянова, которая как раз и исполняла вместе 
с г-ном Монтасю pas de deux, упала в обморок, и 
кавалер унес ее за кулисы».

Мотивы скандальной истории так до конца и 
не прояснены, виновных не нашли. Кто-то подозре-
вает поклонников конкурирующих с Андреяновой 
(бывшей в те времена, как мы сказали, пассией ди-
ректора императорских театров Гедеонова) бале-
рин: Ирки Матиас, Екатерины Санковской, Татьяны 
Смирновой. Но история вполне реальная и под-
тверждается многочисленными документами.

Вот, например, рапорт Московской конторы 
Петербургской дирекции императорских театров: 
«В 1-м акте балета «Пахита» г-жа Андреянова и 
Монтасю танцевали сальтарелло, который публика 
заставила повторить, но по окончании  танца, когда 
посетители вторично аплодировали, вдруг,  из 
верхнего яруса лож, брошена была на сцену мерт-
вая черная кошка с привязанной к хвосту бумажкой 
и надписью: «1-я танцовщица». В это время все 
посетители встали и громкими аплодисмента-
ми желали ободрить г-жу Андреянову, хлопали 
даже дамы в ложах, чего обычно не делают, а г. 
обер-полицмейстер тотчас приказал запереть 
все выходы из театра и для розысков сам пошел 
на балкон амфитеатра, предполагая, что это было 
сброшено оттуда».

«Обнаженная коленка его 
превосходительства»
Но не своими побегами славен этот хорео-

граф. Он перенес в XX век целый ряд европей-
ских сюжетов, но уже на русской почве и основе,  с 
русскими артистами. Работая с симфонической 
музыкой конца XIX века, начиная с произведений 
Чайковского, он создал симфонический танец, или 
композицию, которой до сегодняшнего дня нет 
равных. «Спящая красавица», «Лебединое озеро», 
«Раймонда»… Но все это будет позже. Первым 
же балетом, который поставил Петипа в России, 

стала  «Пахита», однако это был просто перенос на 
петербургскую сцену модной парижской новинки 
наимоднейшего в те времена хореографа Жозефа 
Мазилье. Таким же образом Петипа перенес балет 
того же Мазилье «Сатанилла», или «Влюбленная 
дьяволица», последняя картина которого  пере-
носила зрителей в ад.

Большая исполнительская практика Петипа, 
работающего с ведущими хореографами Европы, 
рано или поздно должна была привести его к сочи-
нению, сначала отдельных номеров, потом неболь-
ших балетов, таких как «Брак во время регентства», 

«Парижский рынок» и другие. Но первой боль-
шой, уже совершенно самостоятельной и очень 

успешной  работой Петипа стал трехактный 
балет «Дочь фараона», поставленный в 1862 
году. Перед изумленным взором публи-
ки  разворачивалось грандиозное зрелище, 
которому не было равных в петербургском 
императорском балете середины XIX века. 
Именно после этого балета Петипа и полу-
чает должность балетмейстера,  и именно 
его к 200-летнему юбилею хореографа вос-
станавливает Большой театр. От него прак-
тически ничего не осталось, кроме одной 
вариации, названной «Ножки мумии», но 

французский балетмейстер Пьер Лакотт  в 
2000-м  сочинил его заново, стилизовав под 

старину. Успех  превзошел все ожидания, 
балет с аншлагами шел в Большом много лет 

и теперь, после небольшого перерыва, вновь 
возвращается к зрителю.

Интересна история создания «Дочери фа-
раона», описанная Петипа в мемуарах и показы-
вающая, с каким трудом пробивались на сцену 
первые его балеты. Ведь в те времена хореограф 
находился  в тени таких маститых балетмейстеров, 
работающих в Санкт-Петербурге, как Жюль Перро и 
Сен-Леон. «В ту пору очередной директор импера-
торских театров господин Сабуров был очень рас-
положен  к г-же Розатти и обещал ей для бенефиса 
какой-нибудь новый балет, что и было выговорено 
в контракте. Он вызвал меня и приказал сочинить 
для госпожи Розатти новый балет. Наметив план, я 
отправился в Париж к г-ну де Сен-Жоржу. Я пробыл 
во французской столице три недели, каждый раз 
встречался там с Сен-Жоржем. И когда либретто 
«Дочери фараона» было закончено, вернулся в 
Санкт-Петербург. Но за это время у г-на Сабурова 
с г-жой Розатти произошел разлад. Шли месяцы, а 
распоряжений относительно репетиций «Дочери 
фараона»  не было. За два месяца до окончания 
сезона г-жа Розатти, догадавшись, что дело здесь 
в явном нежелании дирекции, сказала мне: «У вас 
не будет времени поставить ваш балет. Будьте так 
добры, поедемте со мной к директору, чтобы хоть 
знать, можем ли мы на что-то надеяться».

В своем кабинете директор принял снача-
ла Петипа, сославшись на то, что он в халате, и 
объявил, что на постановку нет ни времени, ни 
денег. Тогда балетмейстер попросил  директо-
ра лично  «сообщить это неприятное известие 
госпоже Розатти».  Когда Розатти вошла, между 
ней и директором завязалась перепалка, в пылу 
которой Сабуров поставил ногу на стул, гневно 
крича: «Прошу не забываться, сударыня, вы раз-
говариваете с сановником его величества». И в 
этот ответственный момент взгляд итальянской 
звезды падает на обнаженную коленку его пре-
восходительства, и она отворачивается, чтобы не 
прыснуть от смеха. «И этот критический момент, 
— пишет Петипа, — разом охлаждает пыл у обоих 
действующих лиц. Повернувшись ко мне, директор 
спрашивает: «Господин Петипа, беретесь ли вы по-
ставить этот балет за полтора месяца?» При этом 
я заколебался — такой большой балет за такой ко-
роткий срок — ведь это большая ответственность!» 
Но упустить такой случай Петипа не мог.

Орден Льва и Солнца
Таких необычных и вполне достоверных исто-

рий, свидетелем и участником которых был сам хо-
реограф,  Петипа мог бы рассказать множество.

— Как человек на службе в императорских 
театрах, Петипа получал звания и ордена за вы-
слугу лет и по торжественным случаям, например, 
приезд других монархов, которые тоже раздавали 
эти ордена, — продолжает Сергей Конаев. — И 
когда я стал искать для выставки, сохранились ли 
подлинные ордена Петипа, выяснилось, что они не 
сохранились, но им легко находилась замена от 
других владельцев, потому что получали эти ордена 
многие, в этом не было ничего исключительного. 
Особенно любопытна история с орденом Льва и 
Солнца, который ему вручил персидский шах Насир 
ад-Дин, очень любивший европейские путешествия 
и увлекавшийся фотографией.

В 1873 году он приехал в Россию, и ему пока-
зали балет Петипа «Царь Кандавл». «Немое пред-
ставление с танцами», как назвал его шах в своих 
мемуарах, настолько пришлось ему по душе, что, 
когда он вернулся домой, переодел свой гарем 
в пачки поверх шальвар. Но поскольку это такая 
восточная деспотия — весь двор тут же своих 
многочисленных жен тоже одел в пачки. И в экс-
позиции мы как раз видим фотографию, которая 
фиксирует этот гарем. А в 1885 году шах приез-
жал еще раз и вручил управляющему балетной 
труппой Фролову и Петипа орден Льва и Солнца. 
Петипа очень серьезно отнесся к этой награде, 
хотя она была у многих, и купцы любили ее за то, 
что право ношения можно было купить, просто 
внеся в кассу персидского представительства в 
России определенную сумму. Тем не менее Петипа 
спрашивал разрешение (и через документы это 
видно), можно ли ему носить этот орден. И получил 
ответ, что, поскольку он французский подданный, 
пусть лучше к своему правительству обращается 
с этим вопросом.

Как видно из известного парадного портрета 
Петипа, представленного на выставке, хореограф 
орденом не пренебрег и на его фотографии 1896 
года  награда красуется у него где-то в области 
сердца.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАРТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Впадина. 4. Угодник. 
10. Продукт. 11. Отчизна. 13. Царь. 14. Яйцо. 
15. Спелеолог. 16. Насест. 18. Обжора. 20. 
Фаворит. 22. Гармония. 23. Мерзость. 24. 
Упорство. 27. Алебарда. 30. Клевета. 32. 
Мандат. 34. Таджик. 35. Револьвер. 36. Ушко. 
38. Швея. 39. Авокадо. 40. Икебана. 41. Са-
ранча. 42. Очередь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вакцина. 2. Дурь. 3. Ну-
дист. 5. Гринго. 6. Дыня. 7. Коновал. 8. Столо-
вая. 9. Мотодром. 10. Просьба. 12. Айболит. 
17. Субмарина. 19. Бородавка. 20. Фанатик. 
21. Торпеда. 25. Паинька. 26. Одеколон. 27. 
Апельсин. 28. Держава. 29. Импульс. 31. 
Октябрь. 33. Трюкач. 34. Трубач. 37. Овца. 
38. Шнур.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 .

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых ЛЮБАЯ станция 

метро! т. 8-925-705-38-87
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых  м. "Пролетарская" 

т. 8-916-133-06-93

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Анонимно 
т. (495) 956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных 

резинок и конфет, 
календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

продаю
❑ щенки турецкого кангала 

т. 8-905-779-03-93 
www.lenoks-dog.com

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты.
Юристы. Бесплатная 
консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юридическая 
консультация
"Иоанн Златоуст" 
т. 8-917-516-93-12, 
8-995-500-16-12

❑ юрисконсультЪ 
т. 8-495-912-91-16.

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

Исполнилось  
200 лет со дня 
рождения французского 
хореографа, 
практически 
создавшего русский 
балет

Petit Pas в переводе с французского означает «маленький шаг», хотя 
можно перевести и как «маленький танец». Последние балеты Петипа 
— шедевры, которые весь мир называет классическим наследием. 
В этот день юбилей классика отмечают во всем мире. А в России 
распоряжением правительства вообще год объявлен годом Петипа и 
русского балета.

«МАЛЕНЬКИЙ ТАНЕЦ»,  
ИЛИ БОЛЬШОЙ БАЛЕТ ПЕТИПА

■ «Все эти годы я жила с чувством вины» — Анна 
СТАРШЕНБАУМ о том, почему не складываются 
ее отношения с мужчинами
■ «Вечером с ребятами я охотился на содержимое 
приличных машин» — в прошлом актера Антона 
ХАБАРОВА оказалось немало темных пятен
■ «Наш разрыв с Юлей помог посмотреть на си-
туацию со стороны» — Игорь ГОРДИН осознал, в 
чем истинные ценности
■ «Шестнадцать лет не разница, если есть 
любовь» — Соня АРДОВА рассказала о своем 
избраннике

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 и 15 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
16 марта с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
17 марта с 10.00 до 16.00
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
19 и 20 марта с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у «Сбербанка»
м. «Университет», выход к МГУ
23 марта с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Новогиреево», ул. Зеленый пр-т, д. 79 «А»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская»,  
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 20 по 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
17 марта с 11.00 до 14.00
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
в фойе районного дворца культуры «Звезда»
17 марта с 11.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6,  
у банка «Возрождение»
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 100а,  
в фойе ДК «Мир»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21, 
в фойе ДКДЦ «Полет»
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Подробности читайте в выпуске 16 марта.

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Альбер II (1958), правящий князь Монако
Куинси Джонс (1933), композитор, продюсер 
и трубач, лауреат 27 премий «Грэмми»
Наина Ельцина (1932), жена первого Прези-
дента России
Майкл Кейн (1933), английский актер, облада-
тель двух «Оскаров»
Михаил Кротов (1963), юрист, представитель 
Президента РФ в Конституционном суде
Иван Ползунов (1728–1766), изобретатель, 
создатель первого в мире двухцилиндрового 
парового двигателя
Эдуард Толль (1858–1902), русский геолог, 
исследователь Арктики
Иоганн Штраус (1804–1849), композитор, ди-
рижер, создатель венского вальса
Альберт Эйнштейн (1879–1955), физик-
теоретик, создатель теории относительности
Ольга Яковлева (1941), актриса театра и кино, 
народная артистка РСФСР

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем в Москве 0…2°. Облачно; ночью местами 
небольшой снег, местами гололед, гололедица; 

днем небольшие осадки, местами гололедица, 
ветер южный, 5–10 м/с, местами порывы до 
15 м/с.
Восход Солнца — 6.50, заход Солнца — 18.28, 
долгота дня — 11.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк
День действий в защиту рек, воды и 
жизни.
День числа пи.
1923 г. — организовано Российское обще-
ство добровольного воздушного флота 
«Добролёт».
1933 г. — в Германии запрещена компартия.
1938 г. — русский язык введен как обязательный 
предмет для изучения во всех школах СССР.
1938 г. — в Саудовской Аравии обнаружена 
первая нефть.
1978 г. — Галина Вишневская и Мстислав 
Ростропович — звезды советского музы-
кального искусства — лишены советского 
гражданства.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 14.03.2018
1 USD — 56,9359; 1 EURO — 70,1564.

спОРтмОЯ мОскВа
НАШ ФУТБОЛ

ЭКСПЕРТ

— Доктор, я как получу зарплату, так 
смеюсь не переставая!

— Ну и хорошо! Смех продлевает 
жизнь!

— То есть до пенсии дотяну?
— Конечно! А там еще смешнее будет!

— Простите, а сколько у вас до меня 
было мужчин?

— Вы первый идиот, который взял та-
лончик к гинекологу.

Очень совестливый продавец фальши-
вых дипломов при продаже задает покупате-
лю несколько дополнительных вопросов по 
специальности.

В студенческой общаге пропала кошка. 
Вот такие пироги.

После того как на выпускном объявили 
королеву бала, она тут же приказала отрубить 
голову физруку.
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  На радость болельщикам 
футбольный сезон уже 

около месяца как вер-
нулся к нам — сначала 
в виде еврокубков, а 
затем и в качестве на-
шего чемпионата. Ка-

кими предстали после 
межсезонья команды 

Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ), 

чего ждать от евровесны и чем успо-
коится сердце перед домашним ЧМ-
2018, нам рассказал спортивный 
менеджер, представитель интересов 
многих известных футболистов Алек-
сандр МАНЬЯКОВ.

Про Вадима Евсеева
— После дебюта моего давнего доброго друга 

Евсеева в роли и.о. главного тренера пермского 
«Амкара», само собой, мы разговаривали уже 
несколько раз. У него каких-то особых эмоций 
нет. Вообще он только на поле и на тренерской 
скамейке такой кипучий человек, а в разговоре до-
статочно сдержанный. Конечно, внутренне рад был 
после ничейного результата в матче с «Зенитом»: 
его команда заработала очко в противостоянии 
с фаворитом на чужом поле. В том положении, в 
котором сейчас находится «Амкар», даже ничья 
сейчас на вес золота. Плюс к этому у пермяков 
травмированы ведущие футболисты, есть про-
блемы с составом. Но Вадим правильно выбрал 
тактику. Как он мне рассказал, чего от «Зенита» 
ожидал, то и было, к этому готовились. 

Работа в «Амкаре» — хороший шанс для Ва-
дима. Он готов проявить свои возможности. Да, 

есть большая разница по сравнению с ивановским 
«Текстильщиком», РФПЛ и ПФЛ несопоставимы, 
но даже на том уровне он показал себя как спе-
циалист, за которым будущее…

Про Олега Шатова
— В «Ростове» хорошо дебютировал Дмитрий 

Скопинцев. У него в Краснодаре был первый матч 
в премьер-лиге, но действовал он достаточно 
активно. Ну а Олег Шатов, перешедший на правах 
аренды к «быкам», можно сказать, футболист с ис-
крой божьей. Сейчас он нащупает игровой ритм в 
«Краснодаре» и будет смотреться еще выразитель-
нее. Мы иногда встречаемся с Олегом как добрые 
приятели, разговариваем. Он большой футболист. 
«Краснодар» удивлял арендами и покупками таких 
игроков, как Роман Широков, Андреас Гранквист… 
Олег из этой же истории. Он пришел из флагмана 
нашего футбола «Зенита», самого богатого клуба, 
но ни для кого не секрет, что цель Олега сейчас 
— игровая практика и попадание на домашний 
чемпионат мира. Вот целая совокупность фак-
торов, которая делает этот переход заметным в 
российском футболе.

Недавно я встречался со Станиславом Сала-
мовичем (Черчесовым. — «МК»), и главное, о чем 

главный тренер сборной России говорил, — имен-
но игровая практика. У Олега она теперь есть. И все 
будет зависеть только от него. Все предпосылки 
для выступления за сборную у него имеются. 

Про «Локомотив»
— У «Локомотива» есть не то что препятствия, 

но напряжение присутствует. И все же, думаю, 
игроки справятся с задачей остаться первыми. 
Выздоровели Ари и Чорлука, появилась вариатив-
ность состава. Плюс к этому, конечно, по весне 
поля станут лучше. Конечно, нас ждет интересная 
концовка, но «Локомотив» не упустит трофей.

Не вижу, за счет чего может помешать «Зенит». 
«Спартак» выглядит посвежее, но у «Локомотива» 
накоплен достаточно серьезный запас и немало 
опытных игроков в составе: сильный вратарь, за-
щитная линия, где хорош Соломон Кверквелия… 
Юрий Павлович Семин имеет большой опыт борь-
бы за высокие места. Тренерский штаб: Пашинин, 
Лоськов, Оганесян, Батуренко — тоже становились 
чемпионами как игроки или члены тренерского 
штаба и знают, как себя вести на финише, что 
говорить ребятам, как настраивать их, потому что 
сами к этому готовились всегда. 

Про Лигу Европы
— Сейчас та стадия, когда важно и ин-

тересно каждое противостояние. Уже нет ни 

проходных команд, ни откровенных выскочек… 
Остались только сильные клубы с серьезными 
задачами. Считаю, зрелищными будут ответные 
матчи «Локомотива» с «Атлетико», и «Зенита» с 
«Лейпцигом». Я вот собираюсь поехать на игру 
с «Лейпцигом» в Петербург.

Усталость? Во многих странах матчи про-
ходят через три дня на четвертый. Учитывая, 
что в клубах-участниках Лиги Европы собраны 
одни из лучших футболистов России, запас фи-
зической прочности у них есть. Все должно быть 
нормально. Футболисты получают приличные 
деньги и не жалуются. Ничего страшного в таком 
графике нет, не надо никого жалеть.

Кого больше поддерживаю? Я, скорее, бо-
лею за людей, с кем меня связывают дружеские 
или профессиональные отношения. К каждому 
клубу есть личностная привязка. В «Зените» — 
Игорь Смольников. Буду переживать лично за 
него. Дай бог, чтобы питерцы как можно дальше 
прошли. В «Локомотиве» персонально болею 
за Олега Пашинина, Дмитрия Лоськова, Юрия 
Павловича Семина. Хочу, чтобы они, так ска-
зать, громыхнули. В ЦСКА мне очень симпати-
чен Виктор Ганчаренко. Считаю его одним из 
самых сильных российских тренеров. При этом 
он постоянно учится, развивается. У него играет 
Тимур Жамалетдинов. Хочется, чтобы и у него 
появился трофей, потому что в командных видах 
спорта высшие места труднее завоевывать, чем 
в индивидуальных. 

К тому же мы все россияне. Не могу понять, 
когда болельщики «Спартака» в еврокубках про-
должают быть против ЦСКА или наоборот. Это 
же все клубы нашей страны. Чем больше у них 
будет побед, тем выше рейтинг российского 
футбола. Вот за что нужно переживать.

Анастасия КЛЮКИНА.

Весенние расклады по версии 
специалиста

Чемпионат России 
по футболу
Премьер-лига.  
22-й тур
«Урал» (Екатеринбург) — «Локомотив» (Мо-
сква) — 0:2, «Спартак» (Москва) — «СКА-
Хабаровск» (Хабаровск) — 1:0, «Ахмат» 
(Грозный) — ЦСКА (Москва) — 0:3, «Ро-
стов» (Ростов-на-Дону) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 0:0, «Тосно» (Тосно) — «Рубин» 
(Казань) — 0:1, «Динамо» (Москва) — «Крас-
нодар» (Краснодар) — 0:0, «Уфа» (Уфа) — 
«Анжи» (Махачкала) — 3:2, «Амкар» (Пермь) — 
«Арсенал» (Тула) — 0:2
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О

Локомотив 22 15 4 3 34-15 49*
Спартак 22 11 8 3 37-23 41
ЦСКА 22 12 5 5 32-17 41
Краснодар 22 12 4 6 35-24 40
Зенит 22 10 9 3 31-13 39
Уфа 22 8 7 7 24-25 31
Арсенал 22 9 4 9 23-23 31
Рубин 22 7 6 9 22-18 27
Ахмат 22 7 5 10 22-30 26
Ростов 22 6 8 8 18-20 26
Урал 22 5 10 7 22-25 25
Динамо 22 5 9 8 20-21 24
Тосно 22 6 5 11 19-36 23
Амкар 22 5 7 10 12-21 22
Анжи 22 5 5 12 25-42 20
СКА 22 2 6 14 16-39 12

* Согласно регламенту РФПЛ при равенстве 
очков у двух или нескольких клубов более 
высокое место в турнирной таблице занимает 
команда, имеющая преимущество в личных 
встречах (именно поэтому «Спартак» опере-
жает ЦСКА, а «Уфа» — «Арсенал»). Если же в 
очных встречах преимущества нет ни у одного 
из соперников, то определяющим фактором 
становится общее количество побед, разница 
забитых и пропущенных мячей и т.д.

Снайперы
Федор Смолов («Краснодар») — 12 голов (два 
с пенальти). Александр Кокорин («Зенит») — 
10 (0). Квинси Промес («Спартак») — 10 (2). 
Евгений Марков («Тосно»/«Динамо») — 9 (1). 
Джефферсон Фарфан («Локомотив») — 8 (0). 
Витиньо (ЦСКА) — 8 (2).

Бомбардиры  
(гол+пас)
Квинси Промес («Спартак») — 10+6. Федор 
Смолов («Краснодар») — 12+3. Александр 
Кокорин («Зенит») — 10+3. Луис Адриа-
но («Спартак») — 7+6. Виктор Классон 
(«Краснодар») — 6+6.

В 23-м туре встречаются
17.03: «СКА-Хабаровск» — «Урал», «Арсе-
нал» — «Ростов», «Краснодар» — «Уфа», 
«Анжи» — «Тосно», «Рубин» — «Спартак»
18.03: «Локомотив» — «Ахмат», ЦСКА — «Ам-
кар», «Зенит» — «Динамо»

  Очередной тур чемпионата России 
по футболу вышел не самым бога-
тым на голы — сразу девять команд 
так и не смогли распечатать ворота 
соперников. Одни склонны видеть 
причины скромной результативности 
в качестве газонов, другие — в не-
давнем рестарте первенства, втя-
нуться в которое после длительного 
зимнего перерыва с ходу не так про-
сто. Но времени на раскачку у команд 
нет — финишный весенний отрезок 
из девяти туров неумолимо сокраща-
ется, и с каждыми выходными воз-
можности улучшить свое турнирное 
положение тают на глазах. А борьба 
на финише ввиду приятной плотно-
сти в турнирной таблице предстоит 
нешуточная. И только «Локо», ото-
рвавшийся в чемпионской гонке от 
ближайшего преследователя уже на 
8 очков, и СКА, отстающий на столько 
же от предпоследнего 15-го места, 
выбиваются из общего ряда.

Дуэль тура: Карпин 
переиграл Манчини
«Зенит» вновь не забил. На этот раз «Ростову», 

в игре которого постепенно начинает проявляться 
рука Валерия Карпина. Да, стоит признать, что в 
этом матче у сине-бело-голубых было слишком 
много кадровых проблем, пусть у многих болель-
щиков эти слова способны вызвать разве что улыб-
ку. Из-за дисквалификации встречу с «Ростовом» 
пропускали лидеры команды Доменико Кришито, 
Леандро Паредес и Александр Ерохин, нахватав-
шие карточек разного достоинства в предыдущем 
матче с «Амкаром». Александр Кокорин, чьи физи-
ческие тесты выявили переутомление организма, 
остался на скамейке запасных. На предматчевой 
разминке получил повреждение готовившийся 
занять место в воротах Андрей Лунев, но главный 
кадровый удар случился на 11-й минуте, когда поле 
был вынужден покинуть порвавший крестообраз-
ные связки колена Маммана. Срок восстановления 
аргентинца составит от 6 до 9 месяцев, так что 
защитник уже точно не поможет ни «Зениту» в 
чемпионской гонке, ни аргентинской сборной на 
предстоящем мундиале.

Какой у Роберто Манчини был план на эту 
игру, мы уже достоверно никогда не узнаем, но 
после травмы Мамманы итальянский специалист 
был вынужден отказаться от идеи сыграть в три 
центральных защитника, выпустив на замену ар-
гентинскому оборонцу нападающего Антона За-
болотного. «Зенит» под руководством Манчини 
традиционно зависим от общекомандного на-
строения. На кураже питерцы способны порвать 
практически любого соперника. Но откуда взять 
этот кураж при всех перечисленных вводных? 
Гости старались, но не более того, — остроты 
у ворот Сергея Песьякова почти не возникало, 
а ударов в створ от сине-бело-голубых в этой 
встрече болельщики так и не дождались. А вот 
«Ростов», пусть пока и вынужденно упрощающий 
свою игру в процессе притирки с новым главным 
тренером, несколько своих вылазок к воротам 
соперника был просто обязан превращать в за-
битые мячи. У одного только Ионова было как 
минимум два превосходных момента для взятия 
ворот. В сложившейся ситуации Карпин переиграл 
Манчини, подтвердив старую истину, согласно 
которой порядок бьет класс. И наставник гостей 
должен быть довольным, что из Ростова-на-Дону 
удалось увезти хотя бы одно очко. Ведь был еще 
и неназначенный пенальти...

Свисток тура: Калачев  
не симулянт
В эти футбольные выходные сразу не-

сколько клубов заявили о неудовлетворенности 
действиями арбитров. «Амкар» будет пытать-
ся добиться отмены красной карточки Фегора 
Огуде в игре с «Арсеналом», в которой рефери 

Михаил Вилков назначил два 
пенальти в ворота пермяков 
и удалил двух игроков хозяев. 
Кстати, сам арбитр признал по-
сле матча, что несправедливо 
удалил Огуде. Тренер СКА Ринат 
Билялетдинов после финального 
свистка в матче со «Спартаком» 
усомнился в правомерности на-
значения штрафного, с которого 
Фернандо забил победный мяч в 
самой концовке встречи. Но громче 
всего свисток в этом туре промолчал 
в Ростове-на-Дону, где судья Алексей 
Еськов не разглядел фола Михи Мевли 
в собственной штрафной против 
своего недавнего одноклубни-
ка Тимофея Калачева. Ростов-
ский ветеран после контакта с 
соперником упал столь красиво и из- ящно, что у 
занявшего неверную позицию арбитра возник-
ли подозрения в излишнем артистизме лидера 
«Ростова». Видеоповтор снял все вопросы: Мевля 
шипами наступил на ногу Калачеву. Хозяева по 
игре были гораздо ближе к победе, а назначь 
рефери пенальти — с большой долей вероятности 
ее бы добились. 

Матч тура: «Локомотив» 
показал в Екатеринбурге 
чемпионскую игру
Перед началом матча в Екатеринбурге, ко-

торый, к слову, стал для хозяев последним на 
уютном стадионе «Уралмаш» (уже следующую 
домашнюю игру уральцы проведут на новой арене, 
возведенной к чемпионату мира), главный тренер 
москвичей Юрий Семин был настроен довольно 
пессимистично: ругал погодные условия и недоста-
точно зеленый газон, а предстоящий матч называл 
не иначе как «лотереей», намекая, что в подобных 
условиях его команда может как выиграть, так и 
проиграть. Но «Локо» в итоге победил с такой види-
мой легкостью, что Юрию Павловичу было трудно 
обсуждать игру после финального свистка без 
довольной улыбки на лице. «Железнодорожники» 
матчем в Екатеринбурге закрывали программу 
22-го тура и уже знали, что и «Спартак», и ЦСКА 
свои матчи выиграли. И «Локомотив» уверенно 
взял свои 3 очка, сняв все вопросы уже в самом 
начале матча, когда за 4 минуты дважды смог 
вскрыть оборону уральцев.

Кто-то скажет, что москвичам здорово по-
везло. Сначала в моменте с первым голом, когда 
Ярослав Годзюр отбил удар Алексея Миранчука 
точно по центру и не спас свою команду после до-
бивания уже Антона Миранчука. А затем в моменте 
с назначением пенальти, когда Грегор Балажиц, 
словно находясь под гипнозом, завалил в штраф-
ной Эдера в ситуации, которую можно было бы 
назвать опасной для «Урала» лишь при огромном 
желании. Но дело не в том, как ошибались «шме-
ли», а в том, что команда Семина заставила их 
ошибаться. Да и в дальнейшем скорее гости были 
близки к тому, чтобы довести дело до разгрома, 
чем хозяева к тому, чтобы сократить отставание. 
Москвичи, в составе которых после длительного 
перерыва появился Ведран Чорлука, сыграли так, 

как и должен действовать лидер первенства. 
Обычно чемпионом становится не тот, кто 

играет изобретательно и красиво, а тот, 
кто теряет меньше очков. «Локомотив» в 
Екатеринбурге подтвердил закономер-
ность своих чемпионских амбиций не 
только тем, что сохранил восьмиочко-
вый гандикап, но и качеством игры. 

Герой тура: Фернандо 
приносит «Спартаку» 

победу на последней 
минуте

Забавно, но на звание главного героя 
тура практически в равной степени претендо-

вали два игрока: автор победного для «Спарта-
ка» гола Фернандо и голкипер СКА Александр 
Довбня, этот гол пропустивший. Но все же мы 
остановили свой выбор на футболисте, при-
несшем победу своей команде.

После матча и игроки, и зрители дружно 
сходились во мнении, что эта встреча очень на-
поминала ту, что сыграли соперники в первом 
круге в Хабаровске. Тогда «Спартак» владел 
мячом почти 70 процентов игрового времени, 
нанес по воротам соперника 32 удара, из ко-

торых 13 пришлись в створ, но был вынужден 
возвращаться в Москву с очком за безголевую 
ничью с аутсайдером. Вот и в этот раз матч 
пошел по схожему сценарию. Красно-белые 
владели подавляющим игровым преимуще-

ством, нанеся по воротам Довбни под 40 ударов. 
Был и неудачный пенальти в исполнении Квинси 
Промеса, не сумевшего перехитрить вратаря, и 
смешной промах Самедова, пробившего почему-
то из убойной позиции не по пустым воротам, 
а вдоль них. А решил все гол Фернандо после 
великолепно исполненного бразильцем штраф-
ного удара.

Немного жаль СКА и его тренера, который, 
возможно, и прав в оценке назначения решающего 
штрафного. Был ли толчок в спину Максимовича 
на самом деле, или серб упал в нужный момент 
по собственной инициативе, не помогает досто-
верно установить ни один видеоповтор. Но еще 
больше было бы жаль москвичей, не доведи они 
этот матч до заслуженной победы, на которую 
точно наиграли в этот вечер. Да и чемпионская 
интрига продолжает теплиться. А потеряй «Спар-
так» очки — и красно-белых из списка соискателей 
титула можно было бы вычеркивать.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Символическая сборная 
22‑го тура. Версия 
«МК» 

Вратарь: Александр Довбня 
(«СКА-Хабаровск»)
Оборона: Дмитрий Живогля-
дов («Уфа»), Никола Макси-
мович («Спартак»), Сергей 
Игнашевич (ЦСКА), Федор 
Кудряшов («Рубин»)
Полузащита: Фернан-
до («Спартак»), Алек-
сандр Гацкан («Ро-
стов»), Александр 
Головин (ЦСКА), 
Антон Миранчук 
(«Локомотив»), 
Вячеслав Под-
березкин 
(«Рубин»)
Атака: Артем 
Дзюба («Ар-
сенал»)

«Зенит» «Локомотиву» не помешает,  
а вот «Спартак» выглядит посвежее»

Итоги и символическая 
сборная 22‑го тура РФПЛ
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До выборов Президента РФ осталось 
меньше недели, и главная забота всех 
участников политического процесса — 
обеспечение их точности и прозрачно-
сти. Более четырех тысяч волонтеров 
корпуса наблюдателей прошли обуче-
ние в Общественной палате Москвы — 
они готовы 18 марта выйти на участки в 
семь утра и оставаться там до тех пор, 
пока не получат копию протокола с си-
ней печатью. О том, как правильно об-
щаться с членами УИК и что делать при 
возникновении малейших подозрений 
на нарушения, будущим наблюдате-
лям рассказали глава Центризбиркома 
Элла Памфилова и руководитель Обще-
ственного штаба по наблюдению за вы-
борами Алексей Венедиктов.

Московские общественные наблюдатели 
готовы к качественной работе на выборах, и в их 
подготовке сомневаться не приходится, заявила 
глава ЦИК Элла Памфилова. По ее словам, в сто-
лице профессионально и ответственно подходят 
к обучению наблюдателей: к этому процессу при-
влечены ведущие общественные организации. 
Действующая система наблюдения отработана 
на предыдущих выборах в столице — именно ши-
рокое тотальное наблюдение свело к минимуму 
нарушения на участках.

— В Москве наработан уникальный опыт 
наблюдения за ходом выборов различных уров-
ней. С учетом многочисленных новаций, которые 
внедрены на выборах Президента России, Обще-
ственный штаб по наблюдению за выборами очень 
творчески подходит к рассмотрению возникаю-
щих проблем, находится на постоянной прямой 
связи с общественными организациями. В Москве 
уже полностью сформирован пул наблюдателей, 
которые будут следить за ходом голосования в 
день выборов Президента России. Многие под-
ходы, которые применяются в столице, мы рас-
сматриваем на заседании ЦИК и рекомендуем 
к использованию в регионах, — объяснила Элла 
Памфилова.

По ее словам, все люди, которые вырази-
ли желание быть наблюдателями, будут задей-
ствованы на предстоящих выборах президента: 
вне зависимости от того, представляют ли они 
кого-либо из кандидатов или нет. За оставшиеся 
дни им предстоит точно запомнить свои права и 
обязанности, чтобы не возникло спорных момен-
тов: может ли наблюдатель сам голосовать? Как 
действовать, если на участке отключили электри-
чество? Куда звонить в случае конфликта?

— У общественных наблюдателей есть три 
основных принципа работы: внимательность, точ-
ность и скорость. Всех наблюдателей сейчас обу-
чают представители Центральной и Московской 
городской избирательных комиссий. Основная 
задача — объяснить, как правильно реагировать 
на возможные нарушения. При любой конфликт-
ной ситуации наблюдатель должен сообщить 
об этом в общественный штаб по наблюдению 
за выборами. В самом штабе будет развернуто 
видеонаблюдение по каждому участку, мы смо-
жем просмотреть, имело ли место нарушение или 
это показалось наблюдателю. Если нарушение 
подтверждается, мы отправляем на место группу 
разбора, в которую входят представители раз-
ных кандидатов. Самое главное — наблюдатель 
не имеет права вмешиваться в избирательный 
процесс, потому они и наблюдатели. Они долж-
ны фиксировать то, что происходит на участ-
ке, — объяснил руководитель общественного 
штаба по наблюдению за выборами Алексей 
Венедиктов.

Глава ЦИК напомнила: на этих выборах можно 
прикрепиться к любой УИК, так что наблюдатели 

смогут проголосовать на том же участке, где будут 
работать, — это удобнее, ведь находиться там 
придется весь день: с семи утра и до позднего 
вечера, пока не получишь копию протокола с 
синей печатью. Кроме того, сейчас наблюдате-
лям предлагают войти в контрольные группы, 
которые следят за вводом бюллетеней в систему 
ГАС «Выборы».

— Чтобы контроль над вводом бюллетеней 
в систему был полноценным, мы дополнительно 
создаем контрольные группы, куда в основном 
входят члены оппозиционных партий. Я бы еще 
хотела, чтобы наблюдатели тоже были включены 
в эти группы, — добавила Памфилова. — Я хочу 
поблагодарить Москву за то, что она сама, не 
за счет федерального бюджета оборудовала 
участки комплексами для электронного голо-
сования. Стопроцентный охват всех участков 
видеонаблюдением, включая территориальные 
избирательные комиссии. Впервые мы ставим 
камеры в ТИК, этого никогда не было. Мы еще 
впервые ввели qr-кодирование протоколов, осна-
стили все участки компьютерами, для каждого 
компьютера свои индивидуальные программы. 
Мы увеличили в два с половиной раза применение 
КОИБов электронных, мы их протестировали. 
Пожалуйста, если возникает проблема, всегда 
можно провести ручной пересчет, это мы тоже 
обеспечили. 

Как отметил председатель Московской го-
родской думы Алексей Шапошников, сейчас город 
ежедневно обучает более 500 человек, и всего 
18 марта на участки готовы будут выйти порядка 
четырех тысяч компетентных наблюдателей.

— Средний возраст наблюдателей — 38 
лет. Но тем не менее более трети от их числа (36 
процентов) — это молодежь и студенты. Еще 
40 процентов — активно работающие люди, 24 
процента — старшее поколение. В Москве будут 
созданы максимально комфортные условия для 
работы наблюдателей. Все получают специаль-
ную памятку наблюдателя, которая разработана 
совместно с ЦИК. Внутри этих материалов нахо-
дится анкета, также разработанная ЦИК, которую 
наблюдатель будет сдавать после наблюдения, 
и мы сможем оценить работу каждой участковой 
избирательной комиссии по заранее введенным 
категориям. К тому же у московских наблюдателей 
появился свой фирменный стиль, жилетки. Теперь 
мы сразу видим, что это наблюдатель от Обще-
ственной палаты города Москвы. Приятно и то, что 
после проведения выборов жилетки останутся у 
наблюдателей, — добавил Шапошников.

Сопредседатель движения в защиту прав из-
бирателей «Голос» Григорий Мелконьянц заявил, 
что нынешний опыт Москвы уникален — нигде 
ранее не было такого, чтобы тысячи человек сразу 
получали качественное обучение. 

— Для них разработана система обратной 
связи, то есть по тем фактам, которые будут они 
фиксировать, они будут оперативно сообщать 
в общественный штаб. В общественном шта-
бе эту информацию будут анализировать и в 
случае необходимости принимать меры. Будет 
возможность смотреть видеокамеры, отсма-
тривать какие-то записанные фрагменты, чтобы 
подтвердить или опровергнуть те или иные со-
общения о нарушениях, в случае необходимости 
выехать на участок к наблюдателям и там про-
верить информацию, отреагировать. Таким об-
разом, в Москве все избирательные участки будут 
охвачены квалифицированными общественными 
наблюдателями, и, на мой взгляд, это позволит 
получить действительно реальную картину того, 
что происходило на выборах, предотвратить и 
осуществить профилактику возможных нару-
шений, несоблюдения процедур, — объяснил 
Мелконьянц.

Евгения НИКИТСКАЯ.

стОлИЧНЫЕ ОБЩЕстВЕННЫЕ 
НаБлЮДатЕлИ пРОкОНтРОлИРуЮт 
гОлОсОВаНИЕ На ВЫБОРаХ пРЕЗИДЕНта
Они прошли обучение  
у специалистов 
городской 
Общественной  
палаты
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